
В лицензурных 
выражениях
Ритейлеры просят 
автоматически продлить 
разрешения на алкоголь

Повышенная нагрузка на ри
тейл в связи с пандемией и из
менения ряда правил лицен
зирования оборота алкоголя 
в 2021 году повышают риски сбо
ев в пере оформлении разреше
ний на его продажу. Торговые 
сети просят правительство раз
решить автоматическое продле
ние лицензий на торговлю спирт
ным еще на один год. Вопрос 
касается 40–50 тыс.  магазинов 
по всей стране. Продажа алко
голя приносит до 40%  оборота, 
и спрос на него растет в связи 
с  пандемией.

Главы Ассоциации компаний роз‑
ничной торговли (АКОРТ), Ассоциа‑
ции малоформатной торговли и Со‑
юза независимых сетей обратились 
к руководителю аппарата прави‑
тельства РФ Дмитрию Григоренко 
с просьбой предусмотреть автомати‑
ческое продление лицензий на тор‑
говлю алкоголем, истекающих с 1 
января по 30 июня 2021 года, на один 
год. Копия обращения есть у „Ъ“.

Как пишут авторы письма, ситу‑
ация с распространением COVID‑19 
и повышенная нагрузка на отрасль мо‑
гут сохраняться еще весь будущий год. 
Более того, в 2021 году вступит в силу 
«огромный массив» новых норматив‑
ных актов, подготовленных в рамках 
«регуляторной гильотины», часть кото‑
рых изменит практику в сфере лицен‑
зирования оборота алкоголя.

В результате торговые сети счита‑
ют высокой вероятность возникно‑
вения коллизий и сбоев в процес‑
се переоформления лицензий. Это 
не только осложнит бизнес, но и при‑
ведет к ухудшению эпидемиологиче‑
ской ситуации из‑за концентрации 
покупателей в точках, торгующих 
спиртным, предупреждают авторы 
обращения. По их оценкам, в 2021 
году проходить лицензирование 
на торговлю алкоголем придется 40–
50 тыс. магазинов. 

Для снижения рисков бизнес про‑
сить продлить нормы, установлен‑
ные постановлением правительства 
№440 от 3 апреля в части лицензиро‑
вания оборота алкоголя, а также дать 
возможность обращаться за продле‑
нием лицензий, не дожидаясь истече‑
ния срока «автоматической пролонга‑
ции». В правительстве сообщили „Ъ“, 
что обращение находится в проработ‑
ке, посоветовав обратиться за ком‑
ментарием в Минэкономики, где 
на вопросы оперативно не ответили. 
В Минфине оперативный коммента‑
рий также не предоставили.

По словам представителя АКОРТ, 
продажа алкоголя в небольших тор‑
говых точках может давать 20–40% 
оборота и в значительной мере обес‑
печивает рентабельность магази‑
на. Отсутствие лицензии либо сбои 
с продлением только усилят пробле‑
мы магазинов, прежде всего неболь‑
ших, обострившиеся на фоне эко‑
номических трудностей этого года, 
предупреждает он.
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Кластер уходит в небо
Горная дорога в Сочи потребует 330 млрд руб. из ФНБ
Одобренный Владимиром 
 Путиным проект «Южный клас
тер», предполагающий отвод 
в горы железнодорожной вет
ки от черноморского побере
жья в районе Сочи, обойдет
ся в 1,4 трлн руб., из которых 
330 млрд руб. планируется 
взять из ФНБ. Наиболее до
рогая часть проекта — сама 
горная трасса Кривенков
ская—Калеж—Сочи с ответвле
нием на Лазаревское, стоит 
935 млрд руб. По итогам вре
мя в дороге из Москвы в Сочи 
должно сократиться вдвое, 
до 16 часов. Но эксперты пола
гают, что предложенный мар
шрут не оптимален и есть вдвое 
менее затратные и удобные 
для пассажиров опции.

Как стало известно „Ъ“, про‑
ект ОАО РЖД «Южный кластер», 
предполагающий отнесение же‑
лезнодорожных путей в районе 
Сочи от побережья вглубь мате‑
рика, обойдется в 1,37 трлн руб., 
из которых 330 млрд руб. плани‑
руется получить из средств ФНБ 
в 2025–2030 годах. Еще 1,04 трлн 
руб. инвестирует ОАО РЖД, следу‑
ет из графика реализации проек‑
та, который видел „Ъ“.

Самая дорогостоящая часть 
проекта — строительство новой 
железнодорожной линии Кри‑
венковская—Сочи стоимостью 
934,9 млрд руб. Проектно‑изыска‑
тельские работы по ней должны 
начаться в 2022 году. Линия прой‑
дет по горам маршрутом Кривен‑
ковская—Калеж—Сочи с ответвле‑
нием на Лазаревское. Остальные 
мероприятия — это уже идущая 
электрификация участков Ожере‑
лье—Елец (45,7 млрд руб.), рекон‑
струкция инфраструктуры на этом 
участке и участке Воронеж—Горя‑
чий Ключ (267 млрд руб.) и строи‑
тельство новой линии Елец—Во‑
ронеж (116,6 млрд руб.). За счет 
проекта время в пути пассажир‑
ского поезда по маршруту Мо‑
сква—Адлер к 2030 году должно со‑
кратиться с сегодняшних 32 часов 
до 16 часов.

В ОАО РЖД комментариев 
не дали. «Мероприятия и финан‑
совая модель проекта „Южный 
кластер“ сейчас прорабатывают‑
ся с заинтересованными ведомст‑
вами,— пояснили „Ъ“ в Минфи‑
не.— В том числе ведется работа 
по определению источников фи‑
нансирования мероприятий про‑
екта». Источник, знакомый с хо‑
дом работы над проектом, говорит, 
что это предварительные цифры, 

они не утверждены. Соответствен‑
но, о заявке на финансирование 
из ФНБ говорить преждевремен‑
но, добавляет он.

«Южный кластер» уже концеп‑
туально одобрил президент Влади‑
мир Путин (см. „Ъ“ от 2 сентября и 6 
октября). Он стал одним из круп‑
ных пассажирских проектов наря‑
ду с высокоскоростной магистра‑
лью Москва—Санкт‑Петербург 
и развитием транспортных узлов 
обеих столиц, запланированных 
на ближайшее десятилетие.

Вес пассажирских проектов 
в инвестпрограмме ОАО РЖД за‑
метно увеличился — по сравне‑
нию с принятой в 2019 году дол‑
госрочной программой развития 
холдинга до 2025 года почти вдвое 
в деньгах и заметно прирос в доле‑

вом выражении, с 16% до 27% (под‑
робнее см. „Ъ“ от 16 ноября). Гру‑
зоотправители не раз выражали 
недовольство таким распределени‑
ем инвестиций, опасаясь, что при 
имеющемся недостатке господдер‑
жки пассажирских проектов ОАО 
РЖД будет изыскивать финансиро‑
вание из тарифных источников.

Монополия уже предупрежда‑
ла (см. „Ъ“ от 18 сентября), что, 
по предварительным данным, 
долгосрочная инвестпрограмма 
до 2030 года, с учетом необходимо‑
сти выполнения июльского указа 
президента и реализации проек‑
тов в рамках комплексного плана 
модернизации инфраструктуры 
(КПМИ), достигнет 9,9 трлн руб. 
При этом даже в ближайшую трех‑
летку без дополнительных тариф‑
ных мер, которые государство пока 
не одобрило, и масштабных заим‑
ствований монополия ее профи‑
нансировать не сможет.

Проект сложный, политичес‑
кий, говорит глава «Info line‑Ана‑
литики» Михаил Бурмистров, на‑
зывая в такой ситуации масштаб 

инвестиции в 1 трлн руб. от ОАО 
РЖД «запредельной цифрой». Она 
сопоставима с 70% годового дохода 
ОАО РЖД от грузовых перевозок. 
С такими параметрами проект вы‑
глядит эфемерно, особенно с уче‑
том того, что в нем нет очевидной 
экономической составляющей. 
По мнению господина Бурмистро‑
ва, если проект считается страте‑
гическим для государства, логич‑
но было бы, наоборот, не более чем 
на 30% финансировать его из инве‑
стпрограммы ОАО РЖД, а осталь‑
ное — из бюджетных и внебюджет‑
ных источников.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков выступает против проекта 
в такой конфигурации, поскольку 
он снизит привлекательность же‑
лезнодорожного транспорта и за‑
полняемость поездов, лишив пас‑
сажиров возможности сходить 
в промежуточных пунктах на по‑
бережье. По его мнению, «Южный 
кластер» должен иметь совершен‑
но другой вид.

В частности, можно постро‑
ить второй выход на Сочи за счет 

тоннеля под Кавказским запо‑
в ед н и к о м  п р от я ж е н н о с т ь ю 
20 км, соединяющего «Розу Ху‑
тор» и Джегуту в Карачаево‑Черке‑
сии. По мнению господина Янко‑
ва, опыт Узбекистана показывает, 
что строительство тоннеля обой‑
дется не более чем в 100 млрд руб. 
Также нужно построить линии 
Ставрополь—Невинномысская 
и Элиста—Волгоград, предусмо‑
тренные в документах перспек‑
тивного планирования, где задей‑
ствованы и модернизированы 
малодеятельные линии Джегу‑
та—Невинномысская и Ставро‑
поль—Элиста.

Все это строительство обойдет‑
ся примерно в 400–500 млрд руб., 
говорит господин Янков. Он отме‑
чает, что линия между Сочи и Вол‑
гоградом будет не длиннее су‑
ществующей (через Тихорецкую 
и Краснодар), к тому же возникнет 
связка с Северным Кавказом, будет 
задействован горнолыжный ку‑
рорт «Архыз», а пассажирам будут 
оставлены все удобные опции.

Наталья Скорлыгина

Промедление  
софту подобно
IT‑ассоциации торопят перевод 
инфраструктуры на российское ПО

Ассоциации производителей россий
ского софта пожаловались президен
ту РФ Владимиру Путину на отсрочку пе
ревода на отечественное ПО компаний, 
работающих в стратегически важных от
раслях. Отсрочку с 2021 на 2024 год ини
циировало Минцифры по причине него
товности отечественных ITплатформ, 
но отраслевые ассоциации настаивают, 
что промедление лишь усилит зависи
мость российских компаний от зарубеж
ного софта и электроники.

Ассоциация разработчиков программных 
продуктов «Отечественный софт» (АРПП) и Ас‑
социация российских разработчиков и про‑
изводителей электроники (АРПЭ) в письме 
президенту Владимиру Путину (есть у „Ъ“) 
просят не сдвигать на три года сроки перехо‑
да субъектов критически важной информа‑
ционной инфраструктуры (КИИ) на отечест‑
венное ПО, как предлагает Минцифры.

К КИИ относятся госорганы, оборонные 
предприятия, атомные электростанции, объ‑
екты здравоохранения, банки и т. д. В прошлом 
году Владимир Путин поручил начать их пере‑
ход на отечественные IT‑решения. В мае 2020 
года Минцифры опубликовало проект указа 
президента и постановления правительства, 
по которым переход на российский софт дол‑

жен был начаться в 2021 году, а на российское 
оборудование — в 2022‑м. Но после обществен‑
ного обсуждения министерство сочло эти сро‑
ки слишком сжатыми и предложило сдвинуть 
их на 2024 и 2025 годы соответственно.

АРПП и АРПЭ пишут, что если отсроч‑
ка будет одобрена, то выход из технологи‑
ческой зависимости будет отложен на три 
года, за это время будут реализованы про‑
граммы цифровизации экономики, что по‑
ставит в зависимость от зарубежных вендо‑
ров IT‑отрасль и систему госуправления.

В пресс‑службе Минцифры „Ъ“ напомни‑
ли, что министерство принимало замечания 
к указу до 4 июня, и от АРПП и АРПЭ отзывов 
не поступило. Зато такие компании, как «Газ‑
пром», «Росатом», ВТБ и «Ростелеком» указа‑
ли на неготовность отечественных произво‑
дителей ПО и оборудования удовлетворить 
потребности субъектов КИИ, а также на су‑
щественный уровень затрат на импортоза‑
мещение, подчеркнули в Минцифры. 

Российские поставщики готовы поставлять 
железо для КИИ, и трехлетняя отсрочка не тре‑
буется, возражает гендиректор «Норси‑Транса» 
(поставляет оборудование для исполнения «за‑
кона Яровой») Сергей Овчинников.
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«Порядок цифр верный, 
это триллионы»
Глава ФНС Даниил Егоров  
о продолжающихся и новых проектах службы

В январе 2020 года возглавившего 
 правительство РФ Михаила Мишустина 
сменил в руководстве Федеральной на
логовой службы (ФНС) Даниил Егоров, 
его заместитель. В первом интервью 
 новый глава ФНС рассказал о результа
тах первых месяцев работы  в том числе 
о проекте перехода российской деловой 
среды к 2024 году на электронный доку
ментооборот.

— В течение долгого времени ФНС была 
для правительства генератором техноло-
гий цифровизации и полигоном инно-
ваций. В какой степени для вас как для 
нового руководителя ФНС это позици-
онирование сохраняется как цель, ведь 
у этого есть и свои издержки?
— Это не самый простой вопрос: не все 
в работе ФНС определяется тем, что мы хо‑
тели бы. Мы должны соизмеряться с тем, 
что происходит вокруг нас. Наша собствен‑
ная история с участием ФНС в поддержке 
бизнеса весной‑летом 2020 года для меня 
яркий пример: если в службе или госорга‑
низации есть технологии, есть компетен‑
ции, есть инфраструктура, то они долж‑
ны использоваться эффективно и будут 
использоваться вне зависимости от того, 

что мы сами думаем о своей стратегии. Так 
как компетенции были у нас, мы участво‑
вали в большинстве мер поддержки: суб‑
сидии, льготные кредиты, помощь семьям 
с детьми. И это не все — мы большую часть 
своего времени тратили в весенне‑летний 
период на подготовку для правительства 
информации о том, что происходит.

Мы должны понимать, что информа‑
ция, которая содержится в ФНС,— это 
активы. Они могут быть использованы 
не только в налоговых целях, и здесь, с од‑
ной стороны, очень важна защита инфор‑
мации, а с другой — нужно понимание, 
что мы можем серьезно помогать эконо‑
мике, и не только госорганам, и не толь‑
ко субсидиями. Например, мы можем 
системно поставлять обезличенные дан‑
ные в рынок, чтобы они давали добавлен‑
ную стоимость. И отсюда, собственно, по‑
является новая функция ФНС, о которой 
раньше речи не было,— функция постав‑
щика данных. Я могу ее отрицать, под‑
тверждать — это неважно: она абсолютно 
точно будет, вопрос — насколько качест‑
венно мы сможем найти решение для та‑
кой функции.
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  З А Р У Б Е Ж Н Ы Е  И Н Т Е Р Н Е Т- П Л А Т Ф О Р М Ы  Р Е Г У Л И Р О В А Л И  Р О С С И Й С К И Й  К О Н Т Е Н Т

12 июня 2020 года Twitter заблоки-
ровал 1152 аккаунта из России, 
связанных с сайтом «Актуальная 
политика». По версии Twitter, он за-
нимается пропагандой при поддержке 
государства — в частности, «скоорди-
нированным перепостом и усилением 
неоригинальной информации ради 
политических целей». Утверждалось, 
что «Актуальная политика» пропаган-
дировала «Единую Россию» и нападки 
на политических диссидентов. 15 июня 
Twitter «за нарушение правил» также 
заблокировал аккаунт конкурса 
управленцев «Лидеры России».

В августе Twitter создал специаль-
ные метки для аккаунтов чинов-

ников и СМИ, которые находятся 
под контролем властей. Такая 
маркировка появилась, в частности, 
в аккаунтах пресс-службы Кремля, 
правительства России, МИДа и в личном 
аккаунте зампреда Совбеза, председате-
ля «Единой России» Дмитрия Медведева.

19 августа сеть Twitter перестала 
выдавать в поиске аккаунты Russia 
Today (RT), а на следующий день — но-
востного агентства Sputnik. В сентя-
бре сеть микроблогов таким же образом 
удалила из поисковой выдачи ак-
каунт «РИА Новости»: пользователи, 
которые не были подписаны на страницу 
агентства, не могли найти ее ни в России, 
ни в других странах.

1 сентября Facebook и Twitter 
удалили или заблокировали за «ско-
ординированные неавторизованные 
действия» ряд учетных записей, якобы 
связанных с российскими структурами. 
В частности, из Facebook были удале-
ны 13 аккаунтов и две страницы, 
связанные с российским Агентст-
вом интернет-исследований.

8 сентября Роскомнадзор назвал 
актом цензуры ограничения, нало-
женные YouTube на документаль-
ный фильм телеканала «Россия 1» 
«Беслан. Фильм Александра 
Рогаткина». В Google сообщили, что 
наложили возрастные ограничения из-за 
сцен насилия и жестокости.

27 октября Роскомнадзор заявил, 
что YouTube, Facebook и Twitter 
ограничивают доступ к матери-
алам около 20 российских СМИ. 
Среди них — «РИА Новости», RT, Sputnik 
и «Россия 1».

18 ноября Роскомнадзор направил 
Google официальное письмо с тре-
бованием «снять ограничения 
с видеоматериалов YouTube-ка-
нала «Соловьев LIVE». В ведомстве 
заметили, что ролики журналиста Влади-
мира Соловьева больше не попадают на 
вкладку «Тренды», хотя раньше это было 
регулярно. Также подписчикам канала 
не приходят уведомления о трансляциях. 
Ответ на письмо пока не получен.

В Госдуму 19 ноября вне-
сен законопроект о блоки-
ровке интернет-ресурсов, 
допускающих цензуру в от-
ношении российских СМИ. 
По данным депутатов, чаще 
других этим грешат Twit-
ter, Facebook и YouTube. Ра-
нее с просьбой законодатель-
но защитить права россиян на 
свободное получение инфор-
мации к парламенту обратил-
ся Роскомнадзор. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков полагает, что меха-
низмы противодействия по-
добной цензуре необходимы 
и будут выработаны при обсу-
ждении документа. Экспер-
ты разошлись в оценках зако-
нопроекта: одни считают его 
вполне обоснованным, дру-
гие предупреждают, что по-
добные инициативы могут 
«радикальнейшим образом» 
повлиять на информационное 
пространство страны, ее жи-
телей и само государство.

Законопроект об ответных 
санкциях в отношении интер-
нет-платформ за цензуру против 
российских СМИ внесла в Думу 
группа депутатов из комитета 
Госдумы по информационной 
политике во главе с его пред-
седателем Александром Хинш-
тейном («Единая Россия»), а так-
же сенатор Алексей Пушков. Как 
говорится в проекте, решение 
о блокировке, в частности, мо-
жет быть принято, если ресурс 
ограничил доступ к обществен-
но важной информации «по при-
знакам национальности, языка, 
происхождения, имущественно-
го и должностного положения, 
профессии, места жительства 
и работы, отношения к религии 
и (или) в связи с введением ино-
странными государствами поли-
тических или экономических 
санкций в отношении РФ, гра-
ждан РФ или российских юри-
дических лиц».

Законопроектом вводится 
понятие «владельца информа-
ционного ресурса, причастно-
го к нарушениям основополага-
ющих прав и свобод человека, 
прав и свобод граждан РФ». Та-
кой статус генпрокурор или его 
заместители по согласованию 
с МИДом могут присвоить тем, 
кто допускает дискриминацию 
в отношении материалов рос-
сийских СМИ. Роскомнадзор бу-
дет вести перечень таких лиц 
и получит право частично или 
полностью ограничивать доступ 
к их ресурсам (помимо блоки-
ровки будет применяться замед-
ление трафика).

Депутаты также намерены 
в ближайшее время внести по-
правки в КоАП, согласно кото-
рым штрафы за цензуру в интер-
нете составят до 3 млн руб.

Авторы проекта были в чет-
верг недоступны для коммента-
риев. В пояснительной записке 
они сообщили, что с апреля 2020 
года зафиксировано «поряд-
ка 20 фактов дискриминации» 

российских СМИ, включая те-
леканал Russia Today и «РИА Но-
вости», со стороны Twitter, Face-
book и YouTube (см. справку). 
В связи с этим осенью Роском-
надзор обратился в Совет феде-
рации и Госдуму с просьбой за-
конодательно защитить права 
россиян на свободное получе-
ние информации.

В пресс-службе Роскомнадзора 
„Ъ“ пояснили, что ограничение 
доступа к российским СМИ и ин-
формресурсам — это нарушение 
ст. 29 Конституции РФ и ино-
странные компании не вправе 
этого делать. На вопрос „Ъ“, как 
на практике будет осуществлять-
ся блокировка, например, Face-
book, Twitter и YouTube и могут 
ли они быть заблокированы пол-
ностью, в ведомстве не ответили.

Facebook и Twitter не ответи-
ли на запросы „Ъ“, Google (вла-
деет YouTube) отказался от ком-
ментариев.

«Дискриминационные дей-
ствия в отношении российских 
клиентов этих служб имеют 
место,— сказал журналистам 
в четверг пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.— 
Мы были свидетелями таких 
действий по ущемлению инте-
ресов пользователей из России, 
и, конечно, этому нужно проти-
водействовать. Выработка меха-
низмов — это предмет для тща-
тельной проработки, и я думаю, 
что в процессе обсуждения это-

го законопроекта такой меха-
низм будет выработан».

Напомним, законодательство 
РФ уже позволяет блокировать 
в интернете информацию, со-
держащую, в частности, детскую 
порнографию, способы изго-
товления наркотиков, призывы 
к массовым беспорядкам и экс-
тремизму, а также оскорбляю-
щую человеческое достоинство 
и унижающую государство. Кро-
ме того, блокировке подлежат 
ресурсы, нарушающие требова-
ния законов — например, каса-
ющихся защиты авторских прав 
или деятельности СМИ—ино-
странных агентов.

Российский интернет-омбуд-
смен Дмитрий Мариничев счи-
тает, что внесенная инициатива 
окрашена эмоциями и не прос-
читана с точки зрения возмож-
ных серьезных последствий. 
«Желание ответить симметрич-
ным ходом и наказать нерадивые 
иностранные компании можно 
понять на человеческо-эмоцио-
нальном фоне. Но вносить ини-
циативы, которые могут ради-
кальнейшим образом повлиять 
на информационное простран-
ство России, на жителей страны 
и само государство,— это, на мой 
взгляд, очень опасная игра»,— от-
мечает эксперт.

Политолог Алексей Чеснаков 
полагает, что перенесение ин-
формационной войны на интер-
нет-платформы сослужит дурную 

службу всем участникам этого 
процесса и было бы правильно 
снять все ограничения на транс-
ляцию информации. «Чем больше 
таких ограничений будет вводить-
ся, даже в благих целях, тем боль-
ше будет соблазна использовать 
это в политических целях. Это ес-
тественный процесс, и с ним, к со-
жалению, уже невозможно будет 
бороться. Минимизация ущерба 
должна осуществляться через от-
каз от любых действий, ограни-
чивающих игроков»,— поясняет 
господин Чеснаков. Он допуска-
ет, что Facebook, Twitter и YouTube 
действительно могут быть забло-
кированы в России: «Это негатив-
ный сценарий, но и исключать 
его нельзя. И сегодняшняя ини-
циатива скорее позволяет сделать 
вывод, что такой сценарий стано-
вится более вероятным».

Политолог Дмитрий Егорчен-
ков отмечает, что иностранные 
площадки, работающие в рос-
сийском информационном про-
странстве, не соблюдают рос-
сийское законодательство. «Я не 
считаю, что это должна быть пол-
ная блокировка, любой жесткий 
запрет в информационной сре-
де — вещь малоэффективная. Но 
регулировка, безусловно, долж-
на быть»,— уверен эксперт.

Трансграничные интер-
нет-платформы могут точечно 
влиять на информационную 
повестку, а у регулятора огра-
ниченные возможности проти-
водействия неправомерной ра-
боте — полная блокировка или 
несоизмеримо маленькие штра-
фы, указывает гендиректор АНО 
«Цифровые платформы» Арсе-
ний Щельцин: «Новая норма-
тивная форма создает для регу-
лятора возможность применить 
к платформам мягкую силу. Тех-
нологически все возможности 
для выполнения закона уже за-
ложены у крупнейших опера-
торов связи. Такой технологи-
ческий формат, как замедление 
трафика, позволит не прибегать 
к полной блокировке, которой 
хотелось бы всегда избегать».

«Эффективность подобных 
мер с практической точки зре-
ния будет, скорее всего, сомни-
тельной: пользователи будут 
использовать VPN, анонимай-
зеры,— говорит гендиректор 
Института исследований ин-
тернета Карен Казарян.— При 
этом массовое использование 
таких инструментов, как бло-
кировка и замедление, может 
привести к ухудшению соеди-
нения для пользователей. Это 
будет вредить другим ресурсам. 
А если будут задеты инфраструк-
турные составляющие, может 
пострадать работа мобильных 
приложений. Замедление как та-
ковое — это более дорогая ини-
циатива, чем блокировка, оно 
требует чрезвычайно дорогосто-
ящего оборудования, которое 
у нас так и не появилось».

Ксения Веретенникова, 
Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Депутаты нашли цензуру 
в чужом интернете
Иностранные платформы будут блокировать 
за притеснение российских СМИ

«Единая Россия» близка к тому, чтобы 
окончательно определиться с количест-
вом своих региональных групп на выбо-
рах в Госдуму 2021 года. Ранее там пред-
полагали создать около 80 таких групп, 
но теперь в аппарате партии считают, что 
их должно быть 60, хотя и это почти вдвое 
больше, чем было на выборах 2016 года 
(36 групп). Источники „Ъ“ поясняют, что 
в идеале одна региональная группа долж-
на представлять один регион, но ряд ма-
лочисленных территорий придется при-
соединить к более населенным соседям. 
В руководстве ЕР считают, что увели-
чение числа региональных групп заста-
вит местные отделения мобилизовать-
ся в борьбе за получение своих мандатов. 
Эксперты сомневаются, что в партии на-
берется нужное для 60 групп число лиде-
ров общественного мнения, и опасаются, 
что ряд регионов не получат мест в Думе 
по партспискам.

По словам двух источников, близких к ру-
ководству «Единой России» (ЕР), партия власти 
близка к утверждению схемы региональных 
групп на выборах в Госдуму-2021. В 2016 году 
их было 36, в этот раз планируется 60. Такой 
план разработали региональный блок цент-
рального исполкома совместно с экспертным 
советом ЕР.

По закону на выборах в Госдуму партии 
формируют общефедеральную и региональ-
ную части списка. Последняя делится мини-
мум на 35 региональных групп. В общефеде-
ральной части списка может быть не более 
десяти кандидатов. В бюллетене указываются 
имена кандидатов из общефедеральной части 
списка и первые три кандидата из региональ-
ной группы. Количество региональных групп 
влияет на распределение мандатов. Вначале 
места получают те, кто входит в общефедераль-
ную часть списка. Оставшиеся мандаты рас-
пределяются по региональным группам в за-
висимости от полученного ими числа голосов.

Напомним, на выборах 2016 года только 
15 субъектов имели в списках ЕР собствен-
ные региональные группы. Татарстан в оди-
ночку занял второе место по голосованию за 
ЕР среди региональных групп и получил де-
вять мандатов, Дагестан — седьмое (шесть 
мандатов), за ними следовали Краснодар-
ский край и Башкирия (также по шесть депу-
татов). Москва заняла 11-е место (пять манда-
тов), Московская область — 12-е место (пять 
мандатов), Чечня — 16-е место (три манда-
та), Свердловская область — 20-е место (три 
мандата). Санкт-Петербург и Кабардино-Бал-
кария провели в парламент по два депутата, 
а Северная Осетия, Карачаево-Черкесия, Яку-
тия, Ингушетия и Адыгея — по одному. Все 
остальные регионы были объединены в 21 
региональную группу.

В середине сентября источники „Ъ“ сооб-
щали, что таких групп может быть около 80 
и они в основном будут вписаны в границы 
субъектов федерации (всего в России их 85). 
По словам источников, с предложениями об 
увеличении числа региональных групп не 
раз выступали местные отделения партии 
и депутаты федерального и местного уровней.

Однако с тех пор это число уменьшилось. 
По подсчетам партийцев, для того чтобы пре-
тендовать на мандат, численность избирате-
лей в регионе должна составлять минимум 
500 тыс. человек. В то же время некоторые 
субъекты в силу небольшой численности не 
смогут претендовать на своего представите-
ля. «Их и нужно присоединять к другим субъ-
ектам. В остальных случаях заявленный ра-
нее принцип „один субъект — одна группа“ 
сохраняется»,— поясняют источники „Ъ“ 
в аппарате ЕР.

Собеседники „Ъ“ подчеркивают, что и это 
пока неокончательное решение, так как еди-
нороссы хотят, чтобы в обсуждении предло-
женной схемы поучаствовал самый широкий 
круг партийцев. «Рабочую версию» терри-
ториальных групп вынесут на суд лидеров 
партсписка 2016 года, депутатов-одномандат-
ников, губернаторов, секретарей региональ-
ных отделений и экспертов партии. «Важно 
узнать мнение лидеров списка прошлых вы-
боров. Они знают, как проходила кампания. 
Нам важно, чтобы итоговое решение было 
максимально консолидированным»,— под-
черкивает один из собеседников „Ъ“.

Замглавы исполкома «Единой России» 
Дмитрий Миненко подтвердил „Ъ“, что еди-
нороссы действительно рассчитывают сфор-
мировать к думским выборам 60 региональ-
ных групп. Он также подчеркивает, что пока 
это рабочий вариант: «Исходя из итогов обсу-
ждения, основываясь на общей консолидиро-
ванной позиции, партия примет окончатель-
ное решение».

Глава Фонда развития гражданского обще-
ства, координатор экспертного совета ЕР Кон-
стантин Костин поясняет, что решение при-
близить число региональных групп к числу 
регионов продиктовано двумя задачами: по-
высить мотивацию регионов в борьбе за мак-
симальный результат и поднять «качество на-
родного представительства»: «Голоса каждого 
конкретного региона будут максимально пере-
ходить в мандаты депутатов именно этой тер-
ритории. Учитывая федеративное устройство 
нашей страны, это правильный принцип».

Политолог Александр Пожалов предпола-
гает, что, скорее всего, в одну территориаль-
ную группу будут объединять автономные 
округа с материнскими регионами. По его 
мнению, логично, если в одну группу попа-
дут Крым и Севастополь, а Хакасия и Тыва — 
в одну группу с Красноярским краем. Эксперт 
считает, что логично объединить в одну-две 
группы и дальневосточные регионы, где 
небольшая численность населения и про-
тестное голосование: «Списочные мандаты 
по отдельности им все равно не получить. 
А так можно во главу общей группы поставить 
сильных губернаторов, как главу Приморско-
го края Олега Кожемяко». Господин Пожалов 
также сомневается, что предложенная разбив-
ка даст возможность каждой группе рассчи-
тывать на свой мандат: «Чтобы каждая группа 
могла претендовать на мандат по результатам 
собственных усилий и не было изначальных 
аутсайдеров, их лучше делать не более 40–45». 
А при 60 группах порядка десяти регионов 
могут остаться без своих депутатов-списочни-
ков, считает эксперт.

Политолог Екатерина Курбангалеева счи-
тает, что 60 ярких лидеров ЕР сейчас найти 
будет непросто: «Далеко не все профессио-
нальные депутаты являются лидерами обще-
ственного мнения. В результате частью роль 
„паровозов“ будут выполнять губернаторы, 
как и на прошлых выборах, частью позиции 
лидеров списков будут совмещены с одно-
мандатниками. Но с губернаторами сейчас 
будет непросто, пандемия, конечно, повли-
яет на снижение рейтингов некоторых из 
них. Ну и, наконец, частью это будут извест-
ные общественники, отобранные в рамках 
различных кадровых конкурсов. Техноло-
гия привлечения селебрити тоже уже мало-
эффективна. Думаю, что в числе лидеров мы 
увидим и известных спортсменов и акте-
ров, но на этот раз их будет очень немного. 
В основном акцент будет сделан на активную 
административную мобилизацию, в том чи-
сле именем президента, если на то будет воля 
Владимира Путина, конечно».

Андрей Винокуров

Всем мест не хватит
«Единая Россия» оптимизирует  
региональные группы на выборах в Госдуму

Его поздравляет министр иностранных дел РФ Сергей Лавров:
— Ваше Святейшество, сердечно поздравляю вас с днем рождения. Ваше многолетнее пас-
тырское служение снискало любовь миллионов верующих в России и за ее пределами. Не-
возможно переоценить ваши подвижнические усилия по утверждению в нашем обществе 
непреходящих ценностей добра, правды и справедливости, реализации востребованных 
просветительских и благотворительных начинаний, в том числе на благо страждущих. В дни 
суровых испытаний, выпавших на долю человечества, многих людей в различных государ-
ствах продолжает воодушевлять самоотверженная деятельность Русской Православной Цер-
кви по защите прав христиан, укреплению межконфессионального мира и согласия. Желаю 
вам крепкого здоровья, благополучия, новых свершений во имя Церкви и Отечества.

Поздравления передает президент Российской академии наук Александр Сергеев:
— Ваше Святейшество! Примите самые искренние и теплые поздравления с днем рождения 
от Российской академии наук и от меня лично. В наше непростое время Ваше Слово помогает 
многим людям обрести нравственное здоровье и ориентиры, пробуждая в них самые лучшие 
и светлые чувства. Высоко ценим Вашу неустанную заботу о том, чтобы образование и духов-
ное воспитание занимали достойное место в жизни нашего общества. От всей души желаю Вам 
крепкого здоровья, долгих лет жизни, душевных сил и успехов в Вашем многотрудном деле.

Сегодня исполняется 74 года  
патриарху Московскому и всея Руси  
Кириллу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Хинштейн считает, что на факты цензуры  
в зарубежном интернете Россия должна давать  
жесткий ответ ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Басманный суд Москвы из-
брал в четверг аудитору Счет-
ной палаты Михаилу Меню 
в качестве меры пресечения 
ограничение определенных 
действий. Об этом ходатайст-
вовал Следственный комитет 
РФ, обвиняющий чиновника 
в растрате 700 млн руб. в быт-
ность губернатором Иванов-
ской области. Господин Мень 
вину не признает, считая уго-
ловное преследование не-
доразумением. Под следст-
вием ему придется провес-
ти три-четыре месяца, после 
чего по делу о растрате исте-
чет срок давности.

Добиваясь избрания Михаи-
лу Меню меры пресечения, сле-
дователь СКР заявил о том, что, 
находясь на свободе, аудитор 
может скрыться, оказать давле-
ние на свидетелей, помешать 
следствию, уничтожить доказа-
тельства либо продолжить заня-
тие преступной деятельностью. 
В связи с чем просил избрать для 
подследственного ограничение 
определенных действий на два 
месяца — до 18 января 2021 года. 
Столь мягкая мера пресечения, 
запрошенная следователем, объ-
яснялась не столько заслугами 
подследственного перед Роди-
ной, сколько санкцией Совета 
федерации. Обратившись за раз-
решением на уголовное пресле-
дование аудитора в СФ, генпро-
курор Игорь Краснов указал, что 
господин Мень совершил пре-
ступление, предусмотренное ч. 4 
ст. 160 (растрата в особо крупном 
размере) УК, за которое должен 
быть задержан, обвинен и опре-
делен под запрет действий, на 
что и получил добро сенаторов.

Адвокат Мурат Мусаев заме-
тил, что, хотя данная мера пресе-
чения и является самой мягкой, 
это не снимает с представителя 
СКР обязанности серьезной мо-
тивации ее применения. «След-
ствие не представило убедитель-
ных доказательств того, что го-
сподин Мень может каким-ли-
бо образом помешать ему»,— за-
явил адвокат.

Тем не менее судья вынесла 
решение, в соответствии с кото-
рым ближайшие два месяца го-
сподин Мень должен провести 
в своем загородном доме на Са-

довой улице в поселке Архан-
гельское. Ему запрещено ис-
пользовать любые средства свя-
зи и интернет, а во дворе дома 
можно проводить не более двух 
часов. Таким образом, запрет 
оказался точной копией домаш-
него ареста с той лишь разницей, 
что проведенное под ним время 
не пойдет в зачет приговора.

«С учетом личности Михаила 
Меня считаю, что подобные ог-
раничения являются чрезмер-
ными,— заявил „Ъ“ господин 
Мусаев,— и никакой необходи-
мости в них для правосудия я не 
вижу. Михаил Александрович, 
конечно, сможет заниматься ра-
ботой (от службы в Счетной пала-
те его не отстраняли.— „Ъ“), но 
только дома. Тем более что суд 
разрешил ему общаться с лица-
ми, не имеющими отношения 
к уголовному делу». С учетом ко-
ронавирусной инфекции это, 
может быть, и не худший вари-
ант, добавил защитник.

Уголовное дело, фигурантом 
которого стал господин Мень, 
было возбуждено в мае 2019 
года. Изначально по нему про-

ходили экс-губернатор Иванов-
ской области Павел Коньков, ра-
ботавший при Михаиле Мене 
первым зампредом правитель-
ства, и управляющий дирек-
тор ОАО «Ивановский бройлер» 
Дмитрий Гришин. Позже в каче-
стве обвиняемой была привле-
чена и гендиректор входящей 
в группу ПРОДО компании «ПРО-
ДО Менеджмент» Екатерина Се-
менова. Хотя предъявить ей об-
винение не удалось, посколь-
ку женщина успела скрыться за 
границей.

Следствие считает, что пре-
ступление было совершено в на-
чале 2011 года, когда «неустанов-
ленные» бенефициары ГК ПРО-
ДО, зная о предстоящем выделе-
нии регионам бюджетных кре-
дитных средств, разработали 
план их хищения с участием Ми-
хаила Меня, совмещавшего на 
тот момент должности губерна-
тора и председателя региональ-
ного правительства. В соответст-
вии с ним Михаил Мень составил 
заявку в Минфин о предоставле-
нии области кредита в 1 млрд 
руб. по ставке 2,2%, после чего 
инициировал поправки к област-
ному законодательству, соглас-
но которым 700 млн руб. из этой 

суммы могли быть переведены 
Фонду поддержки малого пред-
принимательства, которым руко-
водил Павел Коньков. В свою оче-
редь, Дмитрий Гришин и Екате-
рина Семенова оформили заяв-
ку на получение этих денег вхо-
дящим в ГК «Ивановским брой-
лером», хотя последний и не яв-
лялся малым предприятием. По-
лученные вскоре средства ГК вер-
нула уже после возбуждения уго-
ловного дела.

Комментировать само рас-
следование господин Мусаев 
не стал, сославшись на то, что 
«за один день его было слож-
но изучить». Впрочем, уже сей-
час можно отметить, что закон-
чить расследование уголовного 
дела и получить по нему обви-
нительный приговор до истече-
ния десятилетнего срока давно-
сти, февраль-март 2021 года, пра-
воохранители никак не успеют. 
Таким образом, очевидно, что 
дело в отношении аудитора мо-
жет быть прекращено по не ре-
абилитирующим его основани-
ям, но для этого следствие долж-
но получить его согласие или до-
ждаться соответствующего су-
дебного решения.

Алексей Соковнин

Михаил Мень  
даже сесть не успеет
Его дело прекратят за сроком давности Генпрокуратура направила в Мосгор-

суд громкое уголовное дело организо-
ванного преступного сообщества (ОПС), 
участники которого обвиняются в осо-
бо крупном мошенничестве с тарифа-
ми на транспортировку газа для населе-
ния Омской области. Обвинение в хище-
нии почти 2 млрд руб. предъявлено ше-
сти фигурантам, включая бывшего пред-
седателя совета директоров холдинга 
«Акция», в который входит ОАО «Омск-
горгаз», экс-депутата законодательно-
го собрания Омской области от «Единой 
России» Сергея Калинина. Одновремен-
но с этим надзорное ведомство намере-
но обратить в доход государства аресто-
ванное на эту же сумму имущество пред-
полагаемых злоумышленников.

Фигурантами направленного Генпроку-
ратурой в Мосгорсуд уголовного дела поми-
мо Сергея Калинина являются учредитель 
компании «Омскгазсеть» Александр Орлов, 
бывшие топ-менеджеры ОАО «Омскгоргаз» 
Александр Буцин и Константин Марченко, 
а также экс-гендиректор «Омскгоргаза» Оль-
га Шеблова и бывший гендиректор холдин-
га «Акция» Инна Пахотина. Всем им предъяв-
лены обвинения по ч. 3 ст. 210 УК РФ (орга-
низация преступного сообщества или учас-
тие в нем) и ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере).

Как считают в Следственном комитете 
России (СКР), организатором криминаль-
ных схем являлся господин Калинин, кото-
рый и вовлек в преступную деятельность 
остальных соучастников.

По версии следствия, ОПС основной 
акционер и председатель совета дирек-
торов ОАО «Омскгоргаз» Калинин создал 
в 2011 году.

Для осуществления задуманного участ-
ники группы сначала провели серию сде-
лок по продаже и сдаче в аренду, по сути, са-
мим себе сети газопроводов. В частности, 
как установили следователи, «Омскгоргаз», 
который в то время был подконтролен дей-
ствующему депутату Госдумы Андрею Голуш-
ко (фигурантом уголовного дела не являет-
ся), продал газопроводы аффилированной 
структуре — ООО «Омскгазстрой» за 45 млн 
руб., а затем у нее же арендовал их уже за 
220 млн руб. в год. Впоследствии сети были 
сданы еще и в субаренду ООО «Омскгазсеть», 
которым руководил зять господина Голушко 
Александр Орлов.

После этого фигуранты «совместными 
усилиями» подготовили и направили в Реги-
ональную энергетическую комиссию (РЭК) 
Омской области и ФСТ России заявления от 
имени ООО «Омскгазсеть» на установление 
тарифов на транспортировку газа. При этом 
в стоимость были включены «заведомо не-
обоснованные затраты на аренду, содержа-
ние и обслуживание сетей и производствен-
ных помещений, оплату труда и прочие рас-
ходы». С утверждением этого документа ни-
каких проблем не возникло, поскольку, как 
установило следствие, Сергей Калинин еще 
29 июня 2012 года пролоббировал назначе-
ние на должность председателя РЭК Конс-
тантина Марченко. Как следует из матери-
алов дела, именно его подпись стоит на за-
ключении об обоснованности предложен-
ных тарифов.

После этого соучастники, вводя контр-
агентов в заблуждение относительно реаль-
ной стоимости оказываемых услуг, заклю-
чили с ними договоры по транспортировке 
газа. Таким образом, как считают в СКР, в пе-
риод с 1 декабря 2011 года по 13 июля 2018 
года за счет искусственного включения в та-
риф ООО «Омскгазсеть» затрат на аренду га-
зопроводов у потребителей было похищено 
более 1,9 млрд руб.

В ходе расследования этого дела по хода-
тайству следствия Басманный райсуд Мо-
сквы арестовал имущество «Омскгоргаза», 
«Омскгазсети», включая газопроводы, а так-
же другие активы обвиняемых. Все это, по-
дав иск более чем на 2 млрд руб. в Тверской 
райсуд Москвы, Генпрокуратура намерена 
обратить в доход государства. Причем сре-
ди ответчиков фигурирует и депутат Госду-
мы Голушко, задекларировавший за 2019 год 
доход в размере 35,3 млн руб., несколько зе-
мельных участков с домом, а также автомо-
биль Porsche Cayenne. Всем остальным вла-
деет его супруга, доход которой в прошлом 
году составил 221 руб. В частности, в ее соб-
ственности еще шесть участков в Одинцов-
ском районе Московской области, а также 
дом площадью 498 кв. м на Лазурном бере-
гу Франции с участком площадью 78 соток.

И если заседание по уголовному делу 
еще не назначено, то иск Генпрокуратуры 
к господам Калинину, Голушко и Марченко, 
а также трем ООО — «Омскгоргаз», «Омскгаз-
сеть» и «Омскриэлт» — суд начнет рассматри-
вать уже 23 ноября.

Олег Рубникович

В Омске делали деньги 
из газа
Закончено дело о крупных хищениях

Басманный суд вернул 
Михаила Меня домой   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Московские власти, заверили „Ъ“ в мэ-
рии, приступили к строительству по-
следнего участка Северо-Восточной 
хорды (СВХ), который должен связать 
Открытое и Ярославское шоссе, убедив-
шись, что трасса не пройдет по землям 
нацпарка «Лосиный Остров». «Гринпис 
России» попросил Генпрокуратуру про-
верить законность начатых на этой не-
деле работ. Экологи обращают внима-
ние прокуроров, что, согласно данным 
ЕГРН, участки, по которым пройдет до-
рога, перестали входить в состав нац-
парка в конце августа без законных на то 
оснований. В Минприроды „Ъ“ сообщи-
ли, что ведомство не давало согласия 
на строительные работы.

Столичные власти отчитались на этой 
неделе о начале работ на последнем участ-
ке СВХ. 35-километровая автомагистраль, 
став частью транспортного каркаса города, 
свяжет трассу М-11 Москва—Санкт-Петер-
бург и Косинскую эстакаду на МКАД в рай-
оне Рязанского проспекта. В 2016 году мэр 
Сергей Собянин заявил, что запуск СВХ по-
зволит сократить в Москве автомобиль-
ные заторы на 20–27%. СВХ, обещают в мэ-
рии, позволит, перераспределив автомо-
бильные потоки, разгрузить совокупно бо-
лее 70 км дорог, в том числе сеть в центре 
города, восточную часть МКАД и ТТК. Чи-
новники говорят, что общегородской про-
бег сократится на 40 тыс. машин в час, за-
траты времени на дорогу для жителей меж-
ду северными и восточными районами Мо-
сквы — более чем на 40 минут. По их сло-
вам, повышение скорости движения улуч-
шит экологическую ситуацию в прилегаю-
щих районах и в целом приведет к сниже-
нию выбросов примерно на 10% от общего-
родского значения. 

Уже запущено движение по шести из 
восьми участков хорды. «Мы приступи-
ли к строительству последнего участка Се-
веро-Восточной хорды, связывающего От-
крытое и Ярославское шоссе,— приводи-
лись слова заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строитель-
ства Андрея Бочкарева на сайте столичного 
правительства.— По итогам рассмотрения 
всех возможных вариантов было приня-
то решение проложить трассу в полосе от-
вода железнодорожных путей Московско-
го центрального кольца. Земельные участ-

ки, на которых проходит строительство, не 
входят в границы особо охраняемой при-
родной территории национального парка 
(„Лосиный Остров“.— „Ъ“)». 

«Есть основания полагать, что строитель-
ство СВХ начато в нарушение федерально-
го закона „Об особо охраняемых природ-
ных территориях (ООПТ)“»,— говорится 
в письме «Гринписа России» генпрокуро-
ру Игорю Краснову (копия есть у „Ъ“). Речь 
идет об участках, которые, согласно дан-
ным ЕГРН, неожиданно перестали входить 
в состав нацпарка в конце августа. Первыми 
это заметили экологи. В Минприроды тог-
да „Ъ“ заявили, что документов, меняющих 
границы парка, ведомство не принимало. 
В Росреестре обещали выяснить после за-
проса „Ъ“, чем вызваны изменения на када-
стровой карте (см. „Ъ“ от 25 сентября). От-
метим, действующее природоохранное за-
конодательство запрещает менять и исклю-
чать участки из федеральных ООПТ. 

В своей жалобе в Генпрокуратуру зеле-
ные сылаются на ряд документов, регла-
ментирующих создание «Лосиного Остро-
ва», они указывают, что участки, о которых 
идет речь, ранее были отнесены к природо-
охранной территории. Согласно положе-
нию о парке, один из них отнесен к зоне хо-
зяйственного назначения, а другой — к ре-
креационной зоне. «Решений каких-либо 
государственных или судебных органов об 
исключении указанных участков из терри-
тории национального парка не имеется»,— 
сообщает «Гринпис России» надзорному ор-
гану. Эксперт организации Михаил Крейн-
длин указывает, что на подобную стройку 
необходимо получить согласие Минприро-
ды России. В мэрии утверждают, что стро-
ительство началось после получения всей 
разрешительной документации, однако не 
уточняют, о чем именно идет речь. 

«За согласованием социально-экономи-
ческой деятельности Москва обращалась 
в 2019 году, Минприроды России отказа-
ло в согласовании,— заявили в пресс-служ-
бе Минприроды „Ъ“.— Других обращений 
в министерство не поступало». Лишь Мин-
природы, уточнили там, может направ-
лять в Росреестр материалы о границах фе-
деральных ООПТ, однако этого не было. 
В Росреестре не ответили на запрос „Ъ“, 
выяснила ли служба, кто внес изменения 
в ЕГРН. 

Столичные власти не наделены права-
ми изменять категорию земель или границ 
ООПТ, говорит управляющий партнер Zha-
rov Group Евгений Жаров. «Любая деятель-
ность там, не согласованная министерством, 
будет являться незаконной,— говорит он.— 
Напрямую федеральный закон не предусма-
тривает санкций, ввиду того что изменение 
границ и территорий запрещено. Но в слу-
чаях когда деятельность наносит реальный 
ущерб, например, вырубка деревьев, унич-
тожение почвы, растений, животных, бу-
дет взыскан ущерб, а объекты строительст-
ва будут признаны самовольными и подле-
жащими сносу». Примечательно, что, по сло-
вам господина Крейндлина, строительство 
дороги при получении необходимых разре-
шений не противоречило бы законодатель-
ству: «Строить такую инфраструктуру в нац-
парках нельзя, кроме тех случаев, когда она 
нужна для нужд населенного пункта в грани-
цах ООПТ, а Москва как раз входит в грани-
цы „Лосиного Острова“».

«На участке работают экскаваторы, са-
мосвалы, бульдозеры,— рассказывает мо-
дератор тематической площадки „Эколо-
гия“ подмосковного ОНФ Антон Хлынов.— 
Идет подготовка к строительству. Со слов са-
мих рабочих, основные работы — котлован, 
сваи, отсыпка — могут начаться скоро». 

В столичном департаменте строительства 
„Ъ“ заявили, что не располагают полноцен-
ной информацией об установлении и кор-
ректировке границ нацпарка, кроме той, 
что содержится в ЕГРН: «Исходя из сведений 
кадастра недвижимости, территория строи-
тельства Северо-Восточной хорды не входит 
в установленные границы ООПТ „Лосиный 
Остров“». Там добавили, что последние изме-
нения в реестр недвижимости были внесе-
ны 19 августа 2020 года. 

По мнению господина Хлынова, столич-
ные власти создают «опаснейший преце-
дент» для всей системы ООПТ. «Если они бу-
дут утверждать, что это не территория парка, 
то и с другими ООПТ может произойти такая 
же история, когда участки выведут из их со-
става без основания,— соглашается Михаил 
Крейндлин.— Но мы надеемся, что это про-
сто ошибка на публичной кадастровой кар-
те. Мы даже не понимаем, кто ее допустил. 
Надеемся, что прокуроры разберутся». 

Анна Васильева,  
Александр Воронов

Хорда пойдет как по рельсам
В районе «Лосиного Острова» началось строительство автодороги

Верховный суд Италии счел неприем-
лемыми жалобы адвокатов владельца 
сети шинных центров «Таганка» и «Рус-
шина-Тюмень» Андрея Смышляева, раз-
решив его экстрадицию в Россию. На ро-
дине предприниматель обвиняется в мо-
шенническом хищении автомобильных 
покрышек у дочерней компании Nokian 
Tyres — «Нокиан Шины» на сумму около 
1,5 млрд руб., а также преднамеренном 
банкротстве принадлежавших ему фирм 
и выводе их активов.

По словам источника „Ъ“, Верховный суд 
(ВС) счел неприемлемыми жалобы адвока-
тов Андрея Смышляева на повторное реше-
ние Апелляционного суда Милана. При этот 
сам предприниматель был оштрафован на 
€2 тыс. Миланский суд, напомним, разре-
шил экстрадицию российского бизнесмена 
на родину по запросу Генпрокуратуры РФ. 
Не исключено, что такое решение ВС Ита-
лии принял после того, как суд первой ин-
станции исправил все допущенные ранее 
неточности и ошибки в решении о выдаче 
господина Смышляева. Как рассказывал „Ъ“, 
первое решение об экстрадиции уфимского 
предпринимателя Апелляционный суд Ми-
лана вынес в октябре 2019 года, однако за-
щите удалось добиться его отмены.

Уголовные дела в отношении Андрея 
Смышляева о преднамеренном банкротст-
ве (ст. 196 УК РФ) и особо крупном мошен-
ничестве, сопряженном с преднамеренным 
неисполнением договорных обязательств 
в сфере предпринимательской деятельнос-
ти (ч. 7 ст. 159 УК РФ), были возбуждены баш-
кирской полицией в мае 2018 года по заяв-
лению руководства «Нокиан Шины». Одна-
ко задержать предпринимателя тогда не 
удалось: к моменту возбуждения уголов-
ных дел он благополучно перебрался с се-
мьей в Италию на собственную виллу, рас-
положенную на берегу озера Комо. Заочно 
ему предъявили обвинение, а затем аресто-
вали. Бизнесмен был объявлен в розыск че-
рез Интерпол.

По версии следствия, в феврале 2014 
года владелец шинных центров договорил-
ся с «Нокиан Шиной» о поставках покрышек 
в адрес ООО «Русшина-Тюмень», которое он 
купил у своего партнера, а не прежнему по-
лучателю — ООО «Трек», которым управляла 
теща бизнесмена. В сентябре 2014 года «Но-
киан Шина» поставила господину Смышля-
еву резины на 300 млн руб., а тот, ссылаясь 
на нехватку денег, уговорил партнеров пре-
доставить ему отсрочку платежа. При этом, 
говорится в материалах дела, притворив-
шийся неплатежеспособным предприни-
матель под видом беспроцентного займа пе-
ревел со счетов ООО «Русшина-Тюмень» на 

свой личный банковский счет 328 млн руб. 
Как было установлено в ходе расследования, 
деньги были конвертированы в валюту и по-
трачены на приобретение в Италии виллы 
и 23-метровой яхты.

Между тем в 2015 году «Нокиан Шина» 
продолжила поставки покрышек своему ди-
стрибутеру с отсрочкой платежей и предо-
ставила ему товар на 1,4 млрд руб. Тем вре-
менем господин Смышляев, по версии след-
ствия, успел переоформить в Тюмени и То-
больске на подставную фирму ООО «Сантао» 
и своих родственников 22 объекта недви-
жимости общей стоимостью 158 млн руб., 
принадлежавших ранее ООО «Русшина-Тю-
мень». После этого бизнесмен летом 2015 
года по той же схеме беспроцентного зай-
ма перевел 88,7 млн руб. шинного центра на 
свой личный банковский счет.

Продолжавшаяся отсрочка платежей за 
поставки резины вынудила «Нокиан Шину» 
провести проверку на складах «Русшины-Тю-
мень», в результате выяснилось, что львиная 
доля резины — почти на 1 млрд руб.— была 
благополучно реализована.

По данным следствия, после того как го-
сподин Смышляев переводил недвижи-
мость и денежные средства на родственни-
ков, а те, в свою очередь, на подставных лиц 
и различные ООО, эти фирмы либо ликви-
дировались, либо регистрировались в дру-
гом месте, в частности в Чечне. По версии 
следствия, это делалось для того, чтобы из-
бежать субсидиарной ответственности по 
делам о банкротстве. Сам господин Смыш-
ляев и члены его семьи по документам так-
же стали жителями Чеченской Республики.

По словам адвоката Кирилла Бельско-
го, представляющего интересы «Ноки-
ан Шины», которая является по уголовно-
му делу потерпевшей стороной, компания 
приветствует решение итальянских властей 
о выдаче России Андрея Смышляева. По сло-
вам господина Бельского, после решения 
Верховного суда Италии экстрадиция долж-
на быть в течение 45 дней утверждена Ми-
нюстом этой страны, после чего российские 
власти будут информированы о дате выда-
чи. На согласование непосредственной про-
цедуры передачи обвиняемого отводится 15 
дней. Господин Бельский при этом подчерк-
нул, что господин Смышляев, несмотря на 
уголовное преследование, никаких дейст-
вий по возмещению ущерба так и не пред-
принял. «В России его самого и членов его се-
мьи ждут многочисленные банкротные про-
цедуры, направленные на возврат похищен-
ных активов»,— добавил адвокат. Получить 
оперативно комментарий у российского ад-
воката господина Смышляева не удалось.

Юрий Сенаторов

Шинному королю 
проложили дорогу в Россию
Итальянские суды разрешили экстрадицию 
владельца центров автопокрышек
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первые лица

— Летом 2020 года ФНС впервые выступа-
ла для бизнеса не органом, изымающим 
налоги, а площадкой прямой господдер-
жки. Вы, очевидно, получали обратную 
связь — то, что теперь ФНС не только со-
бирает деньги, но и иногда отдает, было 
воспринято как данность? Изменит ли это 
восприятие службы в глазах клиентов?
— На самом деле и для нас это была неожи-
данная формула, понятно, что для бизнеса 
тем более. Ситуация, в которой мы оказа-
лись,— шоковая, и в ней использовались те 
инструменты, которые были под рукой. По-
нятно, что ФНС как инструмент, имеющий 
систему защищенных коммуникаций с пла-
тельщиками, которая понимает и может со-
бирать надежные и точные данные о состо-
янии экономики, в частности в ритейле, 
сложно было не использовать, но мы к это-
му совершенно точно не готовились. Это 
было явно видно из того, что все технологии 
адресной помощи без посещения налоговой 
мы делали, что называется, не по учебнику. 
Ведь это надо было делать очень быстро, вре-
мя буквально исчислялось неделями на вне-
дрение новых систем в масштабах всей стра-
ны — и его на тестирование вообще не было. 
Естественно, мы ждали обратной связи — 
ошибки в ситуации весны-лета нужно было 
править на ходу.

У нас прекрасно развиты системы обрат-
ной связи: мы прекрасно считывали то, что 
многие налогоплательщики просто с недо-
верием относились к тому, что делает ФНС. 
Предполагали, что мы не будем отдавать 
деньги, что мы введем какие-то сложные 
процедуры, лишь бы они не получили от-
срочек или возврата налогов. Но у нас есть 
данные, на все эти подозрения я мог отве-
чать только данными. ФНС была создана си-
стема прослеживаемости помощи, где нало-
гоплательщики—получатели грантов могли 
отслеживать, как движутся их субсидии. Все 
было абсолютно открыто, были продемон-
стрированы условия, всем было видно и по-
нятно, почему та или иная компания соот-
ветствует или не соответствует критериям 
поддержки. Данные о том, сколько субсидий 
мы выдали и какому количеству компаний, 
были публичны. Не много, не мало, но каж-
дый месяц, если мы говорим о субсидиях на 
поддержание занятости, их получали боль-
ше 1 млн компаний в месяц, где работает бо-
лее 3,7 млн человек.

У нас нет выбора. Чем более прозрачна эта 
работа, чем она более логична для реципи-
ентов, тем больше она будет снижать пред-
положения о том, что мы кому-то что-то не-
додаем. ФНС — неочевидный институт для 
предоставления помощи бизнесу? Ну тогда 
назовите более очевидный.
— Одной из главных проблем в этой по-
мощи были проблемы с кодами ОКВЭД 
и видами заявленной деятельности ком-
паний. Предполагаете ли вы, что по ито-
гам этой кампании правительству при-
дется заняться полуавтоматическим 
назначением ОКВЭД по фактам хозяйст-
венной деятельности?
— Для меня это один из самых сложных во-
просов по итогам событий этого года. Зада-
ча сложнее, чем кажется. Мы изучили меж-
дународный опыт: есть очень небольшое 
количество стран, которые корректируют 
виды деятельности компаний в рамках си-
стем обратной связи. И на то есть причины. 
Наше более точное определение вида дея-
тельности — это истребование большего 
количества документов от компании. Хуже 
того, это новый учет для компаний, пото-
му что в компании 30% деятельности может 
быть одного рода по ОКВЭД, 30% — другого 
и так далее. Раздельный учет по видам дея-
тельности для того, чтобы прийти в адекват-
ное для учета состояние,— это дорого. Меж-
ду учетом и административной нагрузкой 
надо найти баланс, чтобы, с одной стороны, 
не перегрузить компанию, а с другой — что-
бы не было возможности арбитража. У нас 
на столе сейчас есть первое решение в этой 
сфере — данные по контрольно-кассовой 
технике. Но это решение только для сег-
мента, работающего в ритейле. Внедрение 

в проект схем искусственного интеллекта 
позволит проводить глубокую аналитику 
на основе наименований реализуемых то-
варов и определять реальный вид деятель-
ности налогоплательщика. По остальным 
продолжаем искать решение.
— Системная активность ФНС в послед-
ние годы породила новые страхи и пред-
убеждения — и там, где рядовые граждане 
обсуждают «цифровой тоталитаризм» раз-
ной степени убедительности, в компани-
ях все чаще спрашивают, действительно 
ли правительство в целом и ФНС в частно-
сти намерены реализовывать лозунг «аб-
солютной прозрачности» экономики без 
значимого теневого сектора. Как вы от-
носитесь к этому лозунгу, идеалу, возмож-
ной цели? Какова его правильная форму-
лировка для налоговой службы?
— Мне этот лозунг, честно говоря, не очень 
интересен — у нас другие максимы. Как 
мы себе сегодня представляем учет? Работа-
ет компания, у нее проходят операции, она 
оформляет первичные документы на эти 
операции, эти первичные документы агре-
гирует и из них создает регистры. Далее из 

аналитических регистров она создает реги-
стры синтетические, потом на их базе — де-
кларации, потом декларации отправляются 
в налоговые органы. ФНС их проверяет — 
как? По сути, мы разматываем всю эту цепоч-
ку, добираясь до первичных данных,— это 
единственный разумный способ проверки. 
Но тем самым мы создаем процессы, кото-
рые загружают и налоговый орган, и самого 
налогоплательщика. Собственно, все наши 
действия направлены на то, чтобы оказать-
ся рядом с первичными данными как мож-
но раньше. Наша цель — не в том, чтобы все 
было прозрачно, а в том, чтобы убрать из-
держки прохождения информации от точки 
А до точки Б и, по сути, переложить на себя 
все непроизводственные издержки налого-
плательщика.

Эти издержки мы, кстати, последова-
тельно сокращаем все время своего суще-
ствования: с 1990-х число выездных прове-
рок уменьшилось в 130 раз, в среднем в 2010 
году проверялись девять налогоплательщи-
ков из 1 тыс., а по итогам 2019 года — один 
налогоплательщик из тысячи. По итогам 
2019-го проверки малого бизнеса затронули 
одного налогоплательщика на 5 тыс.

Но наша задача — сделать так, чтобы эти 
цифры были практически нулевыми, как 
и вообще издержки на участие в налоговом 
перераспределении, поскольку это не ка-
кие-то доходы государства, государство — ор-
ганизатор перераспределения. Для этого нам 
нужны такие данные, которые не надо обра-
батывать вручную, иначе это абсолютно не-
реалистично. Только тогда, когда мы гово-
рим о том, что мы забираем на себя ведение 
налогового учета и расчет налогов,— вот тог-
да мы оказываемся в той ипостаси, которая 
становится нам интересна. Потому что в этом 
случае мы оказываемся в состоянии, кото-
рое определяет нашу цель как незаметное 
налоговое администрирование. Мы берем 
ту функцию, которую мы умеем реализовы-

вать лучше всего: мы умеем считать налоги. 
А они освобождают налогоплательщика как 
от издержек, так и от ошибок и сложных кон-
фликтных коммуникаций с нами. Если нало-
гоплательщик не ведет учет, если учет — за 
нами, то, естественно, контроль над проце-
дурами в этой части оказывается реализовы-
вать не надо и наказывать некого.

Нам нужно это, а не идеальная прозрач-
ность.
— То есть, по сути, вы хотите по макси-
муму видеть в экономике людей, товары, 
блага и переходы прав собственности, 
а то, что принято называть «бизнесом» 
и его устройством, ФНС в идеале интере-
сует только с точки зрения установлен-
ного и равного налогового перераспре-
деления?
— Если взять за основу то, как мы видим 
налоги сегодня, то мы оказываемся в ситу-
ации, что мы сегодня пытаемся под нало-
ги подстроить те технологии, что существу-
ют. Но если представить, что налоги все-таки 
собираются для того, чтобы перераспреде-
лять общественные блага, то в этом случае 
вопрос, насколько идентична база тому, что 
есть сейчас,— вторичен. Более важным ста-
новится другое — есть ли какая-то информа-
ция, которая позволит собирать идентичные 
налоги с меньшими затратами и без допол-
нительных эффектов для экономики.

Наш вопрос не в прозрачности или не-
прозрачности, у нас задача — попасть в те 
данные, которые могут помочь нам забрать 
на себя функцию по расчету налогов. И если 
мы находим способ бесшовно получать эти 
данные с точки зрения учета, тогда мы прио-
бретаем ценность: мы извлекаем те доходы, 
которые необходимы государству для пере-
распределения. Прозрачно или непрозрач-
но все остальное — это не наша функция.

Повторюсь, нам совсем не нужны «все дан-
ные», нам нужны только те данные, которые 
позволяют собирать налоги. Если данных бу-
дет очень много (а поскольку у нас богатый 
опыт работы с данными), очень много дан-
ных ничуть не лучше, чем мало — мы пред-
почтем те, которые более операбельны. Из 
просто данных ради данных и прозрачности 
ради прозрачности ценности не рождается.
— В документах ФНС в последнее время 
служба часто говорит о себе как о «плат-
форме поставки данных» в качестве 
цели. Сейчас это данные ритейла из сети 

ККТ, регистры населения на базе ЗАГСов, 
базы данных по имущественным нало-
гам. Что еще может быть частью плат-
формы и что вы подразумеваете под 
«платформой»?
— На самом деле система управления риска-
ми, она же необязательно может существо-
вать только в состоянии контрольной функ-
ции. Риски возникают везде, точнее, могут 
возникнуть везде. Из нашего осознания этих 
новых рисков все и берется.

Например, в период эпидемических ог-
раничений мы вынуждены были поставлять 
в огромном объеме данные. Их запрашива-
ли все: правительство, министерства, реги-
ональные власти, системно и несистемно,— 
мы вынуждены были каждый день готовить 
все новые данные, это отнимало огромное 
количество работы у центрального аппара-
та, не говоря уже об аналитических подра-
зделениях. Это 26 тыс. показателей из 70 от-
четов, более 80 наборов открытых данных.

Это и был наш новый риск, который нуж-
но было обслуживать. И в то же время это 

новое знание, из которого можно создать 
продукт: мы адаптируемся к реальности. 
Итог — нам нужна система, которая позво-
лит системно предлагать те данные, которые 
нужны потребителям. Для всего этого мы на-
шли решение в виде платформы, где наши 
потребители информации будут иметь лич-
ные кабинеты (это для нас проверенные тех-
нологии), в которых потребители смогут как 
в магазине выбирать себе подписку на дан-
ные и режим их получения. При этом хочу 
обратить внимание: это теперь касается не 
только госорганов.

Затем выбирается технология. Например, 
в случае с банковскими субсидиями мы вы-
брали для реализации блокчейн-платформу. 
В ней нужно было объединить в одном инфо-
пространстве банки, Минэкономики, ВЭБ.
РФ, Счетную палату и данные ФНС. В итоге 
к платформе подключено 40 кредитных ор-
ганизаций, заведено более 600 тыс. заявле-
ний на 500 млрд руб.

Почему именно блокчейн? Банки не мо-
гут быть уверены, что к ним приходит кли-
ент, еще не получавший льготных кредитов, 
у банков нет прямого доступа к информации 
о численности сотрудников компании, о ви-
дах деятельности, попадает или не попадает 
компания в пострадавшую отрасль, что у нее 
с показателями выручки. Система распреде-
ленного реестра хороша в данном случае не 
только тем, что данные нельзя без следов изме-
нить, а еще и в том, что большинство этих дан-
ных нестабильно во времени, а в случае блок-
чейн-платформы данные обновляются, по 
существу, везде и одновременно — техниче-
ски это два преимущества в одном решении.

А далее мы вошли в диалог и находим-
ся в нем — с Минфином, с правительством, 
с банками — о том, как использовать эту си-
стему в постоянном режиме, для чего она мо-
жет быть нужна еще, какие данные мы могли 
бы из нее поставлять и кому. Например, рас-
сматривается модель, в которой мы сможем 
снижать неопределенности в отношении кли-
ентов для кредитных организаций, а это зна-
чит — снижать риски. Снижение рисков — 
это, соответственно, снижение ставок.

Собственно, это и есть схематичное опи-
сание того, что подразумевается под «плат-
формой для поставки данных» в ее развитии.
— Проект с субсидиями, кажется, пер-
вый публичный проект на блокчейне 
в органах госвласти, по крайней мере 
в масштабах страны.
— Знаете, сколько мы его сделали? Две неде-
ли. Если бы меня спросили до этого, то я бы 
сказал — полгода или даже близко к году.
— Блокчейн при этом за последние годы 
совсем не сопровождается тем огромным 
энтузиазмом, что, например, два года на-

зад. Будет ли, по вашему опыту, «второе 
пришествие» этой технологии, которая 
сейчас снова выглядит нишевой? Ведь 
все ее преимущества никуда не делись.
— Мы социальные существа, мы подверже-
ны влиянию времени, моды. Был модный 
термин, использовался по максимуму там, 
где это надо и не надо. Мы при этом прагма-
тичны и на каждый инструмент смотрим 
с точки зрения его применения в каждой от-
дельной ситуации. Где-то блокчейн совер-
шенно не нужен. В нашей ситуации он для 
нас был оптимален, и мы его использова-
ли — не более того.
— Одно из самых значимых событий 2020 
года — всеобщее принятие бизнесом 
всех масштабов технологий электронно-
го документооборота, поддержанное вы-
нужденно локдаунами и транспортными 
ограничениями. Как вы на это реагируе-
те и чего вы от этого ждете?
— Да не столько ждем, сколько делаем. Мы 
на самом деле очень часто концентриру-
емся на каких-то точках в истории, на ко-
торых, если повнимательнее посмотреть, 
может, и не стоило бы концентрировать 

внимание. Вот пример. Мы всегда очень 
серьезно инвестировали силы в то, что-
бы создать электронный документооборот 
в b2g-секторе — обмен документами меж-
ду налогоплательщиками и ФНС. Но если 
смотреть шире, то налоговое администри-
рование начинается на стороне налогопла-
тельщиков — и не в момент, когда данные 
готовятся для налоговой, а гораздо раньше: 
когда совершаются сделки, когда идет об-
мен документами между контрагентами. 
Тогда мы решили: а что если мы в состоянии 
создать такую систему (в широком смысле 
систему как культуру делового оборота), ко-
торая позволит всем компаниям страны об-
мениваться документами электронно? ФНС 
к этой истории подходила достаточно долго: 
мы создавали электронные форматы из сче-
тов-фактур и актов приема-передачи, едино-
го передаточного документа. Впрочем, это 
все было достаточно фрагментарно.

В начале 2020 года, еще до эпидемии, 
мы запустили исследование, задачей кото-
рого было представить, как мы можем реа-

лизовать проект для внедрения 100% элек-
тронного документооборота в сегменте b2b 
в России в целом и, собственно, какую цен-
ность это может дать и кому. Мы полагаем, 
что наш проект сэкономит для бизнеса око-
ло 3,5 трлн руб. Да, порядок цифр верный, 
это триллионы.

Сегодня (идеальных цифр нет, но давай-
те примерно) у нас максимум 10% докумен-
тов в стране ходят в электронном виде. Это 
16 млрд документов в год, это 5 млн чело-
веко-часов трудозатрат. При этом даже то, 
что вроде бы хранится в электронных архи-
вах,— это очень часто PDF-файлы сканов с бу-
мажных документов, просто фотография. 
Почти бесполезная вещь, мы это специаль-
но уточняли в проектах налогового мони-
торинга. После этого мы предложили пра-
вительству проект, который правительство 
поддержало, по внедрению в стране 100% 
электронного документооборота. Очень важ-
но, что такой проект может работать толь-
ко в рамках коллаборации — нужно убрать 
бинарность отношений между государст-
вом и налогоплательщиком. На деле мы все 
участники одного процесса. Соответствен-
но, сейчас проект реализуется в 11 совмест-
ных с налогоплательщиками подгруппах по 
разным направлениям электронного доку-
ментооборота, начиная с электронной под-
писи и заканчивая правовым полем. Сейчас 
мы выявили блоки в существующем поряд-
ке вещей, которые нужно преодолеть, чтобы 
бизнес в итоге реально мог извлекать выгоду 
из цифровизации оборота.
— В какой стадии сейчас этот проект?
— В довольно продвинутой, хотя формаль-
но — на начальной. Скоро у нас на сайте 
ФНС появится «калькулятор» по внедрению 
электронного документооборота — он по-
зволит руководству компании просчитать, 
что даст внедрение цифрового документо-
оборота и за какое время такой проект оку-
пится.

Во времени планы выглядят так. Норма-
тивный этап завершится в четвертом квар-
тале 2021 года — к этому моменту должны 
быть подготовлены и по возможности при-
няты недостающие базовые НПА в сфере 
электронного документооборота. Затем — 
инфраструктурный этап до второго кварта-
ла 2022 года: аккредитация операторов, вы-
полнены доработки по новым форматам. 
Параллельно до третьего квартала 2022 года 
мы будем проводить работы по стимулиро-
ванию передачи всех счетов-фактур в стране 
в электронной форме. До конца 2023-го мы 
планируем обеспечить возможность обме-
на между бизнесом всеми документами, за-
крывающими сделку. К осени 2024 года мы 
планируем реализовать возможность элек-

тронного документооборота наших компа-
ний с представителями бизнеса, находящи-
мися в иностранных юрисдикциях.

При этом мы сами до конца полностью не 
можем знать, что за этим всем может после-
довать как дальнейший результат. Электрон-
ный документооборот — это инфраструк-
тура, порождающая возможности новых 
решений, которые все сейчас осознать про-
сто не готовы. Со стороны налоговой мы по-
нимаем несколько вещей. Например, такая 
система может позволить вообще убрать не-
обходимость прямой коммуникации ФНС 
с налогоплательщиком: при правильном по-
строении системы мы и так будем иметь до-
ступ к данным, которые нужны для расчета 
налогов. Мы можем гарантировать то, что со-
бираем справедливые и стабильные для уче-
та налоги, которые сами и считаем без уча-
стия налогоплательщика,— и это ситуация, 
которую они сами будут считать нормой.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин
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«Порядок цифр верный, это триллионы»
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Д О С Ь Е Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  Н А Л О Г О В А Я  С Л У Ж Б А

Федеральная налоговая служба (ФНС) России образована указом президента от 9 марта 2004 года в результате 
реорганизации Министерства по налогам и сборам. Находится в ведении Минфина.

Основными функциями ФНС являются контроль и надзор за соблюдением законодательства о налогах 
и сборах, правильностью исчисления и своевременностью внесения в бюджет налогов и иных платежей, а также 
за производством и оборотом этилового спирта, спиртосодержащей, алкогольной и табачной продукции. Поми-
мо этого ведомство осуществляет госрегистрацию юридических лиц и физических лиц в качестве индивидуаль-
ных предпринимателей.

Перечисления Федеральной налоговой службы в консолидированный бюджет в 2019 году выросли на 6,6%, 
до 22,7 трлн руб. ФНС обеспечила 76% доходов бюджетной системы России.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Е Г О Р О В  Д А Н И И Л  В Я Ч Е С Л А В О В И Ч

Родился 7 сентября 1975 года в Москве. Окончил Российский университет дружбы народов по специальности 
«юриспруденция» (1998).

В 2001–2003 годах — специалист первой категории, консультант отдела обеспечения деятельности руковод-
ства управления Министерства по налогам и сборам (МНС) по Москве. В 2003–2005 годах — начальник отдела 
информационного обеспечения, электронного ввода данных и камеральных проверок, затем начальник отдела 
камеральных проверок межрайонной инспекции МНС №44 по Москве. В 2005–2009 годах был начальником 
отдела камеральных проверок, начальником отдела выездных проверок №2 межрайонной инспекции ФНС 
№50 по Москве. В 2009–2010 годах занимал должность замначальника отдела контрольной работы управления 
ФНС по Москве. В 2010–2011 годах — начальник отдела ФНС России по рассмотрению споров с физическими 
лицами, затем возглавлял отдел рассмотрения споров с крупнейшими налогоплательщиками; занимал должность 
замначальника и затем начальника управления досудебного аудита ФНС России.

25 мая 2011 года занял должность заместителя руководителя ФНС России. Отвечал за внедрение цифровых 
систем по контролю налогов в b2b- и b2c-секторах, участвовал в создании АСК НДС, реформе ККТ, разработке 
налогового режима для самозанятых.

С 17 января 2020 года — глава Федеральной налоговой службы.
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Мы большую часть своего времени  
тратили в весенне-летний период  
на подготовку для правительства информации  
о том, что происходит

Наш вопрос не в прозрачности или непрозрач-
ности, у нас задача — попасть в те данные,  
которые могут помочь нам забрать на себя  
функцию по расчету налогов

Электронный документооборот —  
это инфраструктура, порождающая  
возможности новых решений, которые  
все сейчас осознать просто не готовы
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Армянского премьера  
провозгласили стабилизатором
Парламентское большинство намерено оставить Никола Пашиняна у власти

Отставка армянского премьера 
Никола Пашиняна, которая неде-
лю назад казалась практически 
неотвратимой, судя по всему, 
 откладывается на неопределен-
ный срок. В среду вечером в Ере-
ване прошел небольшой митинг 
его сторонников, а в четверг де-
путаты от правящего блока «Мой 
шаг» прямо заявили, что не хотят 
менять премьера, так как стране 
нужна стабильность.

Премьер-министр Никол Паши-
нян, которого, казалось, не ругал 
в Армении только ленивый, все уве-
реннее берет ситуацию под контр-
оль. После многотысячных ми-
тингов в Ереване под лозунгами 
«Никол — уходи!» и «Никол — пре-
датель!» в среду вечером на площа-
ди Республики прошла акция, на 
которой можно было услышать под-
забытое «Никол — премьер!» — так 
приветствовали армянского лиде-
ра сразу после «бархатной револю-
ции» 2018 года.

Людей, решивших поддержать 
господина Пашиняна в такой непро-
стой момент, было всего несколько 
сотен, но сам факт можно считать по-
казательным. Премьер так же, как 
в 2018 году, когда его можно было 
случайно встретить в центре Ерева-
на, неожиданно вышел к своим сто-
ронникам и призвал разойтись — 
в стране все еще действует военное 
положение, и любые массовые ак-
ции запрещены. «Я вам обещаю, что 
не изменил народу. И обещаю, что, 
когда будет необходимость, всех вас 
позову на площадь»,— сказал он.

Оппозиционеров, конечно же, 
вся эта акция не впечатлила. Быв-

ший глава Службы национальной 
безопасности (СНБ) Армении и ли-
дер партии «Родина» Артур Ванецян 
предположил, что люди, выступив-
шие в поддержку Никола Пашиняна, 
могли быть привлечены путем «раз-

личных манипуляций». «Человек, 
подписавший капитуляцию, не име-
ет морального права быть лидером 
народа и руководить страной»,— 
сказал господин Ванецян, подчерк-
нув, что как бывший сотрудник ор-
ганов безопасности поддерживает 
исключительно законные методы 
достижения этой цели. Он добавил, 
что оппозиция готова предоставить 
Николу Пашиняну и его семье гаран-
тии физической безопасности в слу-
чае добровольного ухода.

Напомним, что в отношении Ар-
тура Ванецяна и целого ряда других 
оппозиционных политиков выдви-
нуты обвинения в подготовке убий-
ства армянского премьера, но меру 
пресечения в виде заключения под 
стражу пока избрали не всем.

«Законных методов», которыми 
рекомендует пользоваться Артур 
Ванецян, по сути, два: это убедить 
Никола Пашиняна уйти в отстав-
ку по собственному желанию либо 
отправить его туда решением пар-

ламента. Но и то, и другое кажется 
маловероятным. Депутаты от пра-
вящего блока «Мой шаг», контр-
олирующие две трети кресел в пар-
ламенте, прямо дали понять, что 
намерены оставить господина Па-
шиняна на его посту. А несколько 
человек, покинувших фракцию за 
последнюю неделю, не сильно осла-
били ее позиции.

Как заявила вице-спикер армян-
ского парламента Лена Назарян, 
фракция «Моего шага» не готова за-
менить Никола Пашиняна даже на 
другого представителя правящей 
партии. «Как бы парадоксально это 
ни звучало, но мы считаем, что Ни-
кол Пашинян сейчас является фак-
тором, стабилизирующим ситу-
ацию в стране. Иного кандидата 
я и представить не могу»,— сказала 
госпожа Назарян.

С ней солидарен другой ви-
це-спикер парламента, Ален Симо-
нян. «Остаться или уйти Пашиня-
ну, решит народ, а в данный момент 
нужно стабилизировать ситуацию 
и уже потом обсуждать, что и как,— 
сказал он „Ъ“.— Проведение внео-
чередных выборов не исключаю, 
и я уверен, что партия Пашиняна на-
берет большинство». На вопрос, ког-
да планируется отменить введенное 
27 сентября военное положение, 
чего требует оппозиция, вице-спи-
кер ответил: «Военное положение 
будет отменено, когда будет ясно, 
что война закончилась. Сейчас есть 
лишь заявление сторон, и, опираясь 
только на заявление, отменять (во-
енное положение.— „Ъ“) считаю не-
правильным. Оппозиция имеет пра-
во говорить все что угодно».

Тем временем армянская поли-
ция продолжает раз за разом разго-
нять акции протеста и задерживать 
их участников, демонстрируя вер-
ность нынешней власти.

Еще одним свидетельством укре-
пления позиций Никола Паши-
няна можно назвать назначение 
им чиновников взамен уволив-
шихся в знак протеста. Например, 
в четверг он назначил нового главу 
МИДа — Ару Айвазяна. Господин Ай-
вазян уже поговорил по телефону со 
своим российским коллегой Серге-
ем Лавровым, обсудив детали «пра-
ктической реализации трехсторон-
него соглашения по Карабаху от 10 
ноября и деятельности российской 
миротворческой миссии».

Тем временем в Нагорном Кара-
бахе начинает работу межведомст-
венный центр гуманитарного реаги-
рования. В четверг его сотрудники 
прилетели в Ереван на военно-транс-
портных самолетах, а уже на следую-
щий день будут готовы приступить 
к решению первоочередных задач.

В состав центра гуманитарного 
реагирования войдут пять структур, 
занимающиеся разминировани-
ем, транспортным, медицинским 
и торгово-бытовым обеспечением, 
а также примирением враждующих 
сторон. Структура, занимающаяся 
примирением, будет располагать 
теле- и радиовещательными станци-
ями, а также выпускать газету «Вест-
ник миротворца».

Айк Халатян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев
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Среди нескольких сотен 
людей, вышедших  
на площадь Республики, 
чтобы поддержать Никола  
Пашиняна, были и ветера-
ны недавней войны   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В Москву со своей Самосирией
Спецпредставитель генсека ООН приехал за помощью в Россию

Спецпредставитель генсека ООН 
по Сирии Гейр Педерсен  приехал 
в Москву накануне очередного 
раунда работы сирийского Кон-
ституционного комитета. В ходе 
ставших традиционными кон-
сультаций стороны обсудили 
не только перспективы политиче-
ского будущего Сирии, но и одну 
из самых волнующих Россию 
тем — возвращение беженцев.

На фоне обострения ситуации 
с коронавирусом в Европе, а также 
нескончаемых разногласий между 
представителями оппозиции и Да-
маска вопрос о проведении четвер-
того раунда встречи «малой», или 
«редакционной», группы сирийско-
го Конституционного комитета в Же-
неве до последнего момента оста-
вался под вопросом. Предыдущая 
встреча прошла после девятимесяч-
ного перерыва в августе. Напомним, 
что в состав «малой группы» входит 
45 человек из 150 членов комитета — 
по 15 от трех представленных в нем 
групп: сирийской оппозиции, гра-
жданского общества и Дамаска. Ее 
задача — принять поправки к дейст-
вующему тексту конституции Сирии 
или предложить новый вариант.

Четвертое заседание изначально 
планировалось в октябре. Однако, по 
словам спецпредставителя генсека 
ООН по Сирии Гейра Педерсена, про-
вести встречу помешало отсутствие 
согласованной повестки. Правитель-
ственная или, как она сама себя на-
зывает, «национальная» делегация во 
главе с Ахмедом Кузбари настаивала 
на продолжении дискуссии о «наци-
ональных принципах», начатой в ав-
густе. Председатель делегатов от оп-
позиции Хади аль-Бахра настаивал, 
что четвертая сессия должна сосредо-
точиться на обсуждении преамбулы 
конституции, ее принципах, структу-
ре, правах и свободах. Чтобы добить-
ся компромисса, Гейр Педерсен в кон-
це октября лично приезжал в Дамаск, 
где встречался с главой МИДа Вали-
дом Муаллемом (он скончался в этот 
понедельник) и Ахмедом Кузбари. 
Изначально ООН предложила посвя-
тить часть встречи в Женеве повест-
ке, предложенной правительством, 
а вторую — оппозицией. В Дамаске 
этот вариант отвергли. В итоге было 
принято решение провести два от-
дельных раунда. На прошлой неделе 
Хади аль-Бахра наконец объявил, что 
график встреч согласован. Первый ра-

унд пройдет с 30 ноября по 5 декабря, 
второй — состоится в январе.

Тема национальных  принципов 
затрагивает вопрос о цветах сирий-
ского флага, гимне и названии стра-
ны. В то время как Дамаск в доку-
ментах использует официальное 
название государства — «Сирийская 
Арабская Республика», оппозиция 
пишет просто «Сирия». Кроме того, 
правительственная делегация наста-
ивает на том, чтобы оппозиция за-
няла четкую позицию в вопросе ок-
купации Сирии, понимая под этим 
присутствие на территории страны 
военнослужащих Турции и США. Оп-
позиция с таким подходом не соглас-
на. Перспектив компромисса нет, но, 
как заявил в интервью ливанской га-
зете «Ан-Нахар» Хади аль-Бахра, меха-
низм работы комитета не ставит об-
суждение того или иного вопроса 
в зависимость от наличия договорен-
ностей относительно другого. То есть 
сегодня можно обсудить одну тему, 
а завтра другую. При этом сирий-
ская оппозиция постоянно обвиняет 
Дамаск в затягивании переговоров. 
«Политическое решение сирийско-
го кризиса все еще не достигнуто, что 
усугубит тяжелую гуманитарную си-

туацию в 2020 году, и если междуна-
родное сообщество не будет настаи-
вать на политическом решении, это 
будет продолжаться в течение 2021 
года для миллионов людей внутри 
и за пределами страны»,— написал 
он в своем Twitter.

Значительная часть международ-
ного сообщества, в первую очередь 
США и ЕС, полностью разделяют мне-
ние сирийской оппозиции и посто-
янно ужесточают санкции в отно-
шении Дамаска. Россия, напротив, 
считает, что такой подход только под-
рывает работу Конституционного ко-
митета. Впрочем, Москва — единст-
венная, кто хоть как-то может влиять 
на позиции сирийского правительст-
ва. Поэтому для Гейра Педерсена так 
важно координировать свою работу 
с Россией, как и с другими влиятель-
ными на сирийском поле игрока-
ми — Турцией, Ираном, Саудовской 
Аравией, Египтом.

Со своей стороны, у Москвы есть 
свои пожелания к ООН. Одно из са-
мых актуальных — поддержка ее 
проекта по возвращению домой си-
рийских беженцев.

И Запад, и сирийская оппозиция 
считают, что граждане Сирии не хо-

тят возвращаться домой, так как для 
этого нет условий — ни политиче-
ских, ни экономических. Многие 
опасаются преследования со сто-
роны сирийского режима. Но есть 
и другая причина. Как сказал в интер-
вью „Ъ“ глава Сирийской сети по пра-
вам человека (штаб-квартира в Дама-
ске) Ахмад Казем, к нему ежедневно 
поступают послания из лагерей бе-
женцев в Турции и арабских странах, 
а также лагерей для внутренне пере-
мещенных лиц с просьбой помочь 
им вернуться домой. «Есть люди, ко-
торые уже устроились в Европе — мо-
жет быть, они не будут пока спешить 
возвращаться. Но те, кто живет в не-
человеческих условиях в лагерях — 
на холоде, без еды и воды,— готовы 
немедленно вернуться. Им надоело 
давление, которое на них оказыва-
ют Турция и вооруженные группи-
ровки»,— сказал он. По его словам, 
многие надеются, что Россия помо-
жет убедить Анкару и другие стороны 
отпустить этих людей, открыть гума-
нитарные коридоры. Однако без под-
держки большинства членов СБ ООН 
сделать это Москва не сможет.

Между тем США и ЕС проигно-
рировали международную конфе-

ренцию по беженцам в Дамаске, ор-
ганизованную на прошлой неделе 
сирийским правительством и Рос-
сией. «Отсутствие поддержки этой 
конференции, за исключением не-
большой группы союзников режи-
ма, демонстрирует, что мир счита-
ет эти действия трюками, каковыми 
они и являются»,— говорится в за-
явлении Госдепартамента США. На 
это в четверг ответила официаль-
ный представитель МИД РФ Мария 
Захарова: «Мы сожалеем, что в Гос-
департаменте продолжают деструк-
тивную игру на публику». Она также 
подчеркнула, что прошедшая конфе-
ренция — не разовое мероприятие.

Естественно, что тема беженцев 
стала одной из центральных в ходе 
визита Гейра Педерсена в Москву, 
где он встретился с главой МИДа 
Сергеем Лавровым и заместителем 
министра обороны генерал-пол-
ковником Александром Фоминым. 
Российская сторона подчеркнула 
важность более активного вовле-
чения профильных структур ООН 
в содействие послевоенному вос-
становлению Сирии и возвраще-
нию  беженцев.

Марианна Беленькая

Вашингтон вступился за Алексея Навального
Палата представителей США осудила отравление российского оппозиционного политика

Американские конгрессмены 
 верят в версию отравления рос-
сийского оппозиционера Алек-
сея Навального и требуют от вла-
стей США «дать на него полно-
ценный ответ». Таков главный 
смысл резолюции, принятой 
 подавляющим большинством 
Палаты представителей США. 
Представляя ее в Конгрессе, за-
конодатели вспомнили про про-
ект «Северный поток-2», кото-
рый, по их мнению, пока Амери-
ке так и не удалось торпедиро-
вать. Все надежды относительно 
ужесточения санкций в отноше-
нии России конгрессмены возла-
гают на фактически избранного 
президента США Джо Байдена.

В пустом зале Палаты представи-
телей резолюцию с номером 1145 
представляли трое: конгрессмен Ад-
риано Эспайят, конгрессмен Кристо-
фер Смит и автор резолюции, один 
из создателей «закона Магнитского» 
конгрессмен Джеймс Макговерн.

Открыл обсуждение господин 
Эспайят, процитировав содержа-
ние писем, которыми по поводу 
резолюции обменивались пред-
седатели профильных комитетов. 
«В последние годы значительное чи-
сло российских журналистов, пра-
возащитников, политиков и разо-
блачителей были убиты или умерли 
при загадочных обстоятельствах 

в России и за рубежом»,— заявил он, 
отметив, что отравление господи-
на Навального (которого он назвал 
«Алексаем», хотя ранее произно-
сил его имя правильно) — это лишь 
очередное проявление жестокости 
правительства Владимира Путина. 
«Я с гордостью заявляю о поддер-
жке этой двухпартийной резолю-
ции, которая осуждает ужасное от-
равление Алексея Навального 20 
августа 2020 года и призывает к под-
держке США полноценного меж-
дународного расследования этой 
атаки и к санкциям против ответ-
ственных лиц»,— заявил конгрес-
смен. Он отметил, что поддержка 
резолюции обеими партиями край-
не важна, поскольку дает четкое 
и однозначное послание Кремлю 
с осуждением его «преступной так-
тики» и требованием призвать его 
к ответственности.

Затем слово взял Кристофер 
Смит, который сразу отметил, что 
он и его коллеги годами пытались 
наказать Россию за «подобные ужас-
ные выходки». «Каждый из нас в Па-
лате представителей был возмущен, 
узнав об отравлении господина На-
вального нервно-паралитическим 
веществом советской эпохи. Мы ис-
пытали облегчение, узнав, что он, 
кажется, в порядке, но это не меня-
ет всего ужаса этого акта, направ-
ленного на его убийство»,— заявил 

господин Смит. Он пояснил, что 
в Вашингтоне этому не удивлены, 
поскольку это же вещество было ис-
пользовано двумя годами ранее для 
отравления бывшего российского 
разведчика Сергея Скрипаля. Кон-
грессмен пожаловался, что отправ-
ленное президенту Трампу письмо 
с требованием установить, приме-
нила ли Россия запрещенное хими-
ческое оружие, осталось без ответа, 
хотя расследование должно было 
быть завершено в течение 60 дней. 
«Если, как мы подозреваем, будет 
установлено, что за атакой стоит ре-
жим Путина, должны быть введены 
дополнительные санкции, а его ре-
жим должен быть призван к ответ-
ственности за использование таких 
жестоких и варварских методов»,— 
сказал Кристофер Смит, подчерк-
нув, что поддерживает предло-
женные Францией и Германией 
санкции против ответственных за 
отравление россиян. Напомним, 
Евросоюз в октябре ввел персональ-
ные санкции за отравление Алексея 
Навального, не став прибегать к сек-
торальным рестрикциям.

На этом месте господин Смит сде-
лал важную оговорку: «Мы надеемся, 
что наши немецкие друзья прислу-
шаются к звучащему все громче при-
зыву по всей Европе и внутри Герма-
нии пересмотреть свою поддержку 
газопровода „Северный  поток-2“».

Наконец, слово предоставили 
Джеймсу Макговерну, который, раз-
умеется, также выступил в поддер-
жку резолюции. «С 1999 года, когда 
Владимир Путин пришел к власти, 
защитники прав человека, журна-
листы и оппозиционеры начали 
подвергаться беспощадному пре-
следованию. Кого-то из них уби-
ли — например, Анну Политков-
скую в 2006 году и Бориса Немцова 
в 2015-м; другие вроде Алексея На-
вального подверглись нападениям, 
но выжили,— заявил конгрессмен, 
после чего нарисовал ретроспективу 
событий и обозначил внутриполити-
ческий вектор своей атаки: — В 2017 
году Навального дважды атаковали 
химическими веществами, по-види-
мому, отравили в тюрьме в 2019 году 
и серьезно отравили в августе 2020 
года. Я рад, что Навальный восста-
навливается, но меня удручает сла-
бый ответ администрации Трампа».

Господин Макговерн рассказал, 
из каких составных частей состоит 
резолюция. Это благодарность Гер-
мании за оказание медицинской 
помощи господину Навальному, 
призыв к ОБСЕ относиться к отравле-
нию как к нарушению прав челове-
ка, призыв к властям США получить 
данные об инциденте с Алексеем 
Навальным от российских властей 
и установить, было ли отравление 
использованием химического ору-

жия, и, наконец, требование ввести 
санкции в случае положительного 
ответа на этот вопрос. «Эта резолю-
ция не наказывает Германию, не 
призывает к прекращению проек-
та газопровода „Северный поток-2“. 
Германия — союзник, а виновник — 
российское правительство»,— за-
вершил речь конгрессмен, выразив 
надежду, что администрация Джо 
Байдена сделает права человека цен-
тральной темой внешней политики.

Надежду на активность Джо Бай-
дена выразили и представители 
российской оппозиции в интервью 
журналу Time. В частности, Влади-
мир Кара-Мурза призвал к внесе-
нию в санкционные списки шесте-
рых человек, которых уже подверг 
рестрикциям Евросоюз. Глава фон-
да Hermitage Capital Билл Браудер 
призвал к более активному приме-
нению «закона Магнитского», по-
жаловавшись, что при Бараке Оба-
ме список имен людей, попавших 
под санкции, обновлялся ежегод-
но, но при Дональде Трампе эта тра-
диция прервалась. Наконец, испол-
нительный директор Фонда борьбы 
с коррупцией Владимир Ашурков 
заметил, что персональные санкции 
вряд ли помогут добиться устойчи-
вых перемен в России, и порекомен-
довал отслеживать и перекрывать 
потоки «грязных» денег, которые 
коррупционеры выводят на Запад.

Спрогнозировать поведение 
Джо Байдена можно на основе его 
предвыборных высказываний. Он, 
в частности, критиковал Владими-
ра Путина после отравления Алек-
сея Навального. «Это особенность 
российского режима, который на-
столько параноидален, что не может 
допустить никакой критики и дис-
сидентства»,— говорил он еще в ок-
тябре. «В отличие от Трампа я буду 
защищать наши демократические 
ценности и давать отпор автократам 
вроде Путина»,— писал он в Twitter 
за два месяца до этого. В своей статье 
в журнале Foreign Affairs он был бо-
лее многословен, обещая активнее 
содействовать работе НАТО, в том чи-
сле в сферах борьбы с коррупцией, 
дезинформацией и киберпреступле-
ниями. Россия, по его словам, долж-
на будет заплатить за нарушение 
международных норм, а российское 
гражданское общество, которое «раз 
за разом решительно противодейст-
вовало клептократической автори-
тарной системе Владимира Путина», 
может рассчитывать на поддержку.

Тем не менее предвыборные об-
ещания далеко не всегда трансфор-
мируются в реальную политику — 
эпоха Джо Байдена начнется в США 
после 20 января 2021 года, и только 
время покажет, каким будет его курс 
по отношению к России.

Алексей Наумов
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О РУСФОНДЕ

Маша Хаменкова, 11 лет, детский 
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 171 920 руб.
Внимание! Цена лечения 199 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 28 тыс. руб.

Вскоре после рождения у дочки начались судоро
ги. Месяц ее выхаживали в отделении патологии но
ворожденных. После выписки я возила дочь в мед
центры Москвы и Петербурга, мы выполняли все 
назначения врачей, но развивалась Маша крайне 
медленно. Только в Институте медтехнологий (ИМТ, 
Москва) дочке помогли, уточнили диагноз и подо
брали адекватную терапию. Судороги стали редки
ми, спастика мышц уменьшилась, Маша уверенно 
ходит, выполняет просьбы, улучшилась речь и па
мять. Лечение в ИМТ надо продолжать, и я прошу ва
шей помощи. Наталья Хаменкова, Брянская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч
ку необходимо госпитализировать для обследова
ния и продолжения восстановительного лечения».

Даша Смелкова, 10 лет, деформация губы 
и носа, расщелина альвеолярного отростка, 
недоразвитие верхней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 182 800 руб.
Внимание! Цена лечения 268 800 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 36 тыс. руб.

Дочка родилась с расщелиной губы, нёба и альвео
лярного отростка. В шесть месяцев Дашу проопери
ровали — закрыли нёбную расщелину, через год про
вели пластику нёба и губы. Дочка смогла нормально 
есть, но челюсти развивались неправильно, места для 
прорезывания зубов не хватало, звуки Даша произно
сила невнятно. До сих пор зубы растут криво, нарушен 
прикус. Дочке необходимо ортодонтическое лечение, 
а денег у нас нет. Марина Смелкова, Костромская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке требу
ется ортодонтическое лечение с использованием ап
паратной техники».

Дея Бекова, 4 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальным шлемом-
ортезом и саморассасывающиеся пластины 
для операции. 206 998 руб.
Внимание! Цена лечения и пластин 815 998 руб. 
Благотворительный фонд «Сиродж» внес 290 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ингушетия» 
соберут 19 тыс. руб.

Дея родилась с нарушениями развития: у нее бы
ли лишние пальцы на руках и ногах, голова деформи
рована — виски сдавлены, лоб острый. Нейрохирург 
выявил у дочки сложный синдром, который проявил
ся еще и проблемами с сердцем и зрением. Сейчас на
до исправить деформацию черепа, так как это не да
ет мозгу расти и Дее угрожает полная потеря зрения 
и слуха. Дочке поможет реконструкция костей черепа 
с использованием саморассасывающихся пластин. Пе
ред этим Дее нужно будет носить жесткий шлем. Опе
рацию сделают за счет госбюджета, а на шлем и пласти
ны госквот нет. Помогите! Юнус Беков, Ингушетия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке необ
ходима коррекция формы черепа с помощью крани
ального (черепного) шлема, затем операция по ре
конструкции костей свода черепа».

София Остапенко, 14 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
178 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Компания «Диасофт» внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 22 тыс. руб.

София росла активной, занималась спортом. 
Каж дые полгода проходила медкомиссию, проблем 
со здоровьем не было. А в марте этого года у нее об
наружили врожденный порок сердца — дефект меж
предсердной перегородки. Обследование в медцен
тре диагноз подтвердило, дочку взяли под наблюде
ние. В августе Софии провели повторное УЗИ сердца 
и результаты направили в Томский НИИ кардио
логии. Пришел ответ, что нужна операция, причем 
в ближайшее время. Ее готовы провести щадяще, че
рез сосуды. Но операция платная, нам не по средст
вам. Светлана Остапенко, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта при помощи ок
клюдера. После щадящей операции София быстро 
восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Димы Казакова из Тверской области 
экстрофия мочевого пузыря. То есть 
когда мальчик родился, у него в животе 
была дыра, мочевой пузырь выпирал 
из дыры наружу, пенис был неправиль‑
но сформирован, уретра вела в никуда. 
Это редкая патология,  требующая не‑
медленной операции. И опера ция бы‑
ла проведена, даже четыре — но все 
неудачно. В любом российском уроло‑
гическом справочнике написано, что 
оперировать экстрофию мочевого пу‑
зыря у нас  умеют, но лишь в простых 
случаях.  Детей со сложными случая‑
ми везут со всего мира в лондонскую 
клинику Грейт Ормонд Стрит к доктору 
Имрану Муштаку.
— Сколько же можно его мучить,— ска
зал врач, печально качая головой и развя
зывая бинты на запястьях и лодыжках ше
стимесячного младенца.

Эти слова и действия были признани
ем поражения. Четыре раза мо сков ские 
врачи пытались спрятать мочевой пу
зырь внутрь Диминого живота и коекак 
сформи ровать уретру. Но у младенцев 
на животе нет лишних мышц и лишней 
кожи. Их нельзя заставить лежать непо
движно, пока послеоперационная рана 
заживет. Дима вертелся и сучил ножка
ми, по этому швы все время расходились. 
С каждым разом оперировать станови
лось все труднее.

После четвертой попытки доктора да
же попытались привязать Диму к кровати. 
Бинтами за запястья и лодыжки распяли 
мальчика навзничь звездой, чтобы не дви
гался. Димина мама Любовь все время, 
когда малыш бодрствовал, плясала над 
ним с игрушками, стараясь отвлечь, но за
интересовать ребенка и заставить лежать 
спокойно удавалось на считаные минуты. 
Остальное время мальчик выгибался, упи
раясь в матрас пятками и затылком, швы 
все равно расходились: пытка распятием, 
длившаяся целый месяц, не помогла.

— Сколько же можно его мучить,— ска
зал доктор и отвязал Диму.

Малыш перевернулся на живот, и тут 
мама заметила, что за месяц без движе
ния он разучился держать голову, хо
тя до операции держал и даже вставал 
на четвереньки.

Их так и выписали с дырой в животе 
и без всякой надежды. Из дыры все время 
понемногу сочилась в подгузник моча. Ко
жа вокруг дыры была воспалена и требова
ла особого ухода. В остальном Дима ничем 
не отличался от своих сверстников. Снова 
научился держать голову, по возрасту сел, 
по возрасту пошел, по возрасту заговорил. 
Мама старалась относиться к нему так же, 
как относится и к старшему своему ребен
ку, делать вид, будто это нормально, когда 
сын писает из живота.

Только по ночам Любовь выходила в со
циальные сети и на форумах, где общают
ся родители детей с патология ми моче
половой системы, задавала вопросы. Там, 
на этих форумах, одно имя упоминали, 
как упоминают легенду,— Имран Муштак. 
Про него говорили как про волшебника: 

Мерлин, Гэндальф Серый, Николай Чудо
творец, Имран Муштак... Живет в Лондо
не такой фантастический доктор, который 
оперирует — и успешно — те безнадеж
ные случаи патологии мочеполовой си
стемы, от которых лучшие врачи России, 
да и всего мира, бессильно отказались. 
Имран Муштак был почти мифологиче
ским персонажем, героем утешительной 
сказки для отчаявшихся родителей.

Каково же было удивление Любови, 
когда однажды на форуме она прочла, 

что доктор Имран Муштак на один день 
приезжает из Лондона в Москву и будет 
всего несколько часов консультировать 
 наиболее тяжелых детей. Попасть на при
ем к доктору Муштаку было, разумеется, 
нереально. Так думала Любовь: не может 
же мальчик из поселка городского типа 
Суховерково Калининского района Твер
ской области угодить к великому магу 
и чудо творцу. На всякий случай попыта
лась. Просто потому, что ничего не теря
ла. Просто потому, что всю жизнь не могла 
бы простить себе, если бы даже не попро
бовала записать сына на консультацию 
к светилу.

И дальше уж мы не знаем: то ли звез ды 
сошлись, то ли доктор Муштак принял го
раздо больше детей, чем собирался. Но так 
или иначе в свой единственный день в Мо
скве Муштак Диму осмотрел. И даже ска
зал, что может ему помочь: сделать опе
рацию и восстановить нормальное реф
лекторное моче испускание. Если Любовь 
привезет сына в клинику Грейт Ормонд 
Стрит. То есть вопрос только в деньгах.

В тот же день Люба написала письмо 
в Русфонд. Письмо начиналось и конча
лось словом «Умоляю!».

Валерий Панюшкин,  
Тверская область

Чувство привязанности
Двухлетнего мальчика спасет операция в Лондоне

Из свежей почты

Почта за неделю 13.11.20–19.11.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 74 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

На самом деле мы опаздываем
Минздрав РФ признал преждевременными предложения Русфонда  
о совершенствовании закона о донорстве костного мозга

Дорогие друзья! „Ъ“ продолжает рас‑
сказ о ситуации вокруг  уникального 
проекта третьего сектора — Нацио‑
нального регистра доноров костного 
мозга (Национального РДКМ). Хоро‑
шая новость: Минздрав предусмотрел 
в проекте поправок к закону «Об осно‑
вах охраны здоровья граждан в РФ» 
(№323‑ФЗ) право коммерческих орга‑
низаций и НКО наряду с государствен‑
ными строить Федеральный регистр. 
Три года мы добиваемся этого права.

Однако хорошие новости у нас в оди‑
ночку не ходят: другие наши предложе‑
ния Минздрав назвал «преждевремен‑
ными» — к ним‑де можно возвратиться 
после принятия Госдумой закона о по‑
правках к №323‑ФЗ. На деле это отло‑
жит на неопределенное время интегра‑
цию нашей донорской базы в клиники, 
повлечет нарушения прав граждан 
и удорожание всего проекта.

Преждевременны 
не предложения, а мы
Речь идет о письменном отзыве Минздра
ва на четыре наших предложения и обеща
нии встречи в министерстве для обсужде
ния наших аргументов. Правда, нас пред
упредили, что дискуссия возможна, если 
мы будем конструктивны, а наши возраже
ния — строго аргументированными.

Что ж, мы готовы. Мы представим вам, 
дорогие друзья, эти предложения, отло
женные Минздравом на потом. Судите са
ми, конструктивны они или деструктив
ны, аргументированны или нет. Но преж
де надо сказать вот о чем. На самом деле 
мы с этими предложениями запоздали как 
минимум на три года, следовало их внес
ти еще на старте Национального РДКМ, 
в 2018 году. А Минздрав и вовсе опоздал 
на десяток лет: в 2010 году его клиники 
взялись строить собственные донорские 
регистры при полном отсутствии закона 
и подзаконных актов.

Так что преждевременны для Минздра
ва скорее не наши предложения, а мы са
ми, Русфонд и его Национальный РДКМ. 
Все последние годы Минздрав всячески да
вал нам знать, что НКО в качестве подряд
чиков, самостоятельных хозяйствующих 
субъектов ему не нужны. Что НКО, благо
творительные фонды способны только 
на роли подсобников и подручных. 

Вот первые два предложения.
Ввести в №323-ФЗ понятия «потен-

циальный донор костного мозга» и «ре-
альный донор костного мозга».

Законопроект Минздрава ограничен 
понятием «живой донор». Трупных доно
ров костного мозга, как известно, не бы
вает, но министерский лаконизм вовсе 
не безобиден. Дефакто оба понятия дей
ствуют. Именно принятыми в мире требо
ваниями к включению потенциальных 
доноров в регистры сегодня руководству
ются создатели 15 локальных донорских 
баз в России. При объединении же этих 
понятий в «живом доноре» сработает пра
вовой принцип поглощения меньшего 
большим, и требования к регистрации ре
ального донора автоматически будут при
менены к донору потенциальному, став 
избыточными. Это повлечет семикратное 
удорожание включения потенциальных 
доноров в Федеральный регистр, нару
шение закона «О персональных данных» 
(№152ФЗ), ущемление прав граждан — 
 пациентов и потенциальных доноров.

Завершить интеграцию донорской 
базы Национального РДКМ в транс-
плантационную сеть клиник.

Сейчас только семь из 14 клиник под
ключились к базе Национального РДКМ. 
Другие семь, в том числе НИИ имени 
Р.М. Горбачевой и НМИЦ гематологии, иг
норируют Национальный РДКМ. 3 сентября 
на совещании у помощника Президента РФ 
Максима Орешкина дискриминацию до
норов Национального РДКМ они объясни
ли отсутствием регламента. Но если его нет, 
на каком основании десять лет 14 госучре
ждений строят регистры? На том, наверное, 
что правила существуют, но не формализо
ваны. Мы предлагаем Минздраву до конца 
2020 года утвердить регламент включения 
добровольцев в донорскую базу.

Необходимый комментарий. Мин
здрав хочет единообразия и потому в фун
дамент Федерального регистра заклады
вает схему уже существующих шести фе
деральных реестров. Отсюда требования 
паспортных данных добровольца, СНИЛС 
и медицинского обследования. Едино
образие, выгодно же... 

На поверку — избыточно, дорого, неэф
фективно. Мало того, единообразие отвра
тит часть добровольцев от регистра: ага, дай 
вам паспорт, а вы на него кредит оформите...

Минздрав не желает видеть разницы 
между гражданами здоровыми и гражда
нами больными. Шесть существующих 
реестров — это списки больных: туберку
лезом, гепатитом, ВИЧположительных... 
А доноры костного мозга — граждане здо
ровые. В шести федеральных реестрах 
Минздрав выступает субъектом помощи, 
он ее оплачивает, а гражданин — ее объ
ект, потребитель, человек зависимый. 
В случае же с регистром потенциальных 
доноров костного мозга все ровно наобо
рот: субъектом помощи является гражда
нин, а государство — ее объект. Здесь гра
жданин выбирает, помогать Минздра
ву в спасении больных или погодить. 
В Минздраве такой мысли не допускают? 
А может, она представляется Минздра
ву невозможной? Государство — и в роли 
просителя?!

С дискриминацией Национального 
РДКМ клиниками, строящими собствен
ные регистры, тоже все очевидно. Сначала 
они утверждали, будто НКО не имеют пра
ва работать с генотипами граждан. Когда 
выяснилось, что имеют, чиновники Мин
здрава заподозрили нас в желании прода
вать за рубеж персональные данные гра
ждан. Нынче весной нас заверили, что На
циональный РДКМ еще не завоевал любви 
трансплантологов, этоде и есть причина. 
А теперь, осенью, директор НМИЦ гемато
логии Валерий Савченко заявил, что это 
не дискриминация, все дело в отсутствии 
регламента включения доноров в регистр. 
Как же пользоваться донорской базой, со
ставленной без регламента? 

Надо признать, у наших транспланто
логов весьма странные представления 
о законе и регламенте. Они игнорируют 
доноров Национального РДКМ в ущерб 
своим пациентам и строят собственные 
регистры при отсутствии регламента. Ма
ло того, они еще и пересаживают стволо
вые клетки своих доноров своим пациен
там — и тоже в отсутствие закона.

Ждем равных возможностей
Вот два других предложения. 

Рассмотреть вопрос о включении 
Нацио нального РДКМ в «Дорожную 
карту» создания Федерального ре-
гистра за счет госбюджета. 

Русфонд строит Национальный РДКМ 
на пожертвования граждан и компаний, 

вложено 370 млн руб., наша база насчиты
вает 42 тыс. потенциальных доноров. Пра
вительство планирует выделить на раз
витие донорства костного мозга средства 
из госбюджета. Мы просим лишь равных 
возможностей с госучреждениями. Бла
го, что 9 октября на совещании в адми
нистрации президента Минздрав обя
зался рассмотреть вопрос о выделении 
Национальному РДКМ субсидии на вклю
чение доноров в Федеральный регистр. 
Мы рассчитываем подписать с Минздра
вом в 2020 году меморандум о включе
нии Национального РДКМ в число строи
телей Федерального регистра на средства 
из госбюджета.

Наладить единую общедоступную 
статистическую отчетность о положе-
нии дел в донорстве костного мозга 
и его трансплантации в России и мире.

Россия развивает донорство костного 
мозга и его трансплантацию при полном 
отсутствии системной открытой информа
ции об этом. Без нее нельзя рассчитывать 
на внимание гражданского общества. Гер
мания, наладив максимально широкий 
доступ граждан к такой информации, толь
ко в 2019–2020 годах нарастила регистр 
на 1 млн доноров и стала мировым лиде
ром. Мы в 2018 году создали интернетжур
нал Кровь5 для этих целей, и Президент 
России тогда же поручил Минздраву рас
смотреть вопрос о введении своих пред
ставителей в редколлегию этого журнала. 
Мы предлагаем Минздраву в 2020 году вы
полнить поручение президента.

Необходимый комментарий. Для 
этой пары предложений не требуется ни
каких поправок в законопроект Минздра
ва. Нужна только добрая воля. Буду рад 
ошибиться, но пока в действиях Минздра
ва и его клиник все та же логика: НКО — 
чужаки, чужаков не пускать.

Сейчас позвонил заместитель мини
стра здравоохранения Евгений Камкин. 
Предлагает встретиться 23 ноября в 17:00. 
Будем, конечно. Нам есть что сказать.

Лев Амбиндер,  
президент Русфонда,  
член Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского 
общества и правам человека,  
член Совета при Правительстве РФ  
по вопросам попечительства  
в социальной сфере

Доктор Муштак сказал, 
что может Диме помочь — 
восстановить нормальное 
рефлекторное мочеиспускание
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И М Ы  К А З А К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 2 1  8 1 8  Р У Б .

Детский хирург-уролог клиники Грейт Ормонд Стрит Имран Муштак (Лондон, Великобри-
тания): «Диме требуется сложное хирургическое лечение — процедура  Келли — для реконструкции шейки 
мочевого пузыря и пениса. Эта операция позволит восстановить рефлекторное мочеиспус кание и улучшит 
состояние здоровья и качество жизни ребенка.  Надеюсь, мы  сможем помочь Диме».

Стоимость операции 7 397 208 руб. 4 188 312 руб. переведено из средств, собранных для Вали Грин-
ченко, подробности на rusfond.ru. Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 2 244 078 руб. 
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 43 тыс. руб. Не хватает 921 818 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Казакова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на  банковский счет мамы Димы — Любови Александровны Земляникиной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав  пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



Общий рост цен на жилье на 
фоне снижения доходов на
селения может сделать бо
лее востребованным новый 
формат аренды жилья — ко
ливинги. Фактически речь 
идет об институализации су
ществующей практики арен
ды комнат и коек. В ближай
шие годы аналитики ждут 
появления в Москве несколь
ких сетей, работающих по это
му принципу. Уже сейчас око
ло 20% гостей хостелов живут 
в них дольше месяца. Опера
торы будущих коливингов 
рассчитывают окупить проек
ты всего за два года. Но мно
гие консультанты относятся 
к идее скептически, сравни
вая коливинги с общежити
ями и вспоминая о травми
рующем опыте проживания 
в коммуналках.

В ближайшие пять лет в Мо-
скве могут появиться несколько 
сетей коливингов, говорится в ис-
следовании CBRE и «Метриума». 
Коливинг предполагает совмест-
ное проживание группы людей 
в объекте, где под общественные 
зоны выделено 30–35% площадей. 
Им управляет профессиональ-
ный оператор, который может не 
быть собственником недвижимо-
сти. Аналитики ожидают, что фор-
мат будет активно развиваться 
на базе существующей недвижи-
мости. Емкость рынка управляю-
щий партнер «Метриума» Мария 
Литинецкая оценивает исходя из 
существующего объема комнат 

и спальных мест, сдающихся в дол-
госрочную аренду. В Москве, по ее 
расчетам, речь идет о 2,6 тыс. ком-
нат и 300 вариантах мест.

Снижение доступности жи-
лья — один из ключевых драйве-
ров интереса к коливингам в боль-
шей части европейских стран, 
отмечается в исследовании. По 
данным Oxford Economics, в 2018 
году жилая недвижимость в Евро-
пе в среднем дорожала на 4,4% год 
к году, тогда как реальные доходы 

выросли всего на 0,8%. Доля ипо-
теки в структуре доходов европей-
цев также увеличилась, а условия 
ее получения ужесточились.

Аналогичная тенденция на-
блюдается в России. По оценкам 
ЦИАН, за 2019 год новостройки 
в городах-миллионниках подоро-
жали в среднем на 14,1%. В Москве 
цены выросли на 15%, до 219,1 тыс. 
руб. за 1 кв. м. «Рост цен на жилье 
постепенно нивелирует выгоды от 
снижения ипотечных ставок, и это 

значит, что все большее число по-
тенциальных покупателей будут 
переключаться на аренду»,— по-
лагает Мария Литинецкая. Это оз-
начает и рост интереса к совмест-
ной аренде.

Тренд на совместное прожи-
вание в Москве начал появлять-
ся в середине 2000-х годов в свя-
зи с ростом цен на аренду. Также 
для этого сегодня уже используют-
ся хостелы.

Глава сети «Хостел рус» Андрей 
Цай говорит, что на гостей, кото-
рые живут в хостелах от месяца 
и более, приходится в среднем 
20% клиентов сети. Он считает, 
что с развитием формата коливин-
гов их доля существенно не сокра-
тится: такие пространства пред-
полагают более высокий комфорт 
и стоимость проживания. Осно-
ватель сети LogInn Colivings Алла 
Цытович подтверждает, что в ее 
объектах средняя стоимость раз-
мещения действительно на 15–
20% выше, чем в хостеле. Постоян-
но проживают около 70% гостей, 
средний срок — 3,5 месяца. Го-
спожа Цытович видит клиента-
ми коливингов молодых людей, 
которые только начинают жить 
в крупных городах, ищут работу, 
или фрилансеров, предпочитаю-
щих жизнь в Москве.

В дальнейшем росте сегмента 
коливингов Алла Цытович не сом-
невается. Сейчас, по ее словам, 
проекты в этой сфере рассматри-
вают крупные девелоперы: оку-
пить вложения здесь можно за 
2–2,5 года. Основатель CEO Spaces 

Гурген Шекоян также отмечает вы-
сокий спрос на формат: заполнить 
коливинг, запущенный им вместе 
с коворкингом в 2019 году, удалось 
без какой-либо рекламы, внутрен-
ний спрос полностью поглотил 
предложение.

Но управляющий партнер 
Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич представляет себе бу-
дущее формата намного менее 
радужно. «По сути, все существу-
ющие в России общежития мож-
но назвать коливингами, и мы 
прекрасно знаем, как там живут 
люди»,— подчеркивает эксперт. 
Он считает, что управлять коли-
вингами очень сложно, поскольку 
выбирающая такой тип размеще-
ния аудитория требует дополни-
тельного контроля. А если стои-
мость сопоставима с отдельным 
арендным жильем, оставаться 
в коливинге, по мнению эксперта, 
нецелесообразно.

Руководитель департамента 
гостиничного бизнеса и туриз-
ма Cushman & Wakefield Марина 
Смирнова соглашается, что про-
ектом более чем на 70 человек 
в РФ управлять сложно. «В услови-
ях пандемии вряд ли этот формат 
найдет широкое распростране-
ние, учитывая стремление к боль-
шей изоляции»,— добавляет она. 
Травмирующий опыт жизни в ком-
муналках и общежитиях негатив-
ным для развития коливингов 
фактором называют и в «Метриу-
ме»: возвращаться к нему многие 
россияне не готовы.

Александра Мерцалова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 25634,34 (–93,8)
РТС 1258,91 (–17,84)
FTSE 100 6334,35 (–50,89)

DAX 30* 13086,16 (–115,73)
DJIA* 29324,95 (–113,47)
NASDAQ Composite* 11868,095 (+66,492)

*На 20:13     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.11.20
Австралийский доллар 55,5040
Английский фунт 100,7507
Белорусский рубль 14,2191
Датская крона* 12,1117

Доллар США 76,2627
Евро 90,3484
Индийская рупия** 10,2676
Казахский тенге** 17,8022

Канадский доллар 58,2069
Китайский юань* 11,5807
Норвежская крона* 84,1566
СДР 108,7216

Сингапурский доллар 56,6756
Новая турецкая лира 99,5649
Украинская гривна* 27,0531
Шведская крона* 88,2670

Швейцарский франк 83,6030
Японская иена** 73,3683
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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После того как пост курирующего 
в правительстве строительную от-
расль вице-премьера получил быв-
ший глава московского стройком-
плекса Марат Хуснуллин, в риторику 
федеральных властей прочно вошла 
большая «столичная» тема — апарта-
менты. О том, что поправки в законо-
дательство, уточняющие правовой 
статус этого формата, будут приня-
ты до конца года, он заявил еще в ян-
варе, спустя полторы недели после 
официального назначения на новую 
должность.

И, как кажется, решить пробле-
му в Минстрое намерены довольно 
радикально. Выступая 19 ноября на 
парламентских слушаниях в Сове-
те федерации, замминистра строи-
тельства Никита Стасишин заявил, 
что логично вслед за амнистией 
апартаментов ввести запрет форма-
та. «То, что уже построено, должно 
быть учтено в объеме ввода жилья, 

но с какого-то момента мы долж-
ны честно друг другу ответить, что 
все, с сегодняшнего дня мы строим 
только жилье»,— приводит его сло-
ва ТАСС. 

Сейчас апартаменты официаль-
но считаются нежилой недвижимо-
стью, но в Москве формат визуально 
мало чем отличается от классическо-
го жилья. К тому же в рамках многих 
крупных проектов апартаменты со-
седствуют с обычными квартирами. 
Хотя прописаться в такой недвижи-
мости нельзя, налоговое бремя мо-
жет быть выше, а в случае покупки 
объекта на первичном рынке и воз-
никновения у застройщика проблем 
сложностей окажется намного боль-
ше. Яркий пример последнего те-
зиса — проблемы дольщиков 35-го 
корпуса скандального ЖК «Царицы-
но», который единственный из всего 
комплекса, будучи формально нежи-
лым зданием, не попал в периметр 
достройки городских властей. Для 
большинства дольщиков в итоге все 
закончилось благополучно, но таких 
случаев немало. В январе, к примеру, 
Тушинский районный суд Москвы 
постановил снести комплекс апар-
таментов Loft River.

Убедить потребителей отказать-
ся от апартаментов в пользу квар-
тир риски не могут: людей привле-
кает экономия. По оценкам ЦИАН, 
в мультиформатных комплек-
сах, где представлены и квартиры, 
и апартаменты, стоимость послед-
них в среднем на 20% ниже. Партнер 
компании «Поверенныйъ» Даниил 
Синицын добавляет, что девелопе-
ры часто не только выбирают такой 
формат, чтобы обойти санитарные 
нормы и обязательства по строи-
тельству социальных объектов, но 
и обманывают клиентов, убеждая 
их, что такая недвижимость не отли-
чается от жилой.

Радикальное решение «апарта-
ментного вопроса» при этом лишит 
девелоперов важного антикризисно-
го инструмента — возможности пе-
репрофилировать проекты. В 2014 
году, на фоне резкого падения спро-
са на коммерческую недвижимость, 
компании массово переформатиро-
вали офисы в апартаменты, а в 2019 
году был обратный тренд. Зато это 
может заставить девелоперов лучше 
планировать экономику проектов.

Радикальное решение 
«апартаментного во-
проса» может лишить 
девелоперов возмож-
ности перепрофили-
ровать свои проекты
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Ставка меньше, чем мозг
РСПП просит выдавать кредиты под залог интеллектуальной собственности

Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) просит 
Минэкономики создать условия для 
кредитования под залог интеллекту
альной собственности. Сейчас банки 
фактически не выдают деньги под за
лог патентов, прав на кино или музы
ку, что сдерживает развитие творче
ского предпринимательства, считает 
РСПП. Там предлагают организовать 
эксперимент с вовлечением кредит
ных организаций. 

Комитет РСПП по интеллектуальной собст-
венности и креативным индустриям в письме 
главе Минэкономики Максиму Решетникову 
от 18 ноября (есть у „Ъ“) предложил рассмо-
треть механизм системной выдачи кредитов 
под залог интеллектуальной собственности. 
Объем господдержки творческого предпри-
нимательства не превышает 0,1% от общих 
инвестиций в экономику, а доля банковских 
денег в создании нематериальных активов со-
ставляет менее 0,5%, следует из письма. Пра-
ва на объекты интеллектуальной собственно-
сти банки считают залогом низкого качества, 
и для расширения практики выдачи подоб-
ных кредитов РСПП просит внести измене-
ния в положения Банка России об экспертизе 

предмета залога и организовать эксперимент 
в регуляторной «песочнице» с вовлечением 
банков, следует из письма. В Минэкономики 
не предоставили комментарий.

Эксперимент поможет отработать под-
ходы к оценке таких залогов и механизмы 
ликвидности, и у банков появится стимул 
создавать новые кредитные продукты для 
креативного предпринимательства, считает 
глава комитета РСПП по интеллектуальной 
собственности Андрей Кричевский.

Речь идет о правах на музыку, фильмы, 
форматы ТВ-передач, конструкторскую до-
кументацию, патенты и товарные знаки на 
стадии подготовки продукта к производст-
ву, которые могут генерировать денежный 
поток. «Сложилась странная ситуация: мы 
стремимся к инновационной и креативной 
экономике, несырьевому экспорту, а лик-
видным залогом продолжаем считать недви-
жимость, здания торговых и бизнес-цент-
ров»,— подчеркивает господин Кричевский. 
Предложение актуально с учетом развития 
компаний с нематериальными активами 
в качестве основного продукта, в том числе 
цифровыми активами, согласна руководи-
тель по консультациям финансового секто-
ра КПМГ Наталия Ракова.

На самом деле примеры кредитования 
под интеллектуальную собственность суще-
ствуют. Так, в сентябре «Энергоэлемент» по-
лучил в МСП-банке кредит под залог двух 
патентов на изобретения. Глава Роспатента 
Григорий Ивлиев говорил, что это произош-
ло не впервые. Но, например, в Промсвязь-
банке признают, что подобные залоги «ис-
пользуются в единичных случаях» — мешает 
отсутствие стандартов оценки объектов ин-
теллектуальной собственности и практики 
ее реализации при дефолте заемщика.

Как рассказывал в интервью „Ъ“ директор 
фонда «Кинопрайм» Антон Малышев, кино-
производство банки вообще почти не креди-
туют: они рассчитывают риски этого бизне-
са по максимальной ставке по правилам ЦБ, 
и в результате стоимость кредита «просто не-
подъемная — 30% годовых». Вопрос обеспе-
чения кредита годами не решается, права на 
фильм в таком качестве банки не принима-
ют, потому что им не хватает системы оцен-
ки прав и страхования производства, объяс-
нял господин Малышев.

Для подобного кредитования необходим 
реестр залоговых обременений и реестр 
пользователей прав интеллектуальной соб-
ственности, полагает директор департамен-

та аналитики МКБ Рустам Идрисов. По его 
словам, для всей банковской отрасли тема 
новая, МКБ новые рынки и возможности 
интересны. В Промсвязьбанке говорят, что 
тоже следят за развитием вопроса и изучат 
возможность участия в подобном экспери-
менте «после формирования более четких 
механизмов его работы».

В случае с правами на софт есть две про-
блемы: его слабая защита от копирования 
и законодательная неопределенность доли 
переработок исходного кода, которая дает 
право считать ПО новым, указывает генди-
ректор программного разработчика НКТ 
Наталия Агафонова. Если и говорить о за-
логе в виде права на ПО, то с ограничени-
ями и гарантиями, что на ПО не было вы-
дано лицензий с правами переработки 
и модификации кода, полагает она. Про-
блемой, добавляет госпожа Агафонова, 
остается и необходимость постоянной под-
держки софта со стороны производителя, 
при ее отсутствии стоимость ПО снижается 
пропорционально сроку его полезного ис-
пользования.

Юлия Степанова,  
Ольга Шерункова,  
Анна Афанасьева

Электропередаче открывают линию
Чукотскому проекту утвердили схему финансирования

Правительство определило схему фи
нансирования стройки первого эта
па ЛЭП в 490 км от Билибино к новой 
плавучей АЭС в Певеке. Стоимость про
екта составит 25 млрд руб., большую 
часть покрывает федеральный бюд
жет, передав средства «РусГидро» через 
допэмиссию. Госхолдинг также возь
мет кредит на 9 млрд руб., а на оплату 
процентов получит госсубсидию. Ис
пользование допэмиссии — неудач
ный вариант для миноритариев «Рус
Гидро», считают аналитики, и для 
финансирования строительства второ
го этапа схему нужно менять.

Правительство определило схему фи-
нансирования первого этапа строительст-
ва высоковольтной линии электропереда-
чи (ЛЭП) и реконструкции подстанций для 
снабжения энергосистемы Чаун-Билибин-
ского узла на западе Чукотки. Стоимость 
проекта на период строительства до 2023 
года составит более 24,7 млрд руб., следует 
из проекта постановления правительства, 
опубликованного Минэнерго на regulation.

gov.ru. Строительством занимается «РусГи-
дро». Исходно проект оценивался примерно 
в 18 млрд руб., в октябре в Минэнерго гово-
рили о 20,64 млрд руб.

Большая часть расходов будет покры-
та средствами из федерального бюджета 
(10 млрд руб.) и резервного фонда правитель-
ства (3 млрд руб.), которые госхолдинг полу-
чил через допэмиссию (завершена в сентя-
бре). Дополнительно «РусГидро» привлечет 
9,13 млрд кредитных средств, получив из 
бюджета 2,6 млрд руб. на покрытие затрат, 
связанных с погашением кредита и упла-
той процентов, говорится в пояснительной 
записке к проекту Минэнерго. В «РусГидро» 
сообщили „Ъ“, что строительство второй 
очереди проекта необходимо вести без уве-
личения уставного капитала компании.

Строительство сетевой инфраструкту-
ры необходимо для снабжения региона по-
сле закрытия Билибинской АЭС на 48 МВт, 
запущенной еще в 1974 году. Устаревшую 
станцию должна заменить новая плавучая 
атомная теплоэлектроцентраль (ПАТЭС) на 
70 МВт в порту города Певек. ПАТЭС нача-

ла выдавать энергию в сеть с конца прош-
лого года. Предполагалось, что первая ЛЭП 
протяженностью 490,6 км будет построена 
к 2021 году, но правительство сдвинуло срок 
на два года.

До ввода линии электропередачи на Чу-
котке будут работать обе атомные станции 
(сейчас ПАТЭС снабжает только Певек и не 
работает на полную мощность). Согласно по-
следним предложениям «Росэнергоатома» 
(РЭА, входит в «Росатом», владеет российски-
ми АЭС) по тарифам, стоимость мощности 
Билибинской АЭС в первом полугодии 2021 
года может составить 11,36 млн руб. за 1 МВт 
в месяц, во втором полугодии — 13,35 млн 
руб. Предлагаемый тариф ПАТЭС в 2021 году 
находится на уровне 7,11 млн руб. за 1 МВт 
в месяц (см. «Ъ-Онлайн» от 17 апреля).

Это в несколько раз выше стоимости мощ-
ности станций, построенных по договорам 
поставки мощности (ДПМ, гарантирует воз-
врат инвестиций через повышенные пла-
тежи). Стоимость электроэнергии обеих 
АЭС на Чукотке частично оплачивает энер-
горынок первой (европейская часть России 

и Урал) и второй (Сибирь) ценовых зон че-
рез наценку к мощности в рамках механиз-
ма снижения тарифов на Дальнем Востоке.

Финансирование вложений в новые 
стройки за счет бюджетных ассигнований, 
передаваемых компании через допэмис-
сию, приводит к размыванию долей мино-
ритарных акционеров в «РусГидро», подчер-
кивает Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
Он добавляет, что механизм также оборачи-
вается существенными списаниями по фак-
ту реализации объекта, уменьшающими ди-
видендную базу.

По мнению аналитика, вторая ЛЭП может 
быть профинансирована через увеличение 
тарифа (с включением расходов в механизм 
выравнивания тарифов на Дальнем Востоке) 
и субсидии на привлечение долга. Либо же, 
уточняет господин Скляр, проект можно пе-
редать другому юрлицу со стопроцентным 
госучастием, для которого внесение средств 
через допэмиссию не имеет негативных по-
следствий — по примеру Дальневосточной 
энергетической управляющей компании.

Полина Смертина

на рынке жилой недвижимости 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка 

Александра 
Мерцалова
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Москва вспомнила систему коридорную
На объекты совместного проживания растет спрос
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POS-кредиты пошли по домам
Заемщики нашли новый способ решения квартирного вопроса

На рынке жилищного креди-
тования начало активно раз-
виваться направление безза-
логовых целевых кредитов 
(POS-кредитов) на покупку быс-
тровозводимых домов. Спрос 
на них во многом определяет-
ся влиянием пандемии — как 
из-за режима изоляции, так 
и из-за реализации отложенно-
го спроса на доступные това-
ры. По сравнению с ипотекой 
получение POS-кредита на по-
купку дома не занимает мно-
го времени и не требует офор-
мления залога, хотя и обходит-
ся дороже. Эксперты отмеча-
ют риски отсутствия залога, не-
обходимость качественного от-
бора клиентов, а также сокра-
щение спроса после окончания 
пандемии.

О резком росте спроса на POS-кре-
диты на быстровозводимые дома 
(БВД) в этом году рассказали „Ъ“ участ-
ники рынка. По словам вице-пре-
зидента Почта-банка Андрея Пав-
лова, в июле, в высокий сезон для 
сегмента, количество заявок на кре-
диты увеличилось в два раза по срав-
нению с тем же периодом прошлого 
года. К середине осени объем заявок 
на 40% превысил показатель всего 
2019 года. Сейчас портфель POS-кре-
дитов на загородные дома в бан ке со-

ставляет около 1 млрд руб. при сред-
ней сумме кредита 830 тыс. руб.

«По отношению к прошлому году 
объемы выдач просели лишь в пери-
од локдауна, но уже к маю падение 
прекратилось, и сейчас мы вышли 
на уровень 2019 года»,— добавляет 
начальник дирекции потребитель-
ского кредитования Кредит Европа 
банка Кирилл Маевский.

• К БВД относятся дома, цикл строи-
тельства которых не превышает не-
скольких месяцев, преимущественно 
на основе деревянных конструкций. 
РOS-кредит — целевая беззалоговая 
ссуда на приобретение товара, кото-
рая выдается непосредственно в точ-
ке продажи. В данном случае кредит 
выдается у компании-строителя, за-
явки рассматриваются за один час. 
Cрок кредита в среднем составляет 
пять лет, средние ставки — около 
10% годовых. Максимальная сумма 
кредита варьируется в зависимости 
от банка в размере 1–6 млн руб.
По словам Андрея Павлова, дина-

мика обусловлена несколькими фак-
торами: волатильность валютных 
курсов стимулирует реализацию 
отложенного спроса, а пандемия 
и режим изоляции подстегивают 
спрос на загородные и дачные дома 
(см. „Ъ“ от 3 августа). Как отмечают 
в Ассоциации деревянного домо-
строения (АДД), в течение полугода 

общий объем производства, возведе-
ния и продаж такого жилья вырос на 
10–15%. Популярность именно дере-
вянных домов объясняется их отно-
сительной дешевизной и скоростью 
строительства, указывает директор 
по работе с госорганами АДД Вадим 
Фидаров. Как отмечает директор 
компании «КЛМ-Арт» Евгений Но-
вицкий, спрос на деревянные дома 
с началом эпидемии удвоился.

Впрочем, не все банки, занимаю-
щиеся POS-кредитованием, готовы 
выходить в новый сегмент. Как от-
мечают в банке «Русский стандарт», 
ключевая задача кредитной органи-
зации — увеличение клиентской 
базы. Поэтому, выбирая между десят-
ком граждан, оформивших несколь-
ко небольших кредитов, и одним 
клиентом, оформившим крупный 
кредит, банки чаще всего выбира-
ют первый вариант. В банке «Хоум 
Кредит» считают, что оптимальным 
для таких целей часто является не-
целевой кредит наличными. Как от-
мечает аналитик банка Станислав 
Дужинский, сумма может доходить 
до 1 млн руб., при этом кредит дает 
клиентам больший маневр по срав-
нению с POS-кредитами, которые ог-
раничены целевым использованием.

Эксперты указывают на повы-
шенные риски беззалоговых кре-
дитов по сравнению с залоговыми. 

Как считает старший преподаватель 
кафедры «Банковское дело» универ-
ситета «Синергия» Антон Рогачев-
ский, это побуждает банки сокра-
щать суммы кредита и увеличивать 
уровень ставки. Помимо прочего, 
отмечает он, должен быть ужесто-
чен отбор клиентов. По мнению 
главного аналитика ГК «Алор» Алек-
сея Антонова, учитывая, что БВД не 
являются объектом полноценной 
недвижимости в классическом ва-
рианте, всплеск спроса на них бу-
дет носить временный характер. 
Безусловно, указывает он, спрос 
будет поддерживаться за счет са-
мих банков и компаний, строящих 
дома, но, когда пандемия закончит-
ся, спрос будет ниже, чем сейчас.

Впрочем, банкиры настроены по-
зитивно. По данным Росстата, в 2019 
году прирост объема ввода деревян-
ных домов составил 8,8 млн кв. м. 
Кроме того, по мнению экспертов 
АДД, к ним надо добавить объекты, 
построенные с применением несу-
щих деревянных конструкций. Та-
ким образом, общий объем ввода 
деревянных домов в 2019 году они 
оценивают в 14,9 млн кв. м, или 
90 тыс. домов. С учетом этого в По-
чта-банке планируют увеличить вы-
дачи таких POS-кредитов в следую-
щем году более чем вдвое.

Ксения Дементьева

Защите прав 
обеспечили будущее
Финомбудсмен будет бороться  
с неправомерными переводами 
накоплений с 2021 года

В следующем году граждане мо-
гут получить внесудебную защи-
ту со стороны финансового упол-
номоченного в случае неправо-
мерного перевода пенсионных 
накоплений. Но механизм кос-
нется только новых договоров. 
К тому же новый порядок потре-
бует заметных изменений в зако-
нодательстве, принятие которых 
может затянуться. НПФ, нацелен-
ные на активное привлечение, 
уже вышли на борьбу с проектом.

Служба обеспечения деятельнос-
ти финуполномоченного разослала 
пенсионным СРО, а также в ЦБ про-
ект поправок в закон «О финомбуд-
смене», которые предполагают упро-
щенную систему восстановления 
нарушенных прав жертв неправо-
мерного перевода в НПФ. „Ъ“ ознако-
мился с письмом, его отправку под-
твердили в службе финомбудсмена, 
а получение — в Национальной ас-
социации НПФ (НАПФ), Ассоциации 
НПФ (АНПФ) и в ЦБ, отметив, что из-
учают предложения. «После согласо-
вания подходов с ЦБ и СРО они будут 
проработаны с Минтрудом, Госдумой 
и другим заинтересованными ведом-
ствами»,— пояснил главный фину-
полномоченный Юрий Воронин.

• Должность финансового уполномо-
ченного учреждена в 2018 году, чтобы 
обеспечить досудебное урегулирова-
ние споров между потребителями 
финансовых услуг и финорганизация-
ми. Первоначально в его зону ответ-
ственности попали страховые ком-
пании, с этого года к ним прибави-
лись микрофинансовые организации, 
а со следующего года — банки, НПФ, 
ломбарды и КПК. Финорганизации 
должны исполнять решения фином-
будсмена, как и решения суда, либо 
оспаривать их в судебном порядке.
Неправомерный перевод пенси-

онных накоплений граждан остает-
ся многолетней проблемой россий-
ской пенсионной системы (см. „Ъ“ от 
20 мая 2011 года). С 2015 года боль-
шинство клиентов при таких перехо-
дах стали лишаться части накоплен-
ных средств. За несколько прошлых 
лет могли пострадать сотни тысяч че-
ловек (см. „Ъ“ от 13 августа 2019 года). 
Сейчас вернуть средства в «старый» 
фонд можно только через суд, однако 
такая процедура является сложной 
и затратной (см. „Ъ“ от 12 декабря 
2019 года). А по действующему зако-
ну «О финомбудсмене» такие дела не 
попадали в его компетенцию (см. „Ъ“ 
от 3 февраля).

Проект поправок в закон пред-
полагает наделение финомбудсме-
на такими полномочиями, чтобы 
«обеспечить возможность лица, за-
страхованного по договору ОПС, вос-
становить свои нарушенные права 
в ускоренном упрощенном поряд-
ке», отмечается в пояснительной за-
писке. При обращении клиента 

финомбудсмен должен принять ре-
шение в течение 15 дней (срок может 
быть продлен на 10 дней, если требу-
ется экспертиза). «Двухлетний опыт 
работы показал, что досудебный по-
рядок разрешения споров с финор-
ганизациями имеет ряд преиму-
ществ — простота для потребителя, 
короткие сроки рассмотрения жало-
бы и абсолютная бесплатность»,— от-
мечает господин Воронин. При этом 
он подчеркивает, что экспертиза под-
писи на договоре ОПС, по которой бу-
дет определяться правомерность, так-
же будет для клиента бесплатной.

Впрочем, обратиться к финомбуд-
смену, согласно поправкам, гражда-
нин сможет только в течение трех лет 
со дня, когда он «узнал или должен был 
узнать о нарушении» прав, и этот день 
был «не ранее 1 января 2021 года». То 
есть указанная норма не будет касать-
ся массовых нарушений прошлых лет. 
Сейчас масштабы переходных кампа-
ний, а значит, и риски неправомер-
ных переводов значительно сократи-
лись (см. „Ъ“ от 8 апреля).

В НАПФ поддерживают идею по-
правок. По славам президента ассо-
циации Константина Угрюмова, «они 
заметно облегчили и ускорили бы 
гражданам процедуру возврата не-
правомерно переданных в „чужой“ 
фонд пенсионных накоплений». Од-
нако, по его словам, к данному доку-
менту необходимы поправки сразу 
в несколько законов в области ОПС.

НПФ, нацеленные на активное 
привлечение, выступают против 
этой инициативы, отмечает собесед-
ник „Ъ“, близкий к одному из таких 
крупных игроков. «Данная законода-
тельная инициатива дестабилизиру-
ет практику защиты прав»,— говорят 
в Национальном НПФ, и, в частно-
сти, противоречит нормам ГК и зако-
на «О НПФ». Кроме того, добавляют 
в фонде, в проекте закона отсутству-
ет механизм оценки финомбудсме-
ном правомерности перехода застра-
хованного лица.

Илья Усов

Субсидии не долетают до авиакомпаний
Низкий сезон в отрасли продлится еще год

Российские авиакомпании 
сократят перевозки пассажи-
ров в 2021 году на 20% от уров-
ня 2019 года после падения пас-
сажиропотока в этом году напо-
ловину, полагают в Росавиации. 
При этом продление нынешних 
программ поддержки отрасли 
в 2021 году выглядит сомнитель-
ным. Пока авиавласти из-за раз-
ногласий с Минфином не могут 
добиться предоставления ави-
акомпаниям уже обещанных 
23,4 млрд руб. субсидий.

Российские авиакомпании по 
итогам 2020 года сократят пере-
возки примерно на 50% от уровня 
2019 года, до 64 млн пассажиров, 
сообщил замглавы авиарегулято-
ра Алексей Новгородов в ходе фо-
рума «Транспортная неделя». В 2021 
году — на 20% от того же уровня, до 
более 100 млн пассажиров. Финан-
совое состояние российских авиа-
компаний и аэропортов на сегод-
ня тяжелое, но банкротств пока не 
предвидится, заявил он.

При этом президент Междуна-
родной ассоциации аэропортов Ев-
гений Чудновский предупреждает, 
что отрасль останется в критиче-
ском положении и в первом кварта-
ле 2021 года. Даже при оптимистич-

ном сценарии, если международное 
сообщение будет открыто, за исклю-
чением Китая и Грузии, а пассажиро-
поток по итогам 2021 года снизится 
лишь на 15% по сравнению с докри-
зисным 2019 годом, именно в пер-
вом квартале перевозки серьезно 
упадут. Так, в январе и феврале па-
дение составит 42% и 41% соответст-
венно, в марте — 37%.

Отрасль настаивает на необходи-
мости продолжения господдержки 
в 2021 году, в том числе компенса-
ций за потерянных пассажиров для 
авиакомпаний и аэропортов. Алек-
сей Новгородов сообщил, что отно-
сится к этому «крайне положитель-
но», однако о конкретных действиях 
в этом направлении не сообщил.

S7 и «Уральские авиалинии» также 
хотели бы продления срока возврата 
льготных кредитов, выданных в рам-
ках поддержки на фоне коронавируса 
(постановления правительства №582 
и №651). Срок их возврата уже насту-
пает в апреле—мае 2021 года, расска-
зывал замгендиректора S7 Дмитрий 
Куделькин: «Понятно, что по итогам 
низкого сезона возвращать их будет 
крайне сложно». В S7 предлагают про-
длить срок до 2022 года.

В ВТБ говорят, что параметры этой 
программы льготного кредитования 

установлены правительством и «оп-
ции по увеличению сроков не содер-
жат». Целесообразность таких реше-
ний должно оценить правительство, 
продолжают там, отмечая, что оказы-
вают поддержку клиентам. Зампред 
правления Сбербанка Анатолий По-
пов также говорит, что опции по про-
длению срока кредита нет, но такое 
предложение могло бы стать допол-
нительной поддержкой авиаотра-
сли. В Минтрансе „Ъ“ сказали, что 
поддерживают предложение S7, но 
переадресовали вопросы в Минэко-
номики. Там сообщили, что не полу-
чали официальных предложений.

Пока же власти не могут согласо-
вать даже выдачу авиакомпаниям 
тех средств, которые уже были одо-
брены. Из 23,4 млрд руб. субсидий, 
которые должны были компенси-
ровать авиакомпаниям часть затрат 
из расчета в 365 руб. на каждого по-
терянного на фоне коронавируса 
пассажира, отрасль смогла выбрать 
только 15,8 млрд руб. Правила вы-
деления субсидий были сформу-
лированы таким образом, что их 
можно было полностью получить 
только в случае, если падение пас-
сажиропотока в каждый месяц для 
конкретной авиакомпании превы-
шало 90%. В июле действие поста-

новления истекло, и 7,6 млрд руб. 
остались неизрасходованными.

В Росавиации говорят, что под-
готовили проект постановления 
о продлении действия субсидий по 
ноябрь, а также увеличении ставки 
до 685 руб. на пассажира. Но Мин-
фин настаивает на ставке в 436 руб., 
что не позволит авиакомпаниям вы-
брать все средства. В Минфине „Ъ“ 
сказали, что поддерживают увеличе-
ние ставки компенсации на оплату 
труда, по иным статьям вопрос «про-
рабатывается с заинтересованными 
ведомствами». Сейчас субсидии ком-
пенсируют прежде всего расходы на 
оплату труда авиаперсонала (не ме-
нее 60%), лизинговые платежи (не 
более 30%) и аэропортовые расходы 
(не более 10%).

Глава Infomost Борис Рыбак отме-
чает, что, по оценкам международ-
ных организаций, восстановление 
экономики авиакомпаний может за-
нять более длительный период, чем 
изначально предполагалось. Он об-
ращает внимание, что даже если пе-
ревозки формально восстановятся 
до прежних объемов, они не прине-
сут авиакомпаниям достаточно при-
были для компенсации огромных 
потерь 2020 года.

Ольга Никитина

Промедление  
софту подобно

«Мы производим системы хра-
нения данных (СХД) и серверы на 
процессорах „Байкал“ и „Эльбрус“ 
и готовы обеспечить субъекты КИИ 
необходимым оборудованием. По-
пытки отодвинуть вступление закона 
в силу — показатель того, насколько 
у нас сильно лобби людей, продви-
гающих китайское и американское 
оборудование»,— сказал господин 
Овчинников „Ъ“, добавив, что запрет 
на покупку иностранных решений — 
фактически единственный способ 
стимулировать российские компа-
нии производить «железо».

Президент НП «Руссофт» Вален-
тин Макаров считает, что россий-
ские вендоры готовы замещать от-
дельные блоки импортного ПО. Но 
для замещения платформенных 
решений, которые и нужны заказ-
чикам, необходимо сочетать кнут 
в виде запрета на иностранный 
софт с пряником в виде стимули-
рования создания консорциумов 
между поставщиками и госкомпа-
ниями, чтобы довести ПО до нужно-
го уровня, говорит господин Мака-
ров. Российские вендоры способны 
обеспечить лишь частичную цифро-

визацию КИИ, соглашается топ-ме-
неджер крупной госкорпорации.

Использование отечественно-
го оборудования и софта на объ-
ектах критической информаци-
онной инфраструктуры является 
необходимым фактором обеспече-
ния безопасности страны. Исходя 
из этого государство формирует по-
требность и устанавливает сроки пе-
рехода на российское ПО и «железо». 
Для промышленности, в свою оче-
редь, это создает долгосрочный ры-
нок, который будет способствовать 
наращиванию объемов производст-
ва имеющейся номенклатуры, а так-
же инвестированию в создание но-
вых продуктов и решений.

Отечественные предприятия уже 
производят продукцию, которая 
по цене и потребительским свойст-
вам может успешно конкурировать 
с импортными образцами, считает 
источник в одной из структур «Росте-
ха». «Производственные мощности 
российских компаний, производя-
щих компьютерное оборудование, 
позволяют полностью удовлетво-
рить спрос со стороны федеральных 
и региональных органов власти»,— 
утверждает он.

Никита Королев

Карты исчерпали лимит доверия
Банки вернулись к проверенным клиентам

Восстановление рынка кредит-
ных карт к середине осени за-
кончилось. Объединенное кре-
дитное бюро фиксирует спад 
выдачи и по количеству карт, 
и по объемам одобренных кре-
дитов. Клиенты банков реали-
зовали отложенный спрос, ко-
торый к октябрю исчерпался. 
Зато вырос средний лимит — 
банки в условиях нестабиль-
ности предпочитают выдавать 
карты проверенным клиентам.

По данным Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ, включает дан-
ные Сбербанка), после пятимесячно-
го восстановления в октябре рынок 
кредитных карт резко сдал позиции. 
Количество выданных карт за ме-
сяц сократилось на 13% к сентябрю 
и на 27% к октябрю прошлого года, 
до 653 тыс. штук. Объем одобренных 
лимитов составил 47,2 млрд руб., на 
9% меньше, чем месяцем ранее, и на 
30% меньше, чем год назад. В пред-
шествующий период показатели ро-
сли по сравнению с предыдущим 
месяцем и сокращали отставание от 
прошлогодних. 

В предшествующие годы в осен-
ние месяцы как раз наблюдался рост 
выдачи как числа, так и объемов кар-
точных кредитов. В этом году после 
снятия ограничений летом возник 
эффект отложенного спроса, отме-
чает директор по банковским рей-

тингам «Эксперт РА» Людмила Ко-
жекина, но к октябрю он уже был 
исчерпан в связи со слабой дина-
микой восстановления экономики 
и доходов населения.

В самих банках подтверждают 
спад на рынке. Клиенты активно 
использовали карты в период лет-
них отпусков и бархатного сезона, 
а также реализовывали отложен-
ный спрос весны этого года, сей-
час же темп роста рынка кредитных 
карт замедлился, говорит начальник 
управления «Кредитные карты» ВТБ 
Григорий Мирзоян.

Вместе с тем на фоне сокраще-
ния выдачи данные ОКБ свидетель-
ствуют о росте среднего лимита по 
кредитным картам до 72,2 тыс. руб. 
Год назад средний лимит состав-
лял 74,2 тыс. руб. Фактически бан-
ки вновь вернулись к ужесточению 
скоринговой политики, выдавая 

меньше карт, но более надежным 
клиентам и с большими лимитами. 
В частности, по данным ОКБ, в ок-
тябре доля выдачи карт с лимитом 
более 100 тыс. руб. в объеме превы-
сила половину всего рынка (52,2%), 
немного не дотянув до показателей 
марта (53,4%). Росло и количество вы-
данных карт с небольшими лимита-
ми (до 30 тыс. руб.), однако за счет ма-
лых сумм доля в объемах выдачи не 
увеличилась.

Скорее всего, банки вновь уже-
сточили кредитную политику в этом 
сегменте розничного кредитования, 
видя в нем повышенные риски, го-
ворит гендиректор ОКБ Артур Алек-
сандрович. «Но у каждого из них есть 
свои бизнес-планы, которые нужно 
выполнять»,— указывает он. В та-
ких условиях количество выдач кре-
дитных карт сильно падает, и банки 
пытаются компенсировать это уве-

личением лимита. Многие high pro-
file—заемщики получают от банков 
такие предложения, согласен парт-
нер Deloitte Андрей Нагурный.

В условиях возросшей неопре-
деленности, вызванной ростом за-
болеваемости и возобновлением 
ограничительных мер, заемщики 
с низким риском, скорее, воздержат-
ся от того, чтобы оформлять новые 
кредитные карты. Так, входящий по-
ток заявок может ухудшаться, и бан-
ки могут фиксировать снижение 
новых выдач, подчеркивает управ-
ляющий директор по кредитным 
розничным продуктам Райффай-
зенбанка Андрей Спиваков. В це-
лом в банках сохраняют консерва-
тивный и индивидуальный подход 
к оценке рисков каждого заемщика 
в текущих условиях.

Банки все-таки ожидают ожив-
ления сегмента ближе к предново-
годним распродажам. Активность 
пользователей будет высокой, но 
превысит ли она результаты прош-
лого года, говорить преждевремен-
но, подчеркивает господин Мирзо-
ян. Однако в следующем году рынок 
кредитных карт в целом, независимо 
от лимита, ожидает стагнация, уве-
рен Андрей Нагурный, и то при усло-
вии решения вопроса с вирусом хотя 
бы к лету, а восстановительный рост 
можно ожидать не ранее 2022 года.

Полина Трифонова

Проблема, связанная  
с переходами,  

безусловно, есть, и есть 
недобросовестное поведение 

пенсионных фондов
— Эльвира Набиуллина,

председатель Банка России,  
в интервью агентству «Интерфакс»  

25 декабря 2019 года
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Рыбопромышленным компа-
ниям, занятым в прибрежном 
рыболовстве в Северном бас-
сейне, разрешат частичную об-
работку улова. Соответствую-
щий законопроект планируется 
принять до конца года. Из-за за-
прета погранслужбы ФСБ на до-
ставку рыбы при прибрежном 
промысле в обработанном виде 
участники рынка могут не осво-
ить около 11 тыс. тонн ресурса 
стоимостью более 1 млрд руб. 

О завершении разработки зако-
нопроекта, который позволит вес-
ти частичную обработку улова при 
прибрежном рыболовстве, „Ъ“ рас-
сказал источник на рынке. Пробле-
ма возникла у компаний Северного 
бассейна. Пограничное управление 
ФСБ по Западному арктическому 
району настаивало, что в данном слу-
чае любое изменение естественного 
состояния рыбы, в том числе потро-
шение и обезглавливание, противо-
речит законодательству. А улов дол-
жен доставляться на берег только 
в неразделанном виде. В противном 
случае рыбопромышленникам гро-
зят штрафы с конфискацией судна. 
Часть компаний на этом фоне при-
остановили промысел, и ситуация 
грозила остановкой заводов по пере-
работке рыбы (см. „Ъ“ от 12 октября).

Один из авторов нового зако-
нопроекта член Совета федера-
ции Сергей Митин подтвердил „Ъ“, 
что документ внесен в Госдуму. За-
конопроект предусматривает, что 

с 1 июля 2022 года при прибрежном 
промысле станет возможна достав-
ка рыбы на берег обескровленной 
и потрошенной. До этой даты и с мо-
мента принятия поправок к закону 
«О рыболовстве» в море также мож-
но будет производить обезглавлива-
ние, но при условии доставки голо-
вы в тот же порт, что и тушки. Сергей 
Митин рассчитывает, что законопро-
ект будет принят до конца текущего 
года. Представитель Росрыболовства 
Дмитрий Клоков заявил, что в агент-
стве рассчитывают на принятие по-
правок до конца года или в самой 
первой сессии в начале 2021 года. 
В ФСБ на вопросы не ответили.

Замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников говорит, что погранич-
ные службы уже составили более 30 
протоколов за доставку рыбы на бе-
рег после первичной обработки, не-
обходимой для ее сохранения. Кроме 
того, возбуждено два административ-
ных дела, а компаниям грозит штраф 
от 200% до 300% стоимости улова, рас-
сказывает он. В результате на прош-
лой неделе большинство участни-
ков рынка прибрежное рыболовство 
приостановили, указывает топ-ме-
неджер. По его словам, входящий 
в «Норебо» Мурманский траловый 
флот перевел четыре судна на осво-
ение промышленных квот. Руково-
дитель мурманского представитель-
ства Рыбного союза Ирина Вансович 
добавляет, что ситуация уже вызвала 
дефицит сырья и остановку трех пе-
рерабатывающих предприятий. По 

оценкам господина Сенникова, в ре-
зультате неосвоенными могут ока-
заться около 11 тыс. тонн рыбы стои-
мостью более 1 млрд руб. 

Гендиректор Союза рыбопро-
мышленников Севера Константин 
Древетняк отмечает, что из текущей 
редакции законопроекта непонят-
но, что делать с головами. Истори-
чески на берег доставлялась толь-
ко тушка, а голова выбрасывалась 
за борт, указывает он. По подсчетам 
эксперта, учитывая, что до 20% в весе 
рыбы составляет голова, с каждой 
тонны улова на берег будет прихо-
дить 150–200 кг отходов. При объ-
еме прибрежной квоты в 28 тыс. 
тонн, это до 7 тыс. тонн отходов, ко-
торые придется утилизировать, что 
потребует от участников рынка до-
полнительных расходов, рассказы-
вает господин Древетняк. В том, что 
в прибрежной зоне в ближайшее 
время появятся достаточные для это-
го мощности, он сомневается. 

Сергей Сенников добавляет, что 
перерабатывающие рыбу предпри-
ятия также предпочитают покупать 
только тушки, чтобы не связываться 
с утилизацией отходов. По его сло-
вам, требование по доставке рыбы 
с головой предъявляет пограничная 
служба, которая считает, что в про-
тивном случае получается продукт 
промышленного рыболовства. Сер-
гей Митин говорит, что вопрос обез-
главливания улова еще будет дораба-
тываться ко второму чтению.

Алексей Полухин

Улов доставят с головой
Проблемы прибрежных рыбаков  
могут частично решить

Специалисты по кибербезопас-
ности обнаружили новую уяз-
вимость на сайтах под управле-
нием системы WordPress. По-
тенциально она представляет 
угрозу для десятков тысяч сай-
тов в зоне .ru, где WordPress 
очень востребована. Этим объ-
ясняется и интерес злоумыш-
ленников, которые ищут воз-
можности для кражи сайтов, 
использующих систему, пояс-
няют эксперты. 

Сайты под управлением Word-
Press и использующие платфор-
му Epsilon Framework столкнулись 
с массовыми атаками злоумышлен-
ников, сообщили в блоге специали-
сты Wordfence. По их данным, ха-
керы с 18 тыс. IP-адресов произвели 
уже около 7,5 млн атак более чем на 
1,5 млн сайтов для поиска потенци-
ально уязвимых ресурсов.

Уязвимость найдена в 15 так на-
зываемых темах (шаблоны для 
оформления страниц) платформы 
Epsilon Framework. Потенциально 
уязвимость дает возможность пере-
хватить контроль над сайтом, но, по 
мнению экспертов Wordfence, пока 
атака похожа на прощупывание по-
чвы. Для снижения вероятности 
атаки они рекомендуют обновить 
используемые на сайтах темы до по-
следней версии.

• WordPress — система управле-
ния содержимым сайта (CMS). 
Она предоставляет инструменты 
для организации работы с контен-
том, его публикации и хранения и 
распространяется как свободное 
ПО, которое программисты модер-
низируют и развивают на добро-
вольных началах. По данным сайта 
WordPress, на этой CMS работают 
около 35% всех сайтов в мире. 
В доменной зоне .ru, где работает 

около 5 млн сайтов, WordPress очень 

популярна. CMS используют около 
1 млн сайтов в .ru; из них, по данным 
Reg.ru за июнь, на WordPress работа-
ет 526 тыс. сайтов. На втором месте 
по популярности — «1С-Битрикс», 
у которой в .ru 138 тыс. сайтов. 

По этой причине бесплатная 
CMS популярна и у хакеров. В пер-
вые четыре месяца 2020 года число 
атак на пользователей российских 
сайтов под управлением WordPress 
выросло вдвое по сравнению с ана-

логичным периодом 2019 года (см. 
„Ъ“ от 8 мая). В целом с начала но-
ября вредоносные программы об-
наружены на почти 29 тыс. адре-
сов в сети, относящихся к сайтам на 
WordPress, рассказал „Ъ“ старший 
эксперт по кибербезопасности «Ла-
боратории Касперского» Денис Ле-
гезо. «Используя набор известных 
уязвимостей в плагинах, злоумыш-
ленники не только могут встраи-
вать вредоносный код для пере-
направления пользователей, но 
и оставляли за собой возможность 
в дальнейшем управлять этим сай-
том»,— объясняет он. Для пользова-
теля и владельца сайта уязвимости 
в плагинах для WordPress или дру-
гих CMS — более чем серьезная про-
блема: они могут потерять данные, 
их компьютеры могут быть зараже-
ны вредоносным ПО, сайты могут 
использоваться для рассылки спа-
ма и распространения зловредов, 

подтверждает директор по страте-
гическим коммуникациям Infose-
curity a Softline Company Александр 
Дворянский. 

По словам Дениса Легезо, уязви-
мость вокруг Epsilon Framework но-
вая, но уже известна и исправле-
на в последних версиях плагинов. 
Впрочем, не все владельцы сайтов 
своевременно обновляют эти пла-
гины, и специалисты по кибербез-
опасности рекомендуют за этим 
следить. 

У злоумышленников регуляр-
ный интерес как к самой CMS вви-
ду ее популярности, так и к расши-
рениям, которые на нее ставятся, 
подтверждает эксперт по безопас-
ности Cisco Алексей Лукацкий. Про-
граммные платформы вроде Word-
Press разрабатываются энтузиастами 
и ими же исправляются, объясняет 
он. Альтернативой сайтам с бесплат-
ной CMS могут выступать платные 
платформы либо конструкторы сай-
тов, но они менее гибкие, что и объ-
ясняет столь высокую популярность 
той же WordPress, заключает госпо-
дин Лукацкий. 

Эта уязвимость — лишь одна из 
множества в WordPress, а нацелен-
ность атаки на темы этой системы 
автоматически сужает круг возмож-
ностей злоумышленников, успока-
ивает руководитель технической 
группы Trend Micro в России и СНГ 
Николай Романов. Для превентив-
ной защиты следует использовать 
межсетевой экран уровня приложе-
ний — он не позволит эксплуати-
ровать даже новые уязвимости, для 
которых пока не существует исправ-
лений, советует руководитель иссле-
довательской группы отдела инфор-
мбезопасности Positive Technologies 
Екатерина Килюшева. 

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Степанова

WordPress почувствовала  
себя уязвленной
Хакеры атакуют популярную систему управления контентом 

«Газпром нефть» надеется в 2021 
году сосредоточиться на сделках 
по поиску партнеров в свои круп-
ные проекты для оптимизации 
инвестпрограммы и разделения 
рисков. В этом году на фоне пан-
демии и падения цен на нефть 
компания не смогла привлечь 
инвесторов, но зато в целом уже 
выбирается из убытков, свобод-
ный денежный поток стал поло-
жительным. Эксперты отмеча-
ют, что для больших сделок сей-
час «не лучший момент», а круп-
ные международные компании 
по-прежнему считают вхождение 
в российские активы рискован-
ным из-за санкций.

«Газпром нефть» в 2021 году наме-
рена продолжить оптимизацию кап-
затрат, в том числе за счет «более ак-
тивного поиска» партнеров в свои 
добычные проекты для разделения 
финансовых рисков, заявил 19 но-
ября финдиректор компании Алек-
сей Янкевич. «Безусловно, будем за-
ниматься оптимизацией капзатрат, 
в том числе инвестиционной про-
граммы, но не нужно забывать о том, 
что выгодные проекты нет смысла 
останавливать, потому те, что доход-
ны для нас, мы продолжим разви-
вать»,— рассказал топ-менеджер.

По его словам, инвестпрограм-
ма на следующий год будет на уров-
не 2020 года, по отношению к прош-
лому году она может сократиться на 
20%. Таким образом, вложения могут 
составить чуть более 360 млрд руб. 
«Газпром нефть» снизила расходы на 
добычу на зрелых месторождениях, 

в том числе из-за сделки ОПЕК+ и сни-
жения объемов бурения. В первом по-
лугодии компания, напротив, увели-
чила общие инвестиции более чем на 
20%, до 227 млрд руб., что объясняла 
выполнением планов, задуманных 
еще в прошлом году до пандемии CO-
VID-19. Но в третьем квартале по срав-
нению со вторым «Газпром нефть» 
урезала инвестиции в разведку и до-
бычу на 39%, до 50 млрд руб.

• Выручка «Газпром нефти» 
за  девять месяцев снизилась на 22,5% 
относительно предыдущего года, 
до 1,4 трлн руб. Скорректирован-
ная EBITDA уменьшилась на 46%, 
до 329 млрд руб. Чистая прибыль 
нефтекомпании сократилась на 
89%, до 36 млрд руб. Оптимизация 
инвестиционной программы позво-
лила компании выйти на положи-
тельный свободный денежный по-
ток (50,7 млрд руб.).
«Газпром нефть» в этом году уже 

привлекала партнеров в свои проек-
ты, но сделки были небольшими. Так, 
в августе компания создала СП с «Зару-
бежнефтью» (доля — 49%) по разведке 
двух Салымских участков с трудноиз-
влекаемой нефтью в Ханты-Мансий-
ском АО. В апреле «Газпром нефть» 
сообщила о разрыве сделки с Shell 
по совместному освоению участков 
в Ямало-Ненецком АО и продолжа-
ет поиск партнеров. «Газпром нефть» 
и Shell при этом договорились о пари-
тетном СП по Лескинскому и Пуцуя-
яхскому участкам на Гыдане, но сдел-
ка пока не закрыта.

«Газпром нефть» — одна из компа-
ний, на которой значительно скажут-

ся принятые осенью изменения в на-
логообложении, отмечают в «Атоне». 
По оценкам аналитиков, рост нало-
гов может сократить EBITDA компа-
нии в 2021 году более чем на 10%, в то 
время как профиль роста добычи бу-
дет ограничиваться условиями согла-
шения ОПЕК+.

У «Газпром нефти» большой пор-
тфель проектов с крупными новыми 
лицензиями (как, например, проект 
«Енисей», планируемый с Shell на по-
луострове Гыдан) или с трудноизвле-
каемыми запасами (Ямбургское ме-
сторождение, разработка нефтяных 
оторочек), уточняет Андрей Грома-
дин из SberCIB Investment Research.

Он добавляет, что привлечение 
партнеров в крупные проекты — это 
глобальная практика для диверсифи-
кации рисков. По мнению Дмитрия 
Маринченко из Fitch, сделки с между-
народными партнерами также необ-
ходимы для привлечения техноло-
гий и финансирования. Речь может 
идти, например, о шельфе Охотского 
моря, где «Газпром нефть» формирует 
новый центр добычи и где за послед-
ние несколько лет были открыты до-
вольно крупные месторождения Не-
птун и Тритон, считает аналитик.

Но привлечение зарубежных парт-
неров может быть осложнено санкци-
ями, полагает господин Маринченко. 
Сейчас все международные компа-
нии сконцентрированы на снижении 
издержек, поясняет он, и найти парт-
неров, которые не испугаются санк-
ций и готовы будут предоставить фи-
нансирование, будет непросто.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» поделится рисками
Компания хочет найти партнеров в крупные проекты

По оценкам АКОРТ, ежемесячные 
расходы предприятий розничной 
торговли продуктами на обеспече-
ние мер по борьбе с пандемией CO-
VID-19, поддержание ассортимен-
та и удержание цен в апреле—июне 
выросли на 65 млрд руб. При этом 
оборот продуктового ритейла в этом 
году может увеличиться только на 
1,2%, до 16,3 трлн руб., что будет са-
мыми низкими темпами за послед-
ние девять лет, прогнозирует Info-
line. В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), «Магни-
те», Metro комментарии не предоста-
вили. В Auchan только заявили, что 
проблем с лицензиями нет.

Источник „Ъ“ среди производи-
телей алкоголя согласен, что риски 
сложностей с массовым продлени-
ем лицензий на торговлю спиртным 
существуют. В отличие от производ-

ства, которое лицензируется Росал-
когольрегулированием, лицензии 
на оборот выдают субъекты, и где-то 
этот процесс организован лучше, 
где-то хуже, рассуждает он. Но, по 

словам собеседника „Ъ“, такие ри-
ски существуют всегда. В 2021 году 
также ожидается очередное продле-
ние лицензий для ряда производи-
телей алкоголя, но участники рынка 
к этому готовы и сложностей не ожи-
дают, рассказывает он.

Вице-президент Российской ас-
социации экспертов рынка ритейла 
Александр Ставцев отмечает, что на 
фоне введения первой волны огра-
ничений в связи с COVID-19 закры-
лось более 2 тыс. имеющих лицензию 
на торговлю алкоголя торговых то-
чек. При этом сама пандемия привела 
к росту продаж спиртного, а сокраще-
ние легального канала в таких случа-
ях грозит ростом теневого, рассуждает 
он. По данным Nielsen, в январе—ав-
густе в связи с переходом на домаш-
нее потребление продажи алкоголя 
в сетях выросли на 7,4% в натуральном 
выражении и на 6,5% в деньгах. 

Анатолий Костырев

В лицензурных выражениях

Традиционные для России 
категории алкоголя,  

такие как, собственно, 
водка, стагнируют

— Александр Мечетин,
председатель правления Beluga Group, 

в интервью „Ъ“, 2019 год

Ц И Т А Т А

29 тыс. сайтов,
использующих 
WordPress, было  
атаковано хакерами 
в ноябре

с1
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АЭС тревоги нашей
Как повлияет на энергорынок России и Европы белорусская атомная станция

Владимир  
Степанов (Дзагуто),
главный редактор  
«Вестника атомпрома»

Белорусская АЭС — проект, в разви-
тии которого ключевую роль играли 
именно политические факторы.

Все началось с Советского Сою-
за, который построил в Литовской 
ССР двухблочную Игналинскую 
АЭС с крупнейшими реакторами 
по 1,5 ГВт. АЭС обеспечивала базо-
вое потребление и Прибалтики, 
и соседних регионов. Но в 2000-х го-
дах Литва собралась в ЕС и ради это-
го пообещала остановить станцию. 
Освободилось место примерно для 
2,5 ГВт мощности, что дало старт гон-
ке больших энергопроектов.

Сам Вильнюс мечтал, что по со-
седству с «неевропейской» Игнали-
ной построит новую «правильную» 
Висагинскую АЭС — например, по 
американскому проекту. Но не выш-
ло: в том числе потому, что литовцы 
не могли найти денег. При этом Рос-
сия еще в конце 2000-х годов объяви-
ла о проекте Балтийской АЭС в Кали-
нинградской области под экспорт. 
Тогда еще можно было рассуждать, 
как проложить ЛЭП из Калинингра-
да в Польшу и Литву: западная поли-
тическая мысль сохраняла элементы 
Realpolitik. Но уже через несколько 
лет — даже до возвращения Крыма 
в 2014 году — такие идеи стали вы-
глядеть чересчур оптимистично. 
В итоге проект БалтАЭС «задремал».

Проект Белорусской АЭС в целом 
укладывался в ту же схему: закрыта 
Игналинская станция, базовой ге-
нерации недостаточно, и раз пере-
токи между Прибалтикой, Россией 
и Белоруссией работают, то два бло-
ка в Островце вполне могут найти 
себе место в энергобалансе. К тому 
же Белоруссия не изолирована, 
часть энергии может уйти в Россию.

Но и здесь не обошлось без энер-
гополитики. Проект на $10 млрд за 
счет российского кредита — это и по-
чти бесплатная демонстрация друж-
бы с Москвой для Александра Лу-
кашенко, и пополнение портфеля 
заказов «Росатома», и создание ин-
фраструктуры (не менее $3 млрд — 
это сети, дороги, поселок энергети-
ков и т. д.). И наоборот, когда Минск 
устраивал очередные торговые вой-
ны с РФ, можно было использовать 
БелАЭС как козырь. Так, по неофици-
альным данным, первый блок был 
готов с конца 2019 года, но запускать 
его в разгар нефтяных споров с сосе-
дями Минску казалось не с руки.

Следующий элемент энергополи-
тики сложился уже к концу 2010-х 
годов. Если десять лет назад можно 
было говорить о дыре в энергоба-
лансе Прибалтики в 2,5 ГВт, то каков 
сейчас размер свободного спроса на 
мощность, не очень понятно.

Дело даже не в том, что ЕС над-
увает зеленый пузырь возобновля-
емой генерации, которая занимает 
все свободное место на энергорын-
ке и еще чуть-чуть, так что даже до 
Прибалтики доходят отголоски этой 
моды. Проблема в другом: страны 
Балтии понемногу принялись заме-
нять прежнего стабильного постав-
щика энергии — Россию. Сейчас 
энергобаланс приходится закрывать 
в том числе за счет поставок из Скан-
динавии по подводным кабелям, ко-
торых построили почти десяток.

Другими словами, Прибалти-
ка кое-как диверсифицировалась, 
хотя и попала в зависимость от цен 
на скандинавском энергорынке, где 
при высокой водности ГЭС котиров-
ки падают, при низкой — резко взле-
тают. Чем-то это похоже на истории 
лимитрофов с уходом от трубы «Газ-
прома» на американский СПГ: заме-
нить поставки можно, но цену стаби-
лизировать не удается.

Учитывая позицию Прибалти-
ки, экспортный рынок для БелАЭС, 
во многом в расчете на который она 
и строилась, видимо, закрыт навсег-
да. Теперь эта станция должна бу-
дет каким-то образом встраивать-
ся в единый энергорынок России 
и Белоруссии, если он когда-ни-
будь будет создан. И в этом вопросе 
ключевыми опять же будут именно 
политические факторы.

Экспортный рынок 
для БелАЭС,  
во многом в расчете 
на который она  
и строилась, видимо, 
закрыт навсегда

Почти две недели назад в белорусском Островце за-
пущена первая за много лет новая АЭС в континен-
тальной Европе. Энергия начала поступать в сеть, 
и теперь Минску придется ломать голову над сбы-
том. БелАЭС исходно задумывалась как экспортный 
проект, но ключевой рынок — страны Прибалти-
ки — отказывается покупать электроэнергию стан-
ции. „Ъ“ разбирался, как новая АЭС может изменить 
энергорынки России, Белоруссии и Прибалтики.

Первая в Белоруссии АЭС, официально давшая энергию 
в сеть 7 ноября, построена с третьей попытки. В 1960-е годы 
под проект уже было выбрали площадку в Витебской обла-
сти, но власти СССР перенесли стройку в Литву, где появи-
лась Игналинская АЭС на 2,6 ГВт. Второй проект — атомная 
ТЭЦ на 2 ГВт под Минском — пришлось экстренно свернуть 
в 1986-м из-за аварии на Чернобыльской АЭС.

Третья попытка тоже могла сорваться. Власти Белоруссии 
вернулись к идее в 2007 году, в разгар «атомного ренессан-
са», а соглашение с РФ подписали в день его завершения — 
15 марта 2011 года. Именно тогда из-за сильнейшего зем-
летрясения в Японии были повреждены два блока на АЭС 
«Фукусима-1». Катастрофа заставила атомщиков повысить 
расходы на системы безопасности и привела к пересмотру 
атомных программ в ЕС.

Для БелАЭС выбрали, как тогда казалось, удачное ме-
сто — рядом с городом Островец в Гродненской области, 
всего в 20 км от границы с Литвой, которая как раз останав-
ливала по требованию ЕС основной источник энергии — Иг-
налинскую АЭС на реакторе РБМК „чернобыльского“ типа. 
На этом фоне Минск стремился стать главным поставщиком 
электроэнергии в дефицитный Балтийский регион. Экспорт 
энергии АЭС по высоким европейским ценам и лег в осно-
ву механизма окупаемости проекта. Но торжественный за-
пуск БелАЭС произошел уже в совершенно другой экономи-
ческой и политической реальности.

Дефицит в избытке
Проект БелАЭС был утвержден, когда и сама Белорус-
сия испытывала энергодефицит. Станции общей мощ-
ностью около 10 ГВт долгие годы производили чуть более 
34 млрд кВт•ч при внутреннем потреблении около 37 млрд 
кВт•ч (уровень Челябинской области). Страна покрывала де-
фицит российскими поставками: в 2017 году «Интер РАО» за-
работало на экспорте в Белоруссию 7,6 млрд руб., или около 
2,8 руб. за 1 кВт•ч. Оптовая цена в первой ценовой зоне РФ 
тогда была 2,13 руб. за 1 кВт•ч.

Но в 2018 году Белоруссия отказалась от поставок «Интер 
РАО», назвав российскую электроэнергию слишком доро-
гой, и сама стала экспортером. К 2019 году Минску удалось 
увеличить выработку своих ТЭС на 18%, до 40 млрд кВт•ч, из 
них за границу ушли 2,4 млрд кВт•ч. Львиную долю покупа-
ла Литва (1,5 млрд кВт•ч) и Украина (0,85 млрд кВт•ч), скром-
ные объемы уходили в Латвию. За два года новая статья экс-
порта принесла Белоруссии более $178,2 млн.

Основа энергетики Белоруссии — газовые станции со-
ветских времен. Но страна постепенно модернизировала 
мощности и строила новые парогазовые установки (ПГУ) — 
в частности, на Березовской и Лукомльской ГРЭС. «В отсут-
ствие прозрачного ценообразования сложно судить, на-
сколько экспортная стоимость электроэнергии покрывает 
фактические затраты на ее производство и насколько вели-
ка роль перекрестного субсидирования»,— говорит врио 
блока трейдинга «Интер РАО» Александра Панина.

Между тем ввод БелАЭС, которая формально увеличива-
ет экспортный потенциал страны, наоборот, поставил на 
нем окончательный крест. Литва исходно выступала жест-
ко против станции, а с началом выработки, как и обеща-
ла, обрезала переток из Белоруссии под предлогом поддер-
жания энергобезопасности. Белорусский Госатомнадзор 
выполнил на станции не все рекомендации МАГАТЭ, по-
яснили „Ъ“ свою позицию в МИД Литвы. Вильнюс также 
недоволен тем, что не получил доступа к полному предэкс-
плуатационному отчету МАГАТЭ от 2019 года. «Росатом» это 
отрицает (см. интервью).

Позиция Украины не столь жесткая, но этот рынок может 
закрыться через три года, после выхода страны, как и При-
балтики, из синхронизированной энергосистемы СНГ.

Размыкая круг
Выход балтийских стран из энергокольца БРЭЛЛ (Белорус-
сия, РФ, Эстония, Латвия, Литва) намечен на 2025 год. Они 
уже начали объединять энергосистемы с континентальной 
Европой и Скандинавией (биржа NordPool): из Польши 
в Литву построен энергомост Litpol link (500 МВт), из Шве-
ции — морской кабель Nord Balt (700 МВт), продолжается 
строительство кабеля Harmony link (700 МВт) из Польши. 
После распада БРЭЛЛ Калининградская область останет-
ся в изоляции, для работы энергосистемы уже построены 
новые ТЭС.

БРЭЛЛ — наследие единой энергосистемы СССР, которое 
до недавнего времени позволяло РФ транзитом через Бело-
руссию поставлять электроэнергию в дефицитную Прибал-
тику. Теперь, когда Литва отказывается принимать энер-

гию от Белоруссии, Россия начала поставки через Латвию из 
Псковской области. От российской энергии в Прибалтике 
пока не отказываются.

Переток между профицитной теперь Калининградской 
областью и Литвой достигает 600 МВт и используется менее 
чем на 40%, открытие сечения с Латвией позволяет допол-
нительно экспортировать еще около 320 МВт, говорит Рос-
тислав Костюк из Vygon Consulting. Но отказ в 2025 году от 
энергокольца будет означать остановку поставок и из России.

От текущей позиции Литвы в отношении БелАЭС силь-
нее всего пострадают потребители и энерготрейдеры в са-
мой стране, считает Сергей Роженко из KPMG. В последние 
пять-семь лет Литва стала фактически региональным энер-
гохабом, перепродавая энергию из РФ и Белоруссии в Поль-
шу. Но в первую неделю ноября уже наблюдается падение 
объемов экспорта из Литвы в Польшу, отмечает Сергей Ро-
женко. Цены в Прибалтике очень волатильны, российские 
поставки покрывают до 22% потребления и позволяют сдер-
живать рост на бирже NordPool в Латвии, Эстонии и Литве, 
добавляет Ростислав Костюк.

Вильнюс утверждает, что справится без Белоруссии. 
В этом году почти 43% импорта энергии в Литву пришлось на 
Швецию, оставшаяся часть поставлялась из Латвии и Кали-
нинграда, из Белоруссии — лишь 5%, сообщили „Ъ“ в Минэ-
нерго Литвы. При этом страна увеличила внутреннее произ-
водство энергии на 38,5%.

Кому бы засветить
Энергию БелАЭС, однако, нужно куда-то девать, а вариан-
тов немного. С одной стороны, Минск публично говорит, 
что выработка АЭС будет замещать газовые ТЭС и позволит 
сократить закупки газа у России — сейчас они составляют 
около 20 млрд кубометров в год (на $2,64 млрд в 2019 году, 
по данным Белстата).

Оба блока БелАЭС позволят сократить потребление на 
6 млрд кубометров газа в год, отмечает Игорь Юшков из Фи-
нансового университета при правительстве РФ. Пуск первого 
блока БелАЭС может привести к сокращению выработки элек-
троэнергии ТЭС на 25%, второго — на 36% относительно 2020 
года, считает Виктор Балыбердин из «СКМ Маркет Предиктор». 
С другой стороны, официальные прогнозы Минска не подра-
зумевают разгрузку газовой генерации. Страна хочет наращи-
вать профицит в энергосистеме, увеличив выработку на 10%, 
до 44 млрд кВт•ч за четыре года. Что обеспечит сопоставимый 
рост потребления, белорусские власти не поясняют.

Самым вероятным сценарием выглядит начало поста-
вок электроэнергии из Белоруссии в Россию. Физически 
РФ может начать импорт уже сейчас, но перспективы не-
очевидны: в стране нет особой нужды в дополнительной 
энергии. Либо Минск может подождать запуска общего 
энергорынка (ОЭР) стран ЕАЭС, который намечен на 2025 
год. Также Белоруссия надеется, что к тому моменту будет 
создан общий газовый рынок ЕАЭС, что позволит снизить 
цену на газ и сделает местные газовые ТЭС более конку-
рентоспособными.

Объединение энергорынков позволит Белоруссии са-
мостоятельно продавать электроэнергию на рынке на сут-
ки вперед (РСВ) в первой ценовой зоне (европейская часть 
РФ и Урал). Но не поможет окупить БелАЭС. Себестои-
мость электроэнергии станции составляет примерно €50 
за 1 МВт•ч, что почти в четыре раза выше цен на РСВ, отме-
чает Виктор Балыбердин. Кроме того, новые объемы из Бе-
лоруссии будут давить на цены РСВ. По оценкам Виктора 
Балыбердина, в первой ценовой зоне они могут снизить-
ся на 10–50 руб. за 1 МВт•ч (минус 1–4% к ценам 2020 года).

Единственный реалистичный сценарий окупаемости 
БелАЭС — ее выход на российский рынок мощности. Пока 
неизвестно, будет ли создание ОЭР предполагать единый 
рынок мощности, которого в Белоруссии, например, сей-
час вообще нет. Если единый рынок мощности будет создан, 
то электростанции республики смогут участвовать в конку-
рентном отборе мощности (КОМ). Минск также может обра-
титься к Москве с просьбой допустить станцию в КОМ без 
формирования единого рынка или даже дать ей те же на-
ценки, которые получают новые АЭС в России. Такой сцена-
рий фактически будет означать, что за БелАЭС заплатят не 
только белорусские, но и российские потребители.

«Вопрос, каким образом участники из разных госу-
дарств, в одних из которых есть рынок мощности, а в дру-
гих — нет, должны формировать свои предложение для 
торговли на ОЭР, остается открытым и будет обсуждаться 
дополнительно»,— отмечает госпожа Панина. Она считает, 
что, учитывая уровень развития российского рынка элек-
троэнергии и мощности, самый правильный вариант — 
присоединение энергосистемы Белоруссии к оптовому 
рынку России. При этом, добавляет эксперт, важно про-
вести эффективную подготовительную работу, чтобы «не 
допустить возможных негативных последствий для рос-
сийского рынка».

Полина Смертина, Галина Дудина
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КАК УСТРОЕН ЭНЕРГОРЫНОК РЕГИОНА   ИСТОЧНИКИ: LITGRID, AST, STATISTICS ESTONIA, «ИНТЕР РАО», «БЕЛСТАТ», ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ СОВЕТ СНГ.

цена 
вопроса

О ходе сооружения атомной станции и степени ее 
безопасности „Ъ“ рассказал вице-президент «Атом-
стройэкспорта» (структура «Росатома», строит стан-
ции за рубежом), руководитель проекта строительст-
ва БелАЭС Виталий Полянин.

— На каком этапе сейчас находятся работы по второму 
энергоблоку?
— Сооружение второго блока идет очень динамично. Исхо-
дя из практики, второй блок всегда идет намного легче пер-
вого. Мы активно ведем монтаж технологических систем 
и промывочные операции по реакторному отделению, со-
бираемся уже в декабре начать сборку реактора. В марте пла-
нируем выйти на гидравлические испытания первого кон-
тура. Активно развивается и машинный зал: турбогенератор 
смонтирован, планируем приступить к промывке его масло-
системы, оборудование и трубопроводы смонтированы на 
90%. Проводятся пусконаладочные работы на резервных ди-
зель-генераторных установках. Согласно графику, подпи-
санному с заказчиком, выход на физический пуск энерго-
блока запланирован на сентябрь следующего года.

— Пандемия повлияла на строительные работы?
— Мы столкнулись с пандемией еще в апреле. Первый пик 
пришелся на май—июнь, второй — идет сейчас. Скажу пря-
мо: мы не останавливали работы, но быстро организовали 
проведение всех мероприятий для защиты здоровья людей. 
Наладили тесные отношения с минздравом республики, 
Гродненской области и Островецкого района, организова-
ли тестирование рабочих и специалистов, «Росатом» пере-
дал в подарок Островецкому району лабораторию с необ-
ходимым количеством тестов. Сейчас тестируем около 200 
человек в сутки, в обязательном порядке проверяем всех, 
кто вновь или после перекомандирования приезжает на 
стройку. Да, в мае—июне численность работников на пло-
щадке из-за пандемии немного упала, но с июля все восста-
новилось. Сейчас на площадке — порядка 4,5 тыс. человек, 
из них до 3,3 тыс.— российские сотрудники, остальные — 
белорусские.
— В 2016 году на стройке произошел инцидент: корпус 
реактора коснулся земли, после чего «Росатом» его заме-
нил. Какова его судьба?
— В то время я не работал на площадке, но историю эту пом-
ню. Сейчас этот реактор находится на площадке «Атомма-
ша» в Волгодонске. Он после всех проверок признан аб-
солютно пригодным к эксплуатации. В то время он был 
заменен на реактор такого же типа, предназначенный для 
сооружения Балтийской АЭС (БалтАЭС) в Калининградской 
области. Стройка БалтАЭС на тот момент была приостанов-
лена, поэтому реактор взяли с нее. «Росатом» немедленно 
пошел навстречу заказчику, но в результате была небольшая 
задержка в выполнении тепломонтажных работ. Наше от-
ношение к заказчикам на всех стройках идет по принципу 
«заказчик всегда прав». Инцидент исчерпан, о нем никто не 
вспоминает. Мы не допустили даже малейшего сомнения 
в безопасности АЭС.

— Соседние страны — Литва и Польша — публично сом-
неваются в безопасности БелАЭС. Есть ли основания 
в этих обвинениях?
— Мой опыт работы в атомной отрасли — 30 лет, 20 из них 
я работал на Калининской АЭС на энергоблоках прежне-
го поколения. У меня также есть опыт работы на проектах 
сооружения ВВЭР-1200 поколения III+. Первый — шестой 
энергоблок Нововоронежской АЭС. Второй — Белорусская 
станция. Это совершенно новый уровень безопасности. 
Я бы не возглавил сооружение АЭС, в безопасности которой 
я бы сомневался. Проект БелАЭС подвергся тщательной экс-
пертизе со стороны МАГАТЭ, все рекомендации, включая 
исключение событий на АЭС «Фукусима-1», мы реализова-
ли и готовы это показать нашим оппонентам. Мы не вмеши-
ваемся в полемику Белоруссии с Литвой и Польшей. Скажу 
только, что ни на одной станции в мире за такой короткий 
промежуток времени не было столько визитов миссии МА-
ГАТЭ. МАГАТЭ поддерживает этот проект, агентство подтвер-
дило, что это самый безопасный проект в мире на данный 
момент. Мы в «Росатоме» этим гордимся.
— БелАЭС — это первый проект ВВЭР-1200 за пределами 
России. Как это повлияет на перспективы блока в мире?
— Думаю, это добавит уверенности нашим зарубежным кол-
легам, включение блока в сеть — всегда важное событие для 
отрасли. Надеюсь, работа по вводу этих блоков в мире бу-
дет идти еще быстрее. Процесс уже идет: мы плотно работа-
ем с финскими коллегами над получением разрешения на 
сооружение аналогичного блока в Финляндии, идет рабо-
та с Венгрией над получением разрешения на сооружение 
двух блоков аналогичного дизайна (АЭС «Пакш-2»), сооружа-
ется АЭС в Турции. Мы собираемся построить первую атом-
ную станцию в Египте, в активной фазе ведем переговоры 
с Узбекистаном.

Интервью взяла Полина Смертина

«Мы не допустили  
ни малейшего сомнения  
в безопасности АЭС»

Виталий Полянин, 
руководитель строительства 
Белорусской АЭС
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В прокат выходит комедия Джорд-
жа Галло «Афера по-голливудски» 
(The Comeback Trail) с целым со-
звездием маститых киноветера-
нов в кастинге. По мнению Юлии 
Шагельман, попади эта исто-
рия в другие руки, фильм дей-
ствительно мог бы встать в ряд 
удачных примеров «кино о кино», 
но реализовать этот  потенциал 
у режиссера не получилось. 

есной 1974 года Джордж 
Гал  ло, будущий сценарист (глав‑
ный — чтобы не сказать единствен‑
ный — успех в жизни ему принесла 
криминальная комедия «Успеть до по‑
луночи» (1988), один из первых экспе‑
риментов Роберта Де Ниро в легком 
жанре) и иногда режиссер, прогули‑
вал с друзьями школу. Пока товари‑
щи проводили время на выставке 
комиксов, он случайно заглянул в ка‑
кую‑то боковую комнату, где крутили 
рабочую версию фильма «Обратная 
тропа» Гарри Харвитца,— в прокат эта 
картина вышла в 1982 году и большой 
известности не получила ни тогда, 
ни сейчас (например, на сайте IMDb 
ее оценили всего 27 пользователей). 
Галло же она настолько понравилась, 
что с тех пор он носился с мыслью сде‑
лать ее ремейк,— и вот наконец мечта 
сбылась, да еще как: на главные роли 
удалось залучить того же Де Ниро 
и Томми Ли Джонса, а на подпевках 
у них выступает Морган Фримен. 
Увы, как это бывает даже слишком ча‑
сто, блистательного актерского соста‑
ва совсем недостаточно для того, что‑
бы фильм удался. 

Время действия новой «Обрат‑
ной тропы», которую прокатчи‑
ки, не мудрствуя лукаво, окрестили 
«Аферой по‑голливудски» (чтобы зри‑
тель, не дай бог, не усомнился в том, 

что речь пойдет именно о мошенни‑
честве на «фабрике грез» и связан‑
ных с этим веселых приключени‑
ях),— 1974 год. Резкий и дерзкий 
«Новый Голливуд» как раз пришел 
на смену развалившейся студийной 
системе. Правда, все эстетические 
и идеологические перемены прохо‑
дят мимо продюсера Макса Барбера 
(Де Ниро), который занят зарабаты‑
ванием денег. Но и это у него получа‑
ется не слишком удачно — несмотря 
на черный пиар, который создали его 
новому фильму про монашек‑убийц 
оскорбленные верующие, зрители 
не очень‑то ломятся посмотреть, что 
же там такого. При этом инвестор, 
криминальный босс Реджи Фонтейн 
(Фримен) ждет возврата своих вложе‑
ний, а если этого не произойдет, уг‑

рожает лишить Макса жизни одним 
из многочисленных способов, под‑
смотренных им в кино. 

У неудачника Барбера есть цен‑
ный актив — сценарий «Парадиз», 
написанный давно скончавшим‑
ся гением, который он мечтает во‑
плотить уже много лет. Молодой 
и успешный продюсер Джимми Мур 
(Эмиль Хирш), который выпекает 
один кассовый хит за другим, готов 
выложить за этот текст целый милли‑
он долларов. Однако Макс, несмотря 
на увещевания своего племянника 
и совладельца кинокомпании «Чудо» 
Уолтера (Зак Брафф), отдавать свой 
проект мечты в чужие руки не хочет. 
Зато после визита на съемочную пло‑

щадку нового фильма Мура ему при‑
ходит в голову гениальная идея. Для 
ее осуществления подойдет любой 
завалящий сценарий, например ве‑
стерн «Старейший стрелок Запада», 
звезда, которую не жалко пустить 
в расход,— на эту роль он находит 
в доме престарелых «сбитого летчи‑
ка» Дюка Монтану (Джонс), и стра‑
ховой полис на кругленькую сумму. 
Остальное — дело техники. 

Жанр «кино о кино» любят и зри‑
тели, и сами кинематографисты. Для 
первых это возможность заглянуть 
за кулисы того, как создаются вол‑
шебные миры, которые мы видим 
на экране (понятно, что в художест‑
венном фильме правды не покажут, 
но представлять, что все так и про‑
исходит, приятно). Для вторых — 

возможность показать на экране то, 
в чем они действительно разбирают‑
ся, а когда речь идет о прошлых ки‑
ноэпохах, подернутых ностальгиче‑
ской дымкой,— еще и признаться 
в любви фильмам, на которых они 
выросли. Из свежих примеров тут 
можно вспомнить «Да здравствует 
Цезарь!» братьев Коэн (2016) и, ко‑
нечно, тарантиновский «Однажды… 
в Голливуде» (2019). 

В «Афере по‑голливудски» тоже 
ощущается искренняя любовь авто‑
ров к кинематографической кухне 
и хорошее знание ее деталей. Тут тебе 
и художник‑постановщик, расстро‑
енный тем, что ему не дают исполь‑
зовать яркие цвета, и дрессировщик 

заслуженной лошади по кличке Ири‑
ска, требующий, чтобы к ней относи‑
лись как к настоящей звезде, и сама 
Ириска, помнящая еще Джона Уэй‑
на и любящая на досуге поглядеть те‑
лик. Однако для того чтобы оживить 
действительно занятную идею, лежа‑
щую в основе фильма, и сделать его 
по‑настоящему остроумным, Джорд‑
жу Галло не хватает легкости, смело‑
сти, возможно, бюджета (очень замет‑

но, что все деньги ушли на гонорары 
легендарных актеров, а на декора‑
ции и массовку их почти не осталось) 
и, как ни банально это прозвучит, та‑
ланта. Его шутки натужны или слиш‑
ком примитивны, и, как ни старают‑
ся исполнители придать им бойкости 
и выразительности (манера Де Ниро 
нещадно переигрывать в комедий‑
ных ролях здесь даже уместна), карти‑
не все равно недостает ритма и нерва. 

А уж когда в финале все персонажи, 
глядя прямо в камеру, произносят 
пафосные речи о светлом будущем 
Голливуда, не пропустив ни одного 
пункта из модной повестки, за всех 
участников и вовсе делается неловко. 
Эта «обратная тропа» действительно 
могла бы привести к успеху и зритель‑
ской любви, однако в отличие от геро‑
ев фильма его создатели на ней все‑та‑
ки споткнулись.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ирискины рассказы
Ветераны Голливуда в «Афере по‑голливудски» Джорджа Галло

Н Е К Р О Л О Г

На 83-м году жизни после дол-
гой тяжелой болезни скончал-
ся выдающийся советский и рос-
сийский сценограф, художник 
и педагог, народный  художник 
России Сергей Михайлович 
 Бархин.

Он происходил из прославлен‑
ной архитектурной семьи — его 
дед в 1900‑е ассистировал Роману 
Клейну в работе над Музеем изящ‑
ных искусств, а потом был одним 
из основателей Союза архитекторов 
СССР; отец в 1930‑е годы проектиро‑
вал неосуществленное здание Теа‑
тра имени Мейерхольда (на месте 
которого стоит нынешний Концерт‑
ный зал имени Чайковского). Сер‑
гей Бархин по образованию тоже 
был архитектором и успел пора‑
ботать по специальности (три года 
проработал в архитектурной мас‑
терской), но занимался также и жи‑
вописью, был прекрасным книж‑
ным иллюстратором.

Плоть от плоти московской ху‑
дожественной среды и ее воспи‑
танник — еще в молодости, по его 
собственному признанию, испы‑
тавший влияние нонконформи‑
стов Штейнберга, Кабакова, Целко‑
ва,— он не сразу нашел свое главное 
призвание на театральных сценах. 
Но если говорить о цеховой принад‑
лежности, то сегодня горькое чувст‑
во невосполнимой утраты одного 
из главных людей испытывают пре‑
жде всего люди театра.

Первым спектаклем, который 
он оформил, была «Баллада о неве‑
селом кабачке» по пьесе Олби в те‑
атре «Современник» в 1967 году. 
Скучное вроде бы слово «офор‑
млять» (театральные художники 
всегда предпочтут «оформителю» 
титул «сценографа») по отношению 
к Бархину, кстати, оказывается пре‑
дельно точным — он умел не только 
угадать замысел режиссера, не толь‑
ко изобрести визуальный образ, 
но и придать любой постановке 
пространственную форму. В совет‑
ском лексиконе слово «формализм» 
было ругательным, и именно поэто‑
му сценография очень долго ходила 
в отстающих на правах искусства, 
по старинке вторичного, вспомога‑
тельного — материальному было 
велено меркнуть перед «духовным». 
Советская сценография, несмотря 
на наличие феноменальных масте‑
ров своего дела, на протяжении де‑
сятилетий зрелого ХХ века доволь‑
ствовалась либо псевдореализмом, 
либо праздничным украшательст‑
вом. Бархин стал одним из тех, кто 
долго и терпеливо прививал рус‑
ской сцене понимание формы — 
и наслаждение ею.

Поэтому неудивительно, с одной 
стороны, что он сразу попал в теа‑
тры, осознававшие необходимость 
обновления театрального языка — 
в «Современник» и на Таганку (люби‑
мовского «Тартюфа» 1968 года сделал 
именно Бархин). С другой стороны, 
так же неудивительно, что сотрудни‑
чества с Бархиным искали режиссе‑

ры, непохожие, кажется, ни в чем, 
кроме интереса к работе с ним — 
Олег Ефремов, Роман Виктюк, Ва‑
лерий Фокин и другие. Изобрета‑
тельность свободного и щедрого 
на яркие выдумки художника у Бар‑
хина всегда обогащалась точным 
расчетом архитектора, знавшего все 
возможности (и все коварства) сце‑
нического пространства. Он легко 
управлял цветами, фактурами, про‑
порциями и объемами — работы 
Сергея Бархина никогда не «ассисти‑
ровали» актерам, они становились 
равноправными и требовательны‑
ми партнерами.

В середине 1980‑х годов он, нема‑
ло постранствовав по театрам, в том 
числе и по провинциальным, обрел 
свой дом — московский ТЮЗ, где 
с тех пор неизменно работал с Генри‑
еттой Яновской и Камой Гинкасом. 
Здесь он создал непревзойденные 
шедевры русской сценографии кон‑
ца ХХ века: в объездившем весь мир 
«Собачьем сердце» Яновской — по‑
лусгоревший в огне революции мир 
высокой культуры, в ее же «Ивано‑
ве и других» — изъеденный ржавчи‑
ной металлический лес, в спектакле 
«Гуд‑бай, Америка!» — карнавальная 
площадь, окруженная стенами ла‑
герных ватников.

В великой чеховской трилогии 
Гинкаса — «Черный монах», «Жизнь 
прекрасна» (по «Даме с собачкой») 
и «Скрипка Ротшильда» — дейст‑
вие двух спектаклей происходило 
на балконе зрительного зала, бук‑
вально на фоне и на краю «мрач‑

ной бездны», а третьего — уже 
за этим краем, в городе, построен‑
ном не из домов, но из домовин. 
У Бархина все соединялось вырази‑
тельно и небанально — потрясения 
мира и потрясения человеческого 
сознания.

Люди из оперного мира при‑
бавляли к важным качествам Бар‑
хина‑художника еще и особую му‑
зыкальность его таланта, поэтому 
с 80‑х годов Бархин время от време‑
ни работал в опере и даже балете, 
прослужив по несколько лет глав‑
ным художником в крупнейших му‑
зыкальных театрах Москвы — Боль‑
шом и Театре имени Станиславского 
и Немировича‑Данченко.

И все‑таки чины и администра‑
тивные обязанности — не про него. 
Сергей Бархин был не просто выда‑
ющимся художником театра, а еще 
и театральным мыслителем, и фи‑
лософом, и парадоксальным наблю‑
дателем жизни, и ее катализатором. 
Признавался, что лучше чувствует 
себя с молодыми — поэтому, навер‑
ное, в последние годы много и пло‑
дотворно работал с Миндаугасом 
Карбаускисом, режиссером совсем 
другого поколения. Он основал ка‑
федру сценографии в Театральной 
академии и заведовал ею много 
лет — поэтому оставил после себя 
много учеников, которые сегодня 
в буквальном смысле определяют 
лицо российского театра. То лицо, 
которое навсегда изменил Сергей 
Бархин.

Эсфирь Штейнбок

Форм‑фактор
Умер Сергей Бархин

Манера Роберта Де Ниро переигрывать в комедийных ролях пришлась впору для образа продюсе-
ра-неудачника Макса Барбера (слева)  ФОТО ВОЛЬГА

На главные роли удалось залучить 
 Роберта Де Ниро и Томми Ли Джонса, 
а на подпевках у них выступает  Морган 
Фримен. Увы, блистательного состава не‑
достаточно для того, чтобы фильм удался
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Сборная России, прекрасно стартовав в Лиге на-
ций, завершила ее катастрофой. Потерпев самое 
крупное более чем за полтора десятилетия пора-
жение — 0:5 в гостевом матче с сербами, она усту-
пила первую строчку в таблице своей группы вен-
грам и не смогла добиться перехода в следующем 
розыгрыше в элитную нишу. Еще одним следстви-
ем белградского провала стало падение россий-
ской сборной в третью «корзину» при жеребьевке 
отборочного турнира к чемпионату мира 2022 года: 
оно может осложнить ей квалификацию на него.

тот розыгрыш Лиги наций начался для 
сборной России двумя победами подряд, открывав-
шими, казалось, отличные перспективы на первенст-
во в группе, но закончился катастрофой. С середины 
осени она перестала походить на команду, похожую по 
возможностям на элитные, а ее успехи сменила затяж-
ная — из шести встреч, если считать и товарищеские,— 
серия без выигрышей, увенчанная белградской ката-
строфой. Поражение от сербов было для российской 
сборной крупнейшим за 16 лет — с осени 2004 года, ког-
да ее чуть более жестоко, 7:1, побили португальцы. Но 
португальская команда в тот момент, как и сейчас, вхо-
дила в число грандов мирового футбола. А сербская пе-

ред матчем с россиянами находилась на четвертой, низ-
шей, строчке таблицы группы, имела в активе всего три 
очка, а на поле вышла с неполной из-за вспышки коро-
навируса заявкой, без половины ведущих игроков.

Имиджевые последствия белградской катастрофы 
для сборной России были прекрасно заметны по тону 
вчерашних публикаций на различных медиаресурсах. 
Но у нее есть и последствия практические.

Лидировавшая перед заключительным туром в груп-
пе российская команда опустилась на второе место, про-
пустив вперед шедших с ней вровень венгров, которые 
обыграли турок — 2:0. Таким образом, перевод в следу-
ющем розыгрыше, открывающемся летом 2022 года, 
в верхнюю нишу, составленную в основном из гиган-
тов континентального футбола, заработала сборная Вен-
грии, представлявшаяся в сентябре скорее аутсайдером 
квартета, нежели претендентом на повышение в классе.

Впрочем, в том, что россияне остались без него, по-
мимо минуса можно увидеть даже плюс. Лишившись 
возможности через пару лет поспарринговать с лучши-
ми, она задержалась в той нише, в которой проще на-
бирать очки и занимать высокие позиции. А они могут 
понадобиться. Союз европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) еще не обнародовал регламент третьего 
розыгрыша Лиги наций. Но не исключено, что он бу-
дет так же жестко привязан к отбору на очередной чем-
пионат Европы, как и розыгрыш первый, двухлетней 
давности. В нем для неудачников «классической» клас-
сификации с хорошим рейтингом в Лиге наций были 
выделены сразу четыре квоты.

Другое негативное последствие сербского пораже-
ния более очевидно. Оно связано с жеребьевкой от-
борочного турнира 2022 года в Катаре, которая состо-
ится 7 декабря. Состав его десяти европейских групп 
будет сформирован с помощью разбивки участников 
на «корзины». Она производится на базе рейтинга Ме-
ждународной федерации футбола (FIFA), то есть десять 
лучших европейских сборных составляют первую 
«корзину», десять идущих за ними — вторую, еще де-
сять — третью и т. д.

Перед заключительным туром сборная России нахо-
дилась на 20-м месте. Но после него ее обошли отставав-
шие на десять очков румыны, добившиеся в концовке 
матча с североирландцами ничьей — 1:1. Так что россий-
ская сборная вылетела из второй «корзины» в третью.

Это довольно плохо. Набор команд во второй «кор-
зине», одна из которых теперь достанется россиянам, 
выглядит все-таки заметно мощнее, чем в той, что 
ниже по рангу. Футбольных грандов в ней нет (они все 
в «корзине» верхней), но есть риск нарваться на сбор-
ные, близкие по рангу к гигантам, вроде швейцарской, 
польской или шведской, которая опередила россий-
скую в прошлой Лиге наций. А отбор будет суровым. 
На зону UEFA выделено всего 13 путевок. Прямые полу-
чат лишь победители групп, а чтобы побороться еще за 
три в play-off, нужно занимать второе место.

Алексей Доспехов
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Такой результат, какой получился у сборной Рос-
сии в матче с сербами, требовал ответа на множест-
во неприятных вопросов. Главный тренер оконфу-
зившихся Станислав Черчесов, конечно, старался 
все объяснить так, чтобы смягчить ощущение беды, 
всегда возникающее, когда случается что-то подоб-
ное. Он говорил довольно долго, напоминая про 
отсутствие группы важных игроков, про удиви-
тельную эффективность сербов, у которых все «за-
летело». Про то, в конце концов, что речь идет об 
отдельно взятом матче, а свою приоритетную зада-
чу на текущий цикл — попасть на чемпионат Евро-
пы — российская сборная ведь уверенно выполнила 
давным-давно, еще год с лишним назад.

Одну мысль, проскользнувшую где-то в середи-
не выступления, тренер акцентировать не стал. «Не 
было движения, а когда команда физически не го-
това, мы выглядим ниже того уровня, который мо-
жем показать» — именно этот тезис, банальный на 
первый взгляд, на самом деле прямо сейчас, в акту-
альном контексте, меньше всего походил на стан-
дартное дежурное оправдание, которое, будучи про-
изнесенным вслух, в реальности распаляет страсти 
еще больше.

Итог белградского матча превратился в особенно 
сильное потрясение из-за того, что за минувшие два 
с небольшим года — с того момента как российская 
команда вдруг прорвалась в четвертьфинал домашне-
го чемпионата мира, выбив испанцев и чуть не выбив 
хорватов,— по поводу ее возможностей и «родовых», 
возникших при Черчесове, особенностей и черт сло-
жился вполне определенный и благожелательный 
консенсус. Без особого лоска, не искрящая так, что ре-
жет глаз, талантом, но упрямая, дисциплинирован-
ная, способная пережить любую потерю, способная 
всегда драться и свой небогатый набор тактических 
вариантов — прессинг, быстрый переход в контрата-
ку — реализовать. И точно неспособная раскисать 
и трансформироваться в нечто желеобразное.

Но фундамент, на котором были построены все 
свежие ее достижения, можно было описать куда 
короче и проще. После чемпионата мира 2018 года 
иностранцы, обсуждая на футбольных форумах его 
события, говоря о сборной России, прежде всего из-
умлялись не навыкам ее игроков, не строгости и чет-
кости, а цифрам из «продвинутой» статистики. По 
преодоленной футболистами дистанции во время 
матчей — 625 км — она оказалась на пятом месте. 
Но российскую сборную опередили только хорва-
ты, англичане, бельгийцы и французы — полуфи-
налисты, сыгравшие на две встречи больше. А по 
среднему «пробегу» за игру хозяева турнира был вне 
конкуренции — 125 км против 118 км у лидеров «аб-
солютного» рейтинга хорватов.

От этого никуда не денешься: сборная России 
и после прорывного мирового первенства игра-
ла в тот же привитый ей в 2018-м футбол — с хищ-
ным прессингом, с беготней за мячом, потому что 
он в основном у соперников, с вечными — то полез-
ными, то холостыми — рывками. В футбол, который, 
может, и не всегда пугает гигантов, но всем осталь-
ным, в том числе командам крепким, доставляет 
страшный дискомфорт, но при этом и от его адепта 
требует колоссальных энергозатрат и феноменаль-
ной «физики».

Соль в том, что сам по себе причудливый крой 
нынешнего сезона бил этот российский козырь. 
Отечественный календарь с ранним, в разгар лета, 
стартом и так-то обычно до предела нагружает футбо-
листов к ноябрю. Календарь сезона текущего, иско-
реженного коронавирусом, который фактически 
слил концовку предыдущего чемпионата страны 
с чемпионатом следующим, который заставил уже 
с августа, задолго до старта еврокубков и во время 
каникул в остальных заметных лигах, играть в же-
стоком еврокубковом режиме, ситуацию усугубил. 
И в этом смысле разделение всей короткой кампа-
нии в Лиге наций сборной России на три совершен-
но разные по содержанию части выглядело не стран-
ным, а логичным. В сентябре, еще свеженькая, она 
мучила и побеждала «разогревающихся» после от-
дыха сербов и венгров. В октябре, уже расставшись 
с частью свежести, не могла с турками и теми же 
венграми справиться, хотя от позора была далека. 
В ноябре, измочаленная до предела, брыкалась — 
как в турецкой встрече — разве что отрезками, ко-
торые во встрече, турнир завершавшей, стерлись до 
еле заметных штришков в общей скверной картине.

Роковыми ноябрьскими потерями сборной Рос-
сии, кажется, были не Артем Дзюба, не Роман Зоб-
нин, не Андрей Семенов с Федором Кудряшовым, 
а успевшие испариться запасы сил, которыми она 
нередко щеголяла. За эти два с небольшим года сбор-
ная не нашла им, как выяснилось, надежного допол-
нения в виде класса или новых идей, маскирующих 
дефицит джоулей и километража. Но есть тут все же 
и плюс. Перед чемпионатом Европы, стартующим 
в июне будущего года, время на восстановление у нее 
прописано. И еврокубкового режима весной у боль-
шинства кандидатов в сборную вроде бы не предви-
дится: российские клубы этой осенью смотрятся пока 
в своих турнирах такими же вялыми, как первая ко-
манда страны смотрелась под занавес своего.

Роковыми ноябрьскими потерями 
сборной России, кажется,  
были не Артем Дзюба, не Роман  
Зобнин, не Андрей Семенов  
с Федором Кудряшовым, а успев-
шие испариться запасы сил,  
которыми она нередко щеголяла

ЛИГА НАЦИЙ

Игра из корзины вон выходящая
Сборная России закончила год катастрофой

По итогам группового турнира Лиги 
наций в play-off вышли сборные  
Италии, Бельгии, Франции и Испа-
нии. В этом квартете нет ни одной  
команды, принимавшей участие 
в финальной стадии первого турнира, 
проходившей в июне 2019 года в Пор-
тугалии и завершившейся победой 
хозяев. Выбор места проведения ре-
шающего этапа нынешнего состяза-
ния, который пройдет в октябре 2021 
года, будет сделан 3 декабря на за-
седании исполкома Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA). 
Там же состоится жеребьевка полу-
финалистов.

четырех полуфиналистов второго 
издания Лиги наций есть одна особен-
ность, которая не имеет принципиаль-
ного значения с точки зрения дальней-
шего развития событий, но сама по 
себе довольно любопытна. Дело в том, 
что два года назад все эти четыре сбор-
ные, также выступавшие в элитном ди-
визионе турнира, финишировали в сво-
их группах вторыми. Тогда Франция 
пропустила вперед Нидерланды, Бель-
гия — Швейцарию, Италия — будущего 
чемпиона Португалию, а Испания — Ан-
глию. Теперь же вторые шагнули впе-
ред. Правда, следует иметь в виду, что 
в прошлый раз группы состояли из трех 
команд, а сейчас — из четырех.

Наибольший интерес в последний 
день группового этапа представлял матч 
в Лёвене. Там бельгийцы принимали 
датчан, которые в случае победы сами 
выходили на первое место. Но это, ко-
нечно, был бы большой сюрприз, и его 
в данном случае не произошло. Пропу-
стив быстрый гол, гости до перерыва 
сравняли счет. Но в первой половине 
второго тайма в дело вступил главный 
таран хозяев Ромелу Лукаку. Сначала он 
отличился в первый раз, выйдя один на 
один с вратарем Каспером Шмейхелем 
после быстрого розыгрыша стандар-

та и передачи Кевина Де Брёйне. А за-
тем — во второй, в своем любимом сти-
ле сыграв на опережение после навеса 
с флага Торгана Азара. Обмен голами 
в самом конце игры значения уже не 
имел. Бельгия победила 4:2 и набрала 
15 очков, опередив сразу на пять баллов 
датчан с англичанами. При этом именно 
она с 16 голами является самой резуль-
тативной командой всего турнира. Лу-
каку же с пятью забитыми мячами воз-
главляет список бомбардиров элитной 
Лиги А, хотя и уступает в общем рейтин-
ге турнира Эрлингу Холанну. Норвежец 
в Лиге В забил на один гол больше.

Перед итальянцами в последнем туре 
стояла задача ненамного легче. Они иг-
рали в гостях с аутсайдером своей груп-
пы сборной Боснии и Герцеговины, ко-
торая, впрочем, в сентябре умудрилась 
добиться ничьей 1:1 в их первом матче. 
Не исключено, что в Сараево босний-
цы снова рассчитывали преподнести 
сюрприз, но из-за коронавируса выбыл 
один из их лидеров, форвард «Ромы» 
Эдин Джеко, а без такого козыря шан-

сов у боснийцев было маловато. Италия 
благодаря голам Андреа Белотти и Доме-
нико Бернарди победила 2:0, отомстив 
соперникам за домашние проблемы. 
Поэтому Нидерландам выездная победа 
над поляками — 2:1 — не помогла.

В целом групповой этап Лиги А за-
вершился примерно так, как и можно 
было предположить. Наверное, при-
мерно так же можно было бы сказать, 
если бы, например, Нидерланды опе-
редили Италию, а Англия — Бельгию, 
однако нынешний итог с точки зрения 
расклада сил в европейском футболе 
выглядит наиболее логичным. Теперь 
впереди жеребьевка короткого этапа 
play-off. Она состоится 3 декабря на за-
седании исполкома UEFA. Там же долж-
но быть объявлено место проведения 
решающей стадии турнира. Учитывая, 
что в прошлый раз Лигу наций выиг-
рали именно хозяева финальной ста-
дии — португальцы, этот факт может 
иметь серьезное значение.

Евгений Федяков

И вторые стали первыми
В Лиге наций полностью сменились участники полуфиналов

Град голов, влетевший в ворота сборной 
России в Белграде, не только испортил ей 
имидж, но и осложнил ближайшее будущее   

Теннис
Nitto ATP Finals в Лондоне.  
Призовой фонд — $5,7 млн
Группа «Токио-1970». Второй тур
Александр Зверев (Германия, 5)—Диего Шварцман 
(Аргентина, 8) 6:3, 4:6, 6:3. Даниил Медведев (Россия, 
4)—Новак Джокович (Сербия, 1) 6:3, 6:3.

Таблица группы И В П С
1. Медведев 2 2 0 4:0
2. Джокович 2 1 1 2:2
3. Зверев 2 1 1 2:3
4. Шварцман 2 0 2 1:4
Сегодня встречаются: Джокович—Зверев, Медведев—
Шварцман.
Группа «Лондон-2020». Третий тур
Андрей Рублев (Россия, 7)—Доминик Тим (Австрия, 3) 
6:2, 7:5.

 И В П С
1. Тим 3 2 1 4:3
2. Надаль 2 1 1 2:2
3. Циципас 2 1 1 3:3
4. Рублев 3 1 2 3:4
Матч Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Стефанос Циципас 
(Греция, 6) завершился после подписания номера в печать.
Медведев и Тим вышли в 1/2 финала.
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Два гола форварда сборной 
Бельгии Ромелу Лукаку (№9) 
помогли его команде одолеть 
датчан и выйти в по луфинал 
Лиги наций   
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Групповой этап
Лига A. Заключительный, шестой тур
Группа 1. Босния и Герцеговина—Италия 0:2 (Белотти, 
22; Берарди, 68). Польша—Нидерланды 1:2 (Юзвяк, 5 — 
Депай, 77 (пен.); Вейналдум, 84).

Итоговая таблица группы 1
 В Н П М О
1. Италия 3 3 0 7:2 12
2. Нидерланды 3 2 1 7:4 11
3. Польша 2 1 3 6:6 7
4. Босния и Герцеговина 0 2 4 3:11 2
Группа 2. Бельгия—Дания 4:2 (Тилеманс, 3; Лукаку, 57, 
69; Де Брёйне, 87 — Винд, 17; Шадли, 86 (автогол)). Анг-
лия—Исландия 4:0 (Райс, 20; Маунт, 24; Фоден, 80, 84).

Итоговая таблица группы 2
 В Н П М О
1. Бельгия 5 0 1 16:6 15
2. Дания 3 1 2 8:7 10
3. Англия 3 1 2 7:4 10
4. Исландия 0 0 6 3:17 0
Сборные Италии и Бельгии вышли в 1/2 финала.
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